
Региональные парламенты, в которых есть 
представители либеральной оппозиции, мож-
но пересчитать по пальцам. Сегодня их может 
стать еще меньше: единственного депутата от 
«Яблока», Льва Шлосберга, коллеги из Псков-
ского заксобрания намерены лишить мандата. 
Иначе как нетерпимостью это не назовешь. Ведь 
вряд ли треснет  монолит власти, заручившейся 
поддержкой 86% населения, если у оставшихся 
14% будет хоть какое-то политическое предста-
вительство. Скорее он «треснет», если такого 
представительства у меньшинства не будет.

Но сейчас из-за единственного депутатского 
кресла, занятого партией ПАРНАС в Ярославской 
облдуме, вопрос «повышать или не повышать 
количество мандатов, необходимых для того, 
чтобы выдвигаться в Госдуму без сбора под-
писей» всерьез обсуждается на федеральном 
уровне? Ведь даже если ПАРНАС будет участво-
вать в выборах, то в парламент пройдет в лучшем, 
почти невероятном случае пара-тройка человек. 
Велика ли их политическая сила, когда рядом 
еще 440 депутатов? 

Почему «центром политической жизни», 
как выразился премьер Дмитрий Медведев, на 
региональных выборах стала Кострома — един-
ственный регион, где ПАРНАС 
претендовал на единственный 
мандат. 

Читайте 2-ю стр.
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Сергей МАРКЕДОНОВ, 
доцент РГГУ

■ ЮЛИЯ ВЫСОЦКАЯ ведет новое утреннее теле-
шоу, и в кадре она не только готовит вкусную 
еду. «МК-Бульвар» побеседовал с актрисой и 
телеведущей и теперь знает, как выглядит ее 
идеальное утро.

■ ДИНА ГАРИПОВА вернулась из свадебного 
путешествия и, по ее же словам, начала со-
всем другую жизнь. «МК-Бульвар» связался с 
певицей и выслушал ее рассказ о закулисной 
стороне свадьбы и новом члене семьи.

■ А ТАКЖЕ: Леонардо Ди Каприо стал объектом 
насмешек, Виктория Бекхэм морит моделей 
голодом, звезды, резко сменившие имидж, 
знаменитости, устроившие скандал во время 
интервью, и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

16+

Валерия МАРКОВА, 
корреспондент 

отдела политики

ЗЛОБА ДНЯ

Сенсационное открытие сделали мо-
сковские археологи при раскопках в За-
рядье. Здесь откопали, пожалуй, самую 
старую улицу города! Она была заложе-
на при Юрии Долгоруком, в первые годы 
существования Москвы. Когда-то улицу 

называли Великой, потом Широкой, посте-
пенно она «усохла» до Мокринского пере-
улка, а в итоге и вовсе прекратила суще-
ствование. Историю жизни и смерти улицы 
мы вспомнили вместе с историками.

Читайте 4-ю стр.

НАЙДЕНА САМАЯ ДРЕВНЯЯ  
УЛИЦА МОСКВЫ

В древности она называлась Великой,  
в наши дни — Мокринским переулком

БЛЕСК И НИЩЕТА КОМИДИАНТОВ
Губернатор Республики Коми Вячес-

лав Гайзер и Ко задержаны. В списке подо-
зреваемых — все его ближнее окружение. 
Здесь и его заместитель Алексей Чернов, 
и зам. председателя правительства РК 
Константин Ромаданов, председатель 
Госсовета Игорь Ковзель, пара крупных 
предпринимателей — бывший муж Лолиты 
Зарубин и некий Самойлов — все они глав-
ные фигуранты по делу о создании пре-
ступного сообщества и мошенничестве. 
Не пощадили следователи и помощников 
главы республики. Мелкие сошки — если уж 
говорить на определенном жаргоне. 

Мы выехали в столицу Коми, где на 
протяжении последних 10 лет развивались 
события, которые в народе уже окрестили 
сериалом «Бригада». 

 Как отзываются о главе республики 
местные жители, как прикрывают Гайзера 
его подчиненные, что происходит в ад-
министрации города и что скрывали от 
горожан высокопоставленные чиновники 
— в материале спецкора «МК».

Читайте 5-ю стр.

Спецкор «МК» передает из Республики Коми,  
где в один момент была практически обезглавлена 

законодательная и исполнительная власть

НАЛОГОВОЕ КОЛЬЦО СЖИМАЕТСЯ
С 2017 года мы будем платить налог 

за свои квартиры, дома и дачи с рыночной 
цены, а не с копеечной инвентаризационной, 
как прежде. Налоговые платежки с новыми 
суммами начнут приходить весной 2016-го. 
Сейчас самое время к ним подготовиться — 
хотя бы морально. Для этого полезно знать, 

каким образом государство оценивает наши 
дома и дачи. Насколько точно определяется 
их стоимость? Какие могут возникнуть про-
блемы? Можно ли их предотвратить? 

Предыдущая масштабная кадастровая 
оценка объектов капстроительства в Под-
московье проводилась в 2012 году. Сейчас 

идет оценка повторная. Занимается этим 
ГУП МО «МОБТИ» — Московское областное 
БТИ. С вопросами о том, какое будущее нам 
готовится, «МК» обратился к его директору 
Владимиру Алексеевичу Денисову.

Читайте 4-ю стр.

Через год плата за дом, дачу, избу может повыситься в 125 раз

Г-н президент, вы открыли соборную ме-
четь в Москве (теперь она самая большая в 
Европе). Хотели поздравить вас с этим дости-
жением, хотели написать «сбылась мечта!». Но 
тут же стало ясно, что придётся уточнять: чья 
мечта сбылась. А потом пришлось бы считать: 

кого больше? — тех, чья мечта сбылась, или тех, 
кто об этом как-то не мечтал. И мы бы оказались 
на скользкой почве, по которой так легко съехать 
в национальную (или религиозную) рознь, от 
чего Боже нас сохрани! 

Читайте 2-ю стр.

КРОВАВЫЕ СЛЕДЫ
Письма президенту

Александр МИНКИН

5 ГОЛОВ  
ЗА 9 МИНУТ!
Рекорд, 
поставленный 
нападающим 
«Баварии» 
Робертом 
Левандовски, 
падет не скоро. 
А может, 
и никогда.

Мокринский переулок.

ПОДПИСКА  
НА ГАСТРОНОМИЧЕСКОМ 

ФЕСТИВАЛЕ  
«МОСКОВСКАЯ ОСЕНЬ» 
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ГАИШНИК БЫЛ НАСТОЛЬКО 
ПЬЯН, ЧТО УПАЛ РЯДОМ С 

ПОДСТРЕЛЕННЫМ КОЛЛЕГОЙ
Два сотрудника 5-го спец-

батальона ДПС ГИБДД Москвы 
подрались в ночь на среду на 
Крылатской улице, после чего 
один полицейский выстрелил 
в лицо оппоненту из писто-
лета. Выстрел попал в цель, 
и это странно — автоинспек-
тор был настолько пьян, что 
не удержался на ногах и сам 
рухнул как подкошенный.

Как стало известно «МК», 
раненый — 39-летний Борис, 
во вторник дежурил с колле-
гой. С работы мужчины осво-
бодились накануне вечером 
и решили скоротать время 
за бутылкой горячительного 
напитка. Судачат, что поли-
цейские выпивали всю ночь 
напролет. Уже под утро, око-
ло 5.00, они уселись в маши-
ну (оба были в гражданской 
одежде) и отправились по 
домам. Судя по всему, кон-
фликт возник по дороге. Один 
правоохранитель вытащил 

травматический пистолет, 
навел его на лицо Кремнева 
и нажал на курок. Пуля уго-
дила в нос.

Травмированный выбрался 
из авто (машину полицейские 
припарковали на перекрестке 
возле заправки) и, пошаты-
ваясь, пошел в сторону АЗС. 
«Мы, конечно, были ошелом-
лены. Заходит вдруг мужчина, 
голова вся в крови, просит вы-
звать «скорую помощь». Дали 
ему салфетки. Его напарник 
тоже хотел, наверно, выйти 
из машины, но упал перед 
ней. Так и лежал до приезда 
полицейских», — рассказали 
сотрудники бензоколонки.

Кремнева госпитализи-
ровали в больницу, а сослу-
живца отправили в околоток. 
Сразу дать показания он не 
смог, так как был нетрезв. 
Травматический пистолет 
(официально зарегистриро-
ванный) у него изъяли.

ИЗ СЕМЬИ ТИМАТИ ПО ВИНЕ 
ВОРИШКИ ВЫЛЕТЕЛА «ЛАСТОЧКА»

У близкой подруги рэ-
пера Тимати — Алины 
Шишковой, матери 
его маленькой до-
чери, украли ве-
лосипед за 46 ты-
сяч рублей прямо 
с парковки. Про-
исшествие случи-
лось на улице Ша-
боловка, в элитном 
доме, где проживает 
подруга рэпера (кстати, 
молодые люди уже не живут 
вместе).

23-летняя модель, вторая 
вице-мисс России 2012 года 
Алина Шишкова написала на 
своей странице пост, в кото-
ром призналась, что ее вело-
сипед внезапно украли: «Увы, 
утро началось с неприятно-
сти — украли мою белоснеж-
ную «Ласточку». Окончательно 
испортить настроение не дали 
хорошая погода и рюкзак, на-
битый разными вкусностями. 

Поэтому я устроила 
себе пешую прогул-

ку и традиционный 
завтрак в парке». 

Оказалось, 
что когда Алина 
вышла из дома, 
то не обнаружи-

ла велосипеда, 
а трос, которым 

он был пристегнут 
к забору, был пере-

кушен кусачками. 
Как стало известно «МК», 

«Ласточка» — велосипед фир-
мы GRACE       —  стоила 46 тысяч 
рублей. Но воришку нашли 
сразу же по камерам наблю-
дения. Им оказался 17-летний 
житель того же дома, где жила 
Шишкова, по имени Леонид. 
Предварительная версия по-
хищения — парень нуждался 
в деньгах на карманные рас-
ходы. Кстати, перед ограбле-
нием он употреблял наркоти-
ки.

МЕЖДУГОРОДНЫЙ ЗВОНОК «ОБНУЛЯТ» К 2017 ГОДУ
Изменить процедуру на-

бора телефонных номеров 
планирует Минсвязь. Вместо 
привычной «восьмерки» надо 
будет набирать «ноль». 

Как рассказали «МК» в Ми-
нистерстве связи, для того 
чтобы позвонить абоненту 
внутри страны (как в родном 
регионе, так и по межгороду), 
нужно будет набирать префикс 
«ноль». Он заменит «восьмер-
ку» как на стационарных теле-
фонах, так и на сотовых. Также 
для мобильников в прошлое 
уйдет необходимость наби-
рать комбинацию +7. А вот 
для звонков за рубеж при-
дется вместо 8–10 нажать на 
аппарате 00. Таким образом, 

как поясняют в Минсвязи, про-
цедура набора номера будет 
приведена к единому стан-
дарту, который рекомендо-
ван Международным союзом 
электросвязи. Российские 
пользователи будут звонить 
так же, как и абоненты в других 
странах мира. В результате, по 
мнению чиновников, исчезнет 
путаница в случаях, когда че-
ловек много путешествует по 
миру или раздает визитки со 
своим российским номером 
иностранным партнерам по 
бизнесу. А чтобы обычный 
звонок не превратился в про-
блему для пожилых или про-
сто консервативных людей, 
предлагается установить 

переходный период. В тече-
ние определенного отрезка 
времени, даже если человек 
по ошибке наберет номер по-
старому, аппаратура на АТС 
переключит звонок на новый 
формат автоматически. Од-
нако запустить новую систему 
набора телефонных номеров 
удастся не раньше 2017 года. 
Изначально планировалось, 
что проекту дадут жизнь уже 
в 2010-м, но разработчики не 
рассчитали силы и не успели 
подготовить оборудование к 
переходу на новую нумера-
цию. По подсчетам чинов-
ников, пока готово порядка 
2/3 телефонных станций и 
коммуникаций. 

ГРАБИТЕЛЬ ОБЧИСТИЛ КВАРТИРУ, 
ПОКА ХОЗЯИН ПРИНИМАЛ ВАННУ

Одно из самых курьезных за 
последнее время ограблений 
произошло во вторник днем на 
юге Москвы. Наглый воришка 
обчистил квартиру, пока хозя-
ин... принимал ванну!

Как стало известно «МК», 
процедура омовения закончи-
лась печально для 43-летнего 
жителя Кленового бульвара по 
имени Денис. Автослесарь, 
он работал по свободному 
графику и позавчера днем, 
оставшись дома, решил при-
нять лечебную ванну (мужчину 
мучают камни в почках). Тем 
временем какой-то тип в лох-
мотьях залез в квартиру через 
окно 1-го этажа и начал ры-
скать по комнатам в поисках 

ценных вещей. За несколько 
минут незваный гость нашел 
планшет, который принадле-
жал брату хозяина, а также 
бриллиантовые и сапфировые 
серьги его жены и 4 тысячи 
рублей. Неизвестно, сколько 
бы времени вор еще провел 
в чужой квартире, но, к сча-
стью, его прервал вышедший 
из ванной в чем мать родила 
хозяин. Оторопевший мужчи-
на спросил одетого в лохмотья 
преступника: «Кто ты?», на что 
вор достал нож и сказал: «Вы-
пускай меня. И закрой за мной 
балкон». После этих слов он 
выпрыгнул на улицу и быстро 
убежал. А мужчина, отойдя от 
шока, вызвал полицейских. 

В КАШИРЕ РОДИТСЯ И ТУТ ЖЕ 
УМРЕТ УНИКАЛЬНАЯ БАБОЧКА

Самый недолговечный 
«экспонат» появился в Му-
зее бабочек в подмосковной 
Кашире. Из Таиланда сюда на 
днях привезли одно из самых 
больших и красивых насеко-
мых на планете — атакус ат-
лас. Поскольку у этой бабочки 
нет ротового аппарата, живет 
она недолго — всего лишь три 
дня.

Как стало известно «МК», со 
дня на день сотрудники музея 
ждут превращения гусеницы, 
доставленной из тропической 
страны, в удивительную ба-
бочку. Надо заметить, что 
данная стадия «вылупления» 
длится в природе невероят-
но долго — почти год. Но по-
скольку гусеницу забирали 
из Таиланда уже вполне зре-
лой, на одной из последних 
стадий своего превращения, 
сейчас работники «райского 
сада» рассчитывают на то, что 

преображение насеко-
мого состоится в самом 
ближайшем будущем. И 
тогда посетителям му-
зея на три дня откроется 
поразительное зрели-
ще. Атакус атлас, она же 
павлиноглазка, имеет 
желто-коричневую 
окраску. Размах ее 
крыльев достигает 24 
см. Бабочка способна 
прожить трое суток за 

счет питательных веществ, 
накопленных ею еще в стадии 
гусеницы. Забавно, что в Ин-
дии данный вид насекомого 
интересен местным жителям 
именно на своей длитель-
ной стадии превращения, 
поскольку эти гусеницы вы-
деляют невероятно прочный 
шелк. А когда вылупляются 
бабочки, их огромные коконы 
местное население использу-
ет в качестве кошельков.

Работники Музея бабо-
чек собираются воплотить 
в жизнь еще немало креа-
тивных идей. Например, 
они планируют устраивать 
целые фейерверки из своих 
подопечных. В большом зале 
перед посетителями будет 
торжественно открываться 
коробка, из которой будут вы-
летать от 30 до 50 разноцвет-
ных «петард».

ШКОЛЬНИЦА ПОПРОЩАЛАСЬ  
С РОДНЫМИ НА ФОТОГРАФИИ

Школьница покончила с 
собой, не сумев совладать с 
чувствами после расставания 
с другом. Девочка оставила 
трогательное прощальное по-
слание родным.

Как стало известно «МК», 
утром 14-летняя москвичка, 
как обычно, собрала портфель 
и отправилась на учебу, од-
нако в школе не появилась. 
Признаков подавленного 
состояния родительница не 
заметила. Вместо уроков де-
вятиклассница зашла в подъ-
езд дома на Новогиреевской 
улице и спрыгнула с общего 
балкона 11-го этажа. Перед 
этим она сняла себя на камеру 
мобильного телефона, чтобы 
не возникло предположений, 
что ее скинули. Девочка упала 
на газон и некоторое время 
была жива. «Скорую помощь» 
вызвали случайные прохожие. 
Под подушкой на кровати мать 
нашла общую фотографию с 
подписью на обратной сторо-
не, где дочка попрощалась с 
ней и с бабушкой, написала, 

что всех любит, но ей было 
необходимо так сделать. Мо-
сквичка подозревает, что дочь 
решилась на крайний шаг из-
за любимого мальчика, кото-
рый отверг ее месяц назад. Он 
учился с ней еще в предыду-
щей школе (в новое учебное 
заведение девочка перешла 
2 года назад). С виду девя-
тиклассница, единственный 
ребенок в семье, была спокой-
на, но, видимо, переживала 
личную драму в душе.
ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ У 
ПОДРОСТКА НЕСЧАСТНАЯ 
ЛЮБОВЬ

По словам психолога Ната-
льи ВАРСКОЙ, к подросткам 
нужно быть особо вниматель-
ными, в случае несчастной 
любви попытаться поговорить 
по душам, рассказать про сво-
их первых ухажеров, посмо-
треть романтические фильмы, 
где отношения закончились 
ничем. Если же ребенок все 
равно тяжело переживает рас-
ставание, то без специалиста 
уже не обойтись.

ОХРАННИК СЕРГЕЯ БЕЗРУКОВА ПОБИЛ РЕКОРД  
ПО СПАЙСУ

В реальном криминаль-
ном сюжете сыграл главную 
роль непрофессиональный 
актер Дмитрий Гуменецкий. 
Зрителям он запомнился по 
эпизодическим, но заметным 
ролям в культовых фильмах 
«Бумер» и «Бригада» (в бандит-
ской саге, например, Дмитрий 
сыграл начальника охраны ге-
роя Сергея Безрукова Саши 
Белого). А вот полицейские 
будут вспоминать его в связи 
с необычным рекордом — у 
Гуменецкого изъяли 280 кг 
спайса!

Как стало известно «МК», 
внушительную даже по мо-
сковским меркам партию нар-
котиков стражи порядка наш-
ли в гараже актера на Азовской 
улице. Упаковки со спайсом 
хранились и в самом помеще-
нии, и в салоне автомашины 

«Жигули». Оперативники явно 
знали, где искать зелье, — 
информация о Гуменецком 
поступила к ним от агентов. 
По всей видимости, спайс 
предназначался для продажи. 
Сейчас против актера возбуж-
дено уголовное дело. Кстати, 
Дмитрий — майор спецназа, 

участвовал в двух чеченских 
кампаниях. 
МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Комментирует руководи-
тель организации «СтопНар-
котик» Кирилл ЕРМАКОВ: 
«Спайс — это некая раститель-
ная основа, пропитанная на-
сквозь отборной химией. Для 
человека она очень опасна — 
употребление вызывает пси-
хозы, чувство ужаса, страха и 
суицидальные наклонности и 
мысли. Также человек не отда-
ет себе отчета в своих поступ-
ках и ведет себя агрессивно. 
В результате употребления 
этого наркотика происходит 
очень большой износ орга-
низма, может даже наступить 
амнезия. Летальные исходы, 
к сожалению, также случают-
ся от психотропного воздей-
ствия».

ДВОРНИКОВ ОБВИНИЛИ  
В ЭКОЦИДЕ ЗА УБОРКУ ЛИСТВЫ

Обвинениями в воровстве 
листвы обернулись для сто-
личных коммунальщиков се-
зонные работы в центре го-
рода. Между тем некоторые 
горожане, заботясь о природе, 
уже стали сами рассыпать ли-
стья в парках, лишь недавно 
убранные там дворниками.

Как стало известно «МК», 
гневное обращение в Мосгор-
думу недавно было направ-
лено объединением жителей 
района Хамовники: горожан 
возмутил тот факт, что ком-
мунальщики в сквере на улице 
Остоженке подчастую убира-
ют листву, чего по правилам 
делать нельзя. Причем двор-
ников обвинили не только в 
воровстве листьев, а в «экоци-
де» — массовом уничтожении 
растительного и животного 
мира, которое, согласно 358-й 
статье УК РФ, карается тюрем-
ным заключением на срок от 
12 до 20 лет.  «Мы будем раз-
бираться в ситуации, — гово-
рит председатель комиссии 

по экологии Мосгордумы Зоя 
Зотова. — Если факты нару-
шений при уборке листвы 
подтвердятся, то мы будем 
добиваться от столичного Де-
партамента природопользо-
вания и охраны окружающей 
среды (ДПиООС) соблюдения 
правил уборки листвы и при-
менения штрафных санкций 
к коммунальным службам». 
Между тем горожане, воз-
мущенные тем, что дворни-
ки снова и снова полностью 
убирают листву в городских 
скверах и парках, уже стали 
объединяться в сообщества 
в соцсетях для борьбы с ком-
мунальными «супостатами». 
Причем обсуждаются там и 
радикальные меры борьбы 
с уборкой листьев. В частно-
сти, один из пользователей 
рассказал о том, что вместе с 
соседями вечером собствен-
норучно разбросал по своему 
кварталу 70 мешков листьев, 
лишь недавно убранных двор-
никами.

ПОДРОСТОК УМЕР, ПЫТАЯСЬ СТАТЬ СИЛЬНЫМ,  
КАК ЕГО СТАРШИЙ БРАТ

Прямо на уроке физкультуры 
скончался в среду 14-летний 
мальчик. У него была третья 
специализированная группа 
для занятий физкультурой, но 
он хотел в спорте не отставать 
от сверстников, и кросс стал 
для него последним.

Как стало известно «МК», 
трагический случай произо-
шел в поселке Власиха Один-
цовского района Подмосковья. 
У восьмиклассника Ильи име-
лись проблемы со здоровьем 
— врожденный порок сердца, 
— и он мог не усердствовать 
особо на уроках физкультуры, 
но парень все же старался вы-
ложиться по полной програм-
ме. Тренер говорил ему, чтобы 
тот не перенапрягался, брал 

почаще паузы на передышки, 
а Илья же пытался заниматься 
так же, как и все. В конце уро-
ка физкультуры традиционно 
был бег на несколько киломе-
тров. Парень пытался обогнать 
одноклассника и даже прибыл 
к финишу первым. Но после 
этого потерял сознание. Пока 
учитель физкультуры пытал-
ся привести его в чувство, он 
раз или два приходил в себя 
на мгновение и тут же снова 
отключался. 

— Пока к месту происше-
ствия ехала машина «скорой 
помощи», учитель и медра-
ботник делали ребенку реани-
мационные мероприятия. По 
приезду врачи констатировали 
смерть мальчика, — пояснила 

«МК» старший помощник руко-
водителя ГСУ СКР по области 
Ольга Врадий.

Одноклассники парня по-
ясняют, что Илья всегда хотел 
быть похожим на старшего 
брата, всерьез занимавше-
гося танцами и обожающего 
спорт. В отличие от Ильи у него 
было все в порядке с сердцем. 
В то же время одноклассники 
отмечают, что учителя физ-
культуры на мальчика никогда 
не давили. Кстати, мать Ильи 
работает в комитете по делам 
молодежи, культуре и спорту 
администрации Одинцовско-
го района. Сама родительница 
была еще дома в момент, ког-
да ей позвонили и сообщили 
о случившемся. 

— таким может стать 
штраф за оставление 
мусора после отдыха 
на природе, в том числе 
шашлыков и пикников, 
в столичных скверах и 

парках. Вариант введения поправок в Административный 
кодекс уже прорабатывается в Мосгордуме. Сегодня недо-
бросовестные отдыхающие умудряются мусорить даже на 
специально выделенных для этого площадках с установлен-
ными там урнами и контейнерами. Безусловно, это наносит 
огромный вред экологии, и одним из способов борьбы с 
«последствиями» шашлыков и пикников могут стать новые 
штрафы в московском КоАП. 
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 «Желтый дом» главы республики.



Пресс-служба Кремля до последнего 
не подтверждала участие президента 
в церемонии открытия соборной мече-
ти, но такое событие Владимир Путин 
пропустить, естественно, не мог. Насе-
ление как минимум восьми российских 
регионов исповедует ислам, а общее 
число мусульман в стране приближает-
ся к 20 миллионам человек. На открытии 
Путин цитировал Коран, снимал ботинки 
при входе в молельный зал и обещал 
исламским лидерам дать «политическое 
добро» на создание образовательного 
центра и строительство по соседству 
многоярусной парковки.

Все подходы к Московской соборной ме-
чети оказались перекрыты еще с раннего утра. 
На Садовом кольце и проспекте Мира дежурили 
«пазики» с полицией и ОМОНом (чтобы сило-
вики не голодали, на одном из перекрестков 
для них развернули полевую кухню). Местных 
жителей домой пускали только по паспорту. Да и 
к ближайшим станциям метро в разгар часа пик 
прорваться было непросто. При этом простых 
мусульман, тем паче гастарбайтеров, на открытии 
религиозного комплекса не ждали. И даже тем, 
кто имел приглашения, места достались только 
за металлическими ограждениями, которыми 
обнесли площадку перед мечетью. 

Беспрецедентные меры безопасности были 
связаны прежде всего с присутствием большого 
числа высокопоставленных гостей. Изначально 
церемонию открытия должны были посетить 
сразу четыре президента: России, Турции, Пале-
стины и Казахстана. Однако в последний момент 
Нурсултан Назарбаев отменил свою поездку 
в Москву, и предназначенное ему почетное место 
недалеко от Путина занял столичный градона-
чальник Сергей Собянин. Также на центральной 
трибуне разместились послы мусульманских 
стран и главы исповедующих ислам регионов: 
Татарстана, Чечни, Дагестана, Ингушетии и др. 

Рамзан Кадыров не стал доставать из шка-
фа парадный костюм: к мечети он пришел как 
обычный гастарбайтер — в жилетке и лиловой 
тюбетейке. Чеченский лидер чувствовал себя 
героем дня: активно делал селфи на фоне золо-
тых куполов и дружески обнимался с Махмудом 
Аббасом. Турецкий президент и лидер ЛДПР 
Владимир Жириновский надели на церемонию 
зеленые галстуки (этот цвет считается любимым 
цветом ислама). А патриарх Кирилл прислал вме-
сто себя митрополита Волоколамского Илариона, 
что легко объяснимо. Предстоятелю РПЦ не к 
лицу приветствовать усиление других религий — 
а именно этой цели в конечном счете служит 
открытие самой большой в Европе мечети. 

Но Владимир Путин говорил о другом. 
На протяжении веков в России, по его словам, 

развивался просвещенный ислам, а мусуль-
манская умма внесла достойный вклад в обе-
спечение согласия в обществе. «Сегодня му-
сульманские лидеры мужественно и бесстрашно 
противодействуют экстремистской пропаганде. 
Хочу выразить огромное уважение этим людям, 
они героически ведут свою работу и несут по-
тери», — заявил президент. Российских привер-
женцев ислама он противопоставил террористам 
из ИГИЛ, которые «компрометируют великую 
мировую религию, сеют ненависть и убивают 
людей». 

Председатель совета муфтиев Равиль 
Гайнутдин в свою очередь напомнил, что Путин 
первым назвал Россию мусульманской стра-
ной. «Этого не делали ни цари, ни генеральные 
секретари ЦК КПСС», — подчеркнул муфтий, 
отметив, что Россия является самым верным за-
щитником интересов исламской религии и одной 
из опор мусульманского мира. Гайнутдин назвал 
российских мусульман наследниками Волжской 
Булгарии и Золотой Орды и сравнил минареты 

соборной мечети со Спасской башней Кремля. 
Построенное здание, по его мнению, символизи-
рует «стремление нашего мусульманства к евра-
зийским основам российской цивилизации». 

Иностранные лидеры не стали вмешиваться 
в дискуссию о месте и роли мусульман в истории 
России. Глава Палестины Махмуд Аббас на от-
крытии Московской мечети вспоминал иеру-
салимскую Аль-Акса и просил международное 
сообщество защитить арабские святыни от враж-
дебных посягательств израильтян. А президент 
Турции Эрдоган цитировал Толстого: «Люди живы 
одной любовью». Вот эта любовь, по мнению ту-
рецкого президента, сейчас очень нужна, чтобы 
погасить пламя пожара на Ближнем Востоке. 
В противном случае «один горящий дом может 
спалить всю деревню». 

Красную ленточку на входе в соборную ме-
четь не перерезали. Официальная церемония 
закончилась снятием покрывала с памятной 
доски, после чего Гайнутдин пригласил гостей 
ознакомиться с интерьерами. «В Турции такого 
нет», — оглядывая витражи и узоры, вежливо 
заметил Эрдоган. На самом деле турецкие спон-
соры оплатили как минимум половину убранства 
мечети. Лидеры ходили ногами по турецким ков-
рам (как и положено, все, включая Владими-
ра Путина, оставили свои ботинки при входе), 
любовались на выполненную стамбульскими 
умельцами люстру и восторгались качеством 
и оттенком привезенного из Анкары мрамора. 
Гайнутдин сказал, что мусульманские лидеры 
хотят сделать мечеть не только молельным до-
мом, но и крупным образовательным центром. 
А по соседству открыть большую парковку. Но для 
этого нужно «политическое добро», поскольку 
участок принадлежит спорткомплексу «Олим-
пийский». Путин кивнул головой: «Мы должны 
развивать отечественную школу подготовки сво-
их священнослужителей для ислама, поэтому 
это хорошая идея. Ну а паркинг — тем более, 
это порядок». 

Плотный график президента не позволил 
ему остаться на праздничный намаз. ВВП нужно 
было съездить на коллегию ФАС в гостиницу 
«Украина», а потом вернуться в Кремль на пере-
говоры с Эрдоганом. Снова встретившись в зе-
леном кабинете, лидеры России и Турции про-
должили обмениваться впечатлениями о мечети, 
словно позабыв о насущных проблемах двусто-
ронних отношений. Впрочем, этот дипломати-
ческий маневр не смог ввести в заблуждение 
представителей СМИ. В приемной журналисты 
заметили главу «Газпрома» Алексея Миллера, 
явно приглашенного для того, чтобы обсудить 
перспективы строительства «Турецкого потока». 
Как известно, реализация амбициозного газо-
вого проекта в последнее время застопорилась, 
поскольку стороны не могут договориться о цене 
поставок. Анкара хочет выбить дополнительную 
скидку. Но в России сейчас не та экономическая 
ситуация, чтобы бесконечно уступать. 

Елена ЕГОРОВА. 
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Вы — известный миротворец, 
и можно без конца цитировать 
ваши призывы к миру в Ливии, 
в Сирии, на Украине и везде-

везде. Но это — география. А в связи с мечетью 
лучше вспомнить, как вы внезапно и удивитель-
но сблизили (а тем самым очень примирили) 
христианство и мусульманство. Вот эти ваши 
слова: 

ПУТИН. У нас восточное православие, 
у нас восточное христианство — правосла-
вие, и некоторые теоретики христианства 
говорят, что оно во многом даже ближе к ис-
ламу, чем, скажем, к католикам.

Вы не назвали этих теоретиков, но сам 
факт цитирования, тем более уважительного 
цитирования, показал, что вы с этим, видимо, 
согласны. А зря. 

Все враждебные действия, которые со-
вершают по отношению к России американ-
ские и европейские католики, — находятся 
в сфере экономической и военной. Веры они 
не касаются. 

Все самые миролюбивые и ласковые жесты, 
которые вы наблюдаете со стороны мусуль-
манских лидеров, делаются с теми же целя-
ми: деньги, оружие, война. Ни христианства 
в целом, ни православия в частности ваши му-
сульманские партнёры, мягко говоря, не хотят. 

В православной столице вы открываете огром-
ную мечеть, но даже мысли не возникает, что 
в исламской столице (в Мекке) появится хотя бы 
крошечная часовня. Да и для кого? Христианам 
туда въезд категорически запрещён. 

Так что когда вы говорите, что правосла-
вие ближе к исламу, чем к католичеству, то это 
скорее географическая близость, чем духовная. 
А географическая близость, увы, никакого от-
ношения к любви (в том числе христианской) 
не имеет. 

Когда-то православные болгары оказались 
даже слишком близко к турецкому исламу; не бу-
дем перечислять ужасы этой близости. Вспом-
ните, как вы поздравляли болгар на Шипке. 

ПУТИН. Поздравляю вас с великим 
праздником — 125-летием освобождения 
Болгарии. В жизни каждого народа есть 
даты, которые навсегда остаются в исто-
рической памяти, и к ним в Болгарии и в 
России относится освобождение Болгарии 
от османского ига. 

Близкое соседство в ХIХ веке не гаран-
тировало соседям ничего хорошего. И в ХХ 
веке, и в ХХI-м. Украинцы и русские — вера, 
кровь, язык — ближе не бывает. А если вспом-
нить бесчисленные смешанные браки… Никто 
из украинцев не знает, чист ли он от русской 
крови. Никто из русских не знает, чист ли от 
украинской. Но и такое максимальное братство 
не спасло от жуткой бойни. Что уж говорить про 
христианско-исламские отношения. Поглядеть 
на историю — сплошная резня. И каждый назы-
вал противника «неверным» — то есть не веря-
щим в истинного Бога или (мягче) неправильно 
верящим. 

Соседи? Если в соседней комнате живёт 
чернокожий, вы же не становитесь мулатом. Это 
лишь пространственная близость измеряется 
линейкой. А вера… 

Достаточно прочесть заповеди, чтобы 
увидеть радикальную разницу. Христианство 
проповедует (хоть мало кто соблюдает) лю-
бовь к врагам, а ислам — ненависть к врагам. 
На этом фоне не так важна даже разница между 
безбрачием и многожёнством. 

H H H
Г-н президент, в сообщениях разных 

агентств об открытии соборной мечети со-
впала одна деталь. Первым называют вас, потом 
лидеров Турции и Палестины, а потом сразу 
главу Чечни Рамзана Кадырова. Хотя, например, 
Дагестан и Абдулатипов по алфавиту должны 
были стоять раньше. 

Кадыров в России уже давно гораздо боль-
ше, чем лидер одного из субъектов Федерации. 
Иногда кажется, что он одновременно министр 
иностранных дел, внутренних дел, обороны… 
И конечно, на него обращены взоры мусульман 
всей России. Особенно теперь, когда он стал… 
Но лучше мы (во избежание ошибок и неверных 
толкований) процитируем его собственные 
слова. 

КАДЫРОВ. Дорогие друзья! Хочу по-
делиться с вами большой радостью! Пото-
мок Посланника Аллаха (с.а.в.), уважаемый 
и почитаемый во всём мире шейх Хабиб Али 
Джифри, перелил мне свою кровь, которая 
родственна с кровью Посланника Аллаха 
(с.а.в.), является частью его крови. Я об 
этом никогда не мог и мечтать. Сегодня 
я стал самым счастливым человеком на этой 
земле.

Что тут скажешь. 
Г-н президент, в письмах к вам я все эти 

годы старался избегать личных мотивов. Но пра-
вил нет без исключений. 

В молодости много раз сдавал кровь 
(всегда безвозмездно). Даже где-то валяется 

удостоверение «Почётный донор СССР». По-
нятия не имею, кому перелили; в сумме это 
ж были литры. Возможно, часть моей крови 
досталась чеченцам, а от них — их детям и вну-
кам. Не думаю, что это могло бы огорчить мою 
чеченскую родню (если она существует). Ведь 
в таком чеченце восстановился бы полный ком-
плект крови Авраама — внебрачного Измаила, 
прародителя мусульман, и законного Исаака 
(извините, если огорчил), от которого в конце-
концов произошёл Иисус Христос. 

А толкала меня на донорство семейная 
история, о которой никогда никому не расска-
зывал; вы — первый. 

В 1941 году моего деда Александра Минки-
на призвали в ополчение (ему было уже за 40). 
Формирование и обучение происходило под 
Москвой. А в семье была домработница Фро-
ся, белоруска, очень худая и очень маленькая 
(152 см). Она, никому не сказав, пошла, сдала 
кровь, потому что донорам в награду дава-
ли шоколадку. С этой шоколадкой она пошла 
куда-то в район Малаховки, нашла моего деда 
и отдала ему. 

В духовном смысле эта шоколадка была 
кровью Фроси. И дед, когда в 1942-м погиб 
в бою под Малгобеком, был, значит, частич-
но белорусом. А Малгобек — земля вайнахов 
(по-советски Чечено-Ингушетия), она впитала. 
Такие дела. 

Фрося весила, думаю, килограммов 35, 
не больше, курила самые дешёвые папиросы 
«Прибой» — 12 копеек за 25 штук. Когда стал 
зарабатывать, покупал ей «Казбек», и она, уже 
совсем старая, очень сердилась:

— Зачем такие дорогие?! Метр курим, два 
бросаем! 

Когда её вспоминаю, чувствую себя ма-
лость белорусом. 

Александр МИНКИН. 

КРОВАВЫЕ 
СЛЕДЫ

Против правительство и «Единая Россия»

ПУТИН СНЯЛ БОТИНКИ, 
НО НЕ ОСТАЛСЯ НА НАМАЗ

Соборная мечеть.  
Путин (в центре внизу).

На открытии крупнейшей 
в Европе мечети 
присутствовали президенты 
трех стран

ПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ

ЗАКОНЗЛОБА ДНЯ
Надеждам курильщиков на послабление не суж-
дено сбыться: в пятницу Госдума может отклонить 
законопроект, который предлагает отменить самый 
спорный из антитабачных запретов — на курение 
в помещениях аэропортов и железнодорожных вок-
залов и ближе чем в 15 метрах от них. Этот вопрос 
включен в предварительную повестку дня пленарно-
го заседания.

Антитабачный закон вступил в силу летом 2013 года, а уже 
осенью этого года был внесен законопроект, предлагающий 
отменить запрет на курение на открытом воздухе на расстоя-
нии менее 15 метров от входов в здания железнодорожных 
вокзалов и аэропортов, оставив его лишь для автовокзалов, 
и разрешить «курилки», оборудованные системой вентиляции, 
в помещениях железнодорожных вокзалов и аэропортов. Под 
ним подписались 18 единороссов во главе с председателем 
Комитета по конституционному законодательству Владими-
ром Плигиным (кстати, сам он не курит) и член фракции ЛДПР 
Сергей Иванов. 

Правительство прислало отрицательный отзыв на инициа-
тиву: внесение изменений в антитабачный закон ему «пред-
ставляется нецелесообразным в связи с тем, что для оценки 
эффективности принятых мер необходимо проведение анализа 
его правоприменительной практики». Кто должен проводить 
этот анализ и в какие сроки — в отзыве не указано.

Профильный Комитет по охране здоровья тоже дал от-
рицательное заключение. В нем говорится, что российский 
антитабачный закон «базируется на положениях Рамочной 
конвенции Всемирной организации здравоохранения по борь-
бе против табака, обязательства по исполнению которых РФ 
приняла на себя в 2009 году», где «устанавливается, что только 
полный запрет курения в общественных местах способен за-
щитить людей от воздействия табачного дыма, в то время как 
вентиляция, фильтрация воздуха и выделение специальных 
помещений для курения неэффективны». К тому же санитарно-
гигиенические требования к курилкам «в настоящее время 
не определены»... 

Президиум фракции «ЕР» солидаризировался с правитель-
ством и комитетом и решил голосовать «против». 

«Все не так бесспорно, — глава Комитета по охране здо-
ровья Сергей Калашников (ЛДПР) в разговоре с «МК» выразил 
осторожный оптимизм: — Отрицательное заключение было 
принято большинством всего в один голос — представитель 
«ЕР» Николай Герасименко проголосовал всеми доверенностями 

единороссов, которые у него были, а сторонников инициативы 
много и в «Единой России».

Но г-н Герасименко в разговоре с «МК» заявил, что, если 
в одном аэропорту бардак и закон не выполняется, это не значит, 
что в сотнях других аэропортов страны то же самое, и в большин-
стве стран мира в аэропортах вообще не курят, и надо просто 
наказывать нарушителей. В принципе, признал первый замглавы 
Комитета по охране здоровья, можно было бы вернуться к этому 
вопросу, но только после того, как будут просчитаны все послед-
ствия, и «посмотреть на случаи транзитов — предусмотреть, 
например, возможность для граждан покурить, сделав какой-то 
выход из терминалов на открытый воздух». Но это потребует 
написания другого законопроекта, уверен он. Г-н Герасименко 
напомнил: в России 23% мужчин не доживает до 60-летнего 
возраста в том числе потому, что много курят... 

Один из авторов законопроекта, Дмитрий Вяткин («ЕР»), 
отказался комментировать перспективы своего детища, от-
метив лишь, что его позиция не изменилась. 

Что касается транзитных пассажиров: и правительство, 
и профильный комитет дали отрицательное заключение и на 
другой законопроект, который предлагает разрешить курение 
на выходах из помещений транзитной зоны международных 
аэропортов в специально выделенных местах для курения 
табака на открытом воздухе. Он будет отклонен.

Марина ОЗЕРОВА. 

2015 год. Курилка в амстердамском аэропорту 
Схипхол. Несмотря на уверения некоторых 
депутатов, в Европе уже отказались 
от антитабачных крайностей. По крайней мере 
корреспонденты «МК» сами видели курилки 
в аэропортах Вены и Стокгольма.
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Лев Шлосберг тоже оказался «единственным» 
в Псковской области. Единственным депутатом 
от «Яблока» в местном заксобрании, владельцем 
единственной региональной газеты, которая 

занялась расследованием гибели псковских десантников 
в Донбассе и написала о возможной причастности губернатора 
Андрея Турчака к избиению журналиста Олега Кашина. 

Вопрос о лишении Шлосберга депутатских полномо-
чий появился в повестке дня после того, как политик принял 
участие в суде по делу Центра социального проектирования 
«Возрождение» (он учредитель организации), добиваясь ис-
ключения НКО из реестра иностранных агентов. 

«Дело Шлосберга» инициировал депутат от «Единой Рос-
сии» Виктор Остренко (который сам много лет работал в центре 
«Возрождение»), сославшись на письмо прокурора области 
Сергея Белова, где говорится, что Лев Шлосберг нарушил за-
кон о принципах организации законодательных органов власти 
субъектов РФ. Этот закон запрещает депутатам участвовать 
в качестве представителей по гражданским или уголовным 
делам — кроме случаев законного представительства. Про-
курор утверждает, что Шлосберг законным представителем 
«Возрождения» не был.

Лидер «Яблока» Сергей Митрохин с такой аргументаци-
ей не согласен: «Закон действительно есть, — рассказал он 
«МК». — Однако вопрос о представительстве Шлосберга рас-
сматривал сам суд, и именно суд счел возможным его участие 
в процессе. В другой инстанции суд отказал ему в участии, он 
и не участвовал». Политик напомнил, что среди оснований для 
лишения депутатского статуса, прописанных в федеральном 
законе, выступления в суде нет. 

Однако сам Шлосберг уверен, что дело вовсе не в суде, 
а в его противостоянии с губернатором. «Он на каждом со-
брании заксобрания критикует действия или бездействие 
Турчака, — рассказывает Митрохин. — Например, по вопросу 
охраны памятников: идет жесточайше давление, есть лобби-
сты застройки исторического центра, а Шлосберг выступает 
против». Похоже, что публикация об избиении журналиста 
Кашина стала последней каплей. 

Сергей Митрохин надеется на «вменяемость власти»: по-
литик провел переговоры с федеральными лидерами КПРФ, 
«Справедливой России» и даже направил письмо главе «Единой 
России» Дмитрию Медведеву. «Они согласились, что ситуация 
ненормальная», — заявил он. Если переговоры не помогут, 
«Яблоко» пойдет в суд. 

Лишать Шлосберга мандата или нет, решать не нам с вами. 
В наших силах только поставить вопрос о нетерпимости вла-
сти к оппозиции. 

Валерия МАРКОВА. 

КУРИЛКИ В АЭРОПОРТЫ 
СКОРЕЕ ВСЕГО НЕ ВЕРНУТ

НЕТЕРПИМЫЙ 
МОНОЛИТ

Гигантская 
(на 350 
лампочек) 
люстра в виде 
мечети под 
куполом 
соборной 
мечети 
изготовлена  
в Турции.

РЕЛИГИЯ

ФОТО и ВИДЕО   
на сайте 
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За такую сумму проданы 
с аукциона «победные» 
часы Уинстона Черчилля. 
Это в 8 раз превысило стар-
товую цену. Карманные часы 
были вручены в конце Второй 
мировой войны британскому 
премьеру швейцарцами. Ана-
логичный подарок получили 
другие союзники по борьбе 
с гитлеровской угрозой — 
Иосиф Сталин, Шарль де 
Голль, Гарри Трумэн. На ли-
цевой стороне часов изобра-
жен Георгий Победоносец, 

пронзающий 
копьем змея, 
а на задней 
— карта 
мира и бук-
ва V (Victory 
— победа). 
Сделал часы 
знаменитый 
мастер тех 
лет Луи Котьер. 
Однако, как сказал 
«МК» эксперт Дмитрий 
КРЫЛОВ, сами по себе часы 
особой ценности не пред-

ставляют. Покупателя 
прельстило имя бывшего 
владельца, и он был готов 

переплатить за часы, аук-
ционная цена которых 

бесстыдно превы-
шает их реальные 

достоинства.  
«Они показыва-
ют время в 24 
поясах, это 
не большая на-

ходка даже для 
того времени. 

Есть эмаль ручной 
работы, но ничего 

эксклюзивного. Я ду-
маю, что в Sotheby's не ожи-
дали продать часы Черчилля 
за такую сумму». 

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP

ЦИФРА

ВЛАСТЬ ЗВЕЗДА

ОПРОС

КАДР

ЦИТАТА

Лариса РУБАЛЬСКАЯ

«Со мной постоянно живет моя помощница, еще с тех 
печальных дней, когда умер мой муж. У меня есть 
племянница, в нашем же дворе дом, где живет жена моего 

брата. Это теперешняя моя семья, так что я не могу сказать, что я одинока».

$746 000

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В канун своего 70-летия одна из самых известных сегодня в стране поэтов-
песенников Лариса Рубальская рассказала «МК», как живет и чем занимает-
ся в свободное время.

МИЗУЛИНА СТАЛА 
СЕНАТОРОМ, ЕЙ 

СОВЕТУЮТ ЗАБЫТЬ 
О СКАНДАЛАХ 

Нижнюю палату парла-
мента покидает предсе-
датель Комитета по делам 
женщин и детей Елена 
Мизулина, которая офици-
ально назначена сенато-
ром от Омской области.  
В последние годы она при-
обрела громкую известность 
благодаря законодательным 
инициативам о том, чтобы 
бесплатные аборты делались 
только в случае изнасилова-
ния, а платные — с письмен-
ного разрешения родителей, 
а также о полном запрете 
препаратов, вызывающих 
медикаментозный аборт. Она 
заявила, что фраза «геи тоже 
люди» нуждается в проверке 
Роспотребнадзором как по-
тенциально экстремистская, 
и внесла ряд законопроектов, 
направленных против «голу-
бых» и «розовых». Например, 
об изъятии детей из семей, 
где есть гомосексуалисты. 
Мизулина последователь-

но настаивала на том, что 
развод должен облагаться 
крупным штрафом. А чем 
Елена Борисовна может за-
няться в Совете Федерации? 
«У нас не назначают в коми-
теты. В каком из них работать 
— выбирает сам член Совета 
Федерации. Можно предпо-
ложить, что Мизулина захочет 
продолжать заниматься 
вопросами семьи и детства, 
а этим ведает Комитет по со-
циальной политике, — сказал 
«МК» заместитель предсе-
дателя Совета Федерации 
Евгений БУШМИН. — Но у 
сенатора и депутата задачи 
разные. Депутат постоянно 
ведет свою предвыборную 
кампанию, ему требуется 
избраться в следующий 
раз. А сенатор самопиаром 
не занимается. Он приходит 
в Совет Федерации от кон-
кретного региона и должен 
отстаивать интересы этого 
региона, а не собственного 
имиджа. Поэтому люди, ко-
торые попадают из Госдумы 
в верхнюю палату, в какой-то 
степени вынуждены по-
жертвовать своей публично-
стью. Думаю, так получится 
и с Мизулиной, потому что 
выступать просто ради вы-
ступления в Совете Федера-
ции не принято. Здесь нужно 
серьезно работать, а излиш-
няя скандальность для СФ 
— это недостаток. Конечно, 
если бы здесь все кричали 
друг на друга и предлагали 
безумные законопроекты — 
у Совета Федерации была бы 
более высокая медийность. 
Но такая медийность нам 
не нужна».

Исследователи ВЦИОМ 
подсчитали потерявших 
работу россиян, под-
твердив слова Владимира 
Путина, который на пря-
мой линии с гражданами 
заявлял, что скачка безра-
ботицы в России удалось 
избежать. Число теряющих 
работу граждан уменьша-
ется последние несколько 
месяцев. Хотя уменьшение 
это не столь существен-
ное — единицы процентов; 
ситуацию корректнее можно 
назвать стабильной. При 
этом практически не меня-
ется число людей, отклады-
вающих в загашник деньги 
на случай внезапного уволь-
нения не по своему желанию. 
22% давно откладывают, 
17% — собираются начать, 
а 27% и так сидят без рабо-
ты, поэтому откладывать им 
нечего. Живут сегодняшним 
днем и не планируют копить 
на черный день 31% опро-
шенных. Всего же, согласно 

данным Росстата, число 
безработных в РФ с начала 
года снизилось на 100 тысяч 
человек — в январе искали 
вакансии 4,2 млн росси-
ян (5,5% от экономически 
активного населения), а в ав-
густе уже 4,1 млн. — Иметь 
накопления, позволяющие 
продержаться на случай по-
тери работы, — это разумно, 
но боязнь увольнения может 

переходить в стадию рас-
пространенных городских 
фобий, — говорит кандидат 
психологических наук 
Ольга Серых. — Увольнение 
может стать навязчивой иде-
ей и породить стресс ожида-
ния, накопительство денег 
в ущерб нормальному быту, 
нездоровый трудоголизм. 
Все это чревато серьезным 
психическим расстройством.

ЕСЛИ ВЫ ПОТЕРЯЕТЕ РАБОТУ, ЛЕГКО ЛИ ВАМ БУДЕТ 
НАЙТИ РАВНОЦЕННУЮ НОВУЮ?

24%

34%

28%

12%

2% — Смогу найти легко

— Найду с небольшими усилиями

— Найду, но с большим трудом

— Это практически невозможно

— Затрудняюсь ответить

БОяЗНЬ пОТЕРяТЬ РАБОТУ МОжЕТ СВЕСТИ С УМА

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В городе Олёкминске в якутии 
появился памятник реке Лене. 

По замыслу автора, заслуженного художника 
России Семена Прокопьева, реку олицетворя-
ет прекрасная девушка с длинными вьющими-
ся волосами. Трехметровая скульптура выпол-
нена из особо прочного белого бетона. 
По сообщению местного агентства, некие ван-
далы уже успели испоганить свежеустановлен-
ный монумент, разрисовав «красавице Лене» 
лицо. Однако, по другим данным, фотография 
скульптуры «с макияжем», гуляющая в Сети, 
всего лишь фотошоп. 

Любимый всеми актер 
Николай Караченцов 
во время своего отдыха 
в Болгарии повредил руку. 
Как рассказала «МК» супруга 
артиста Людмила Поргина, 
неприятность случилась, ког-
да артист смотрел телевизор. 
Он находился в своем доме, 
который родителям в Болга-
рии построил сын Карачен-
цовых Андрей. В какой-то 
момент неудовлетворенный 
качеством телевизионного 
сериала Николай Петрович 
воскликнул: «Это кошмар!» 
и в сердцах ударил кулаком 
по столу. «В итоге — пере-
лом. Конечно, пришлось 
накладывать гипс, — посе-
товала Людмила Андреевна. 
— Я укоряла мужа: «Ты же не 
стучишь в театре по креслу, 
когда тебе что-то не нравит-
ся!» — на что Николай Пе-
трович возразил, что может 
позволить себе рассердиться 
только дома».

НИКОЛАЙ 
КАРАЧЕНЦОВ 

пОВРЕДИЛ РУКУ 
ИЗ-ЗА пЛОХОГО 

ТЕЛЕСЕРИАЛА

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   
на сайте 
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Уже не слишком долго ждать того момен-
та, когда политики, эксперты и журналисты 
начнут подводить итоги уходящего года. Вряд 
ли у кого-то есть серьезные сомнения в том, 
что миграционный кризис в странах Евро-
пейского союза будет назван в ряду событий 
особой важности. По оценкам ООН, количе-
ство выходцев из стран Ближнего Востока и 
Африки, ищущих убежища в Европе, будет 
превышать 1,2 миллиона человек. Впрочем, 
всякая статистика здесь относительна хотя бы 
потому, что наряду с теми, кто ищет законных 
путей обеспечения собственной безопасно-
сти, есть и нелегалы.

 О миграционных потоках в европейские 
государства сегодня, без всякого преувеличе-
ния, написаны уже тома литературы. Однако 
нельзя сказать, чтобы количество написанного 
переходило бы в качество понимания этого 
сложного феномена. Спору нет, масштабные 
перемещения людей (которые уже называют 
вторым «великим переселением народов») 
вызывают разнонаправленные эмоции. И 
крайне трудно в имеющихся обстоятельствах 
сохранить отстраненную объективность. Но 
нельзя не заметить, что сведение сложной 
комплексной проблемы к двухцветной то-
нальности, ограниченной либо «симпатизи-
рующей экспертизой», либо ксенофобскими 
лозунгами, лишь мешает адекватной оценке 
нынешнего кризиса. 

Это, к слову сказать, кризис, затраги-
вающий интересы отнюдь не одной только 
Европы, как кому-то может показаться на пер-
вый взгляд. Во-первых, положение дел в ЕС 
чрезвычайно заботит США, которые являются 
стратегическим союзником для многих евро-
пейских государств. С большинством из них 
Штаты состоят в одном военно-политическом 
блоке — НАТО. И именно Европа является 
самым большим и надежным якорем для 
распространения американских интересов 
в мире. Сегодня в российских СМИ вошло в 
моду утверждение о намерениях Вашингтона 
ослабить ЕС. Однако нельзя не заметить, что 
критическое ослабление европейской инте-
грации создает для США дополнительные 
риски хотя бы в виде появления неконтро-
лируемых центров силы, и не факт, что они 
будут настроены позитивно по отношению к 
нынешнему мировому гегемону. Во-вторых, 
Евросоюз — один из соседей России, а для 
Москвы европейская безопасность являет-
ся одним из ключевых внешнеполитических 
приоритетов, свидетельством чего являет-
ся и особо пристальное внимание РФ к со-
бытиям вокруг Украины. Наивно полагать, 
что миграционная волна затронет точечно 
лишь отдельные страны Европы и пройдет 
для Российского государства совершенно 
незамеченной. В-третьих, корни нынешней 
проблемы с беженцами коренятся в растущей 
турбулентности на Ближнем Востоке. И до тех 
пор, пока данный регион будет оставаться 
либо площадкой для выяснения геополитиче-
ских амбиций, либо опытным полигоном для 
улучшения внутриполитического ландшафта 
извне, трудно ожидать кардинальных перемен 
в миграционных процессах.

 Таким образом, какие бы оценки нынеш-
нему положению дел мы ни делали, очевидно, 
что нынешнее «переселение народов» — про-
блема комплексная, для качественного по-
нимания которой следовало бы отказаться 
от некоторых упрощенческих, пусть и весь-
ма удобных схем. Прежде всего речь идет 
о сведении всего многообразия миграци-
онных процессов к схеме «пришли США и 
разрушили земной рай, существовавший при 
Каддафи, Хусейне или Асаде». Между тем во 
всех упомянутых случаях (которые при этом 
не сводимы к какой-то общей схеме) имелись 
внутренние предпосылки для недовольства 
властями. И многие конфликтные узлы (такие, 
как «курдский вопрос» для Ирака или взаимо-
отношения сирийских властей с «Братьями-
мусульманами») завязывались не один год. 
Не будь их, никакое внешнее вмешательство 
во внутреннюю динамику в странах Ближнего 
Востока не привело бы к столь масштабным 
результатам. Стоит заметить, за то время, 
когда в ряде стран арабского мира были свер-
гнуты монархии, а к власти пришли светские 
правители-националисты, серьезно выросло 
значение (и укрепилось влияние) политиче-
ского ислама в различных его проявлениях, от 
умеренных течений и до джихадистских групп. 
Рано или поздно это должно было привести 
к серьезным общественно-политическим 
изменениям. Другой вопрос, что лидеры 
современного мира, и прежде всего США, 
оказались не на высоте положения. Они не 
смогли обеспечить качественного арбитража, 
предпочли этой кропотливой работе догма-
тические подходы, абсолютизировавшие уни-
версальную силу демократии без должного 
внимания к национальным, конфессиональным 
и региональным особенностям таких стран, 
как Ирак, Египет, Ливия и Сирия. И вместо 
купирования острых проблем произошла их 
мультипликация вкупе с хаосом и неопреде-
ленностью. Активное подключение «демоса» в 
условиях слабых властных институтов привело 

к стремительному разрушению государствен-
ности как таковой. 

Нынешний кризис также показал, что 
модная ныне теория «войны цивилизаций» 
не выдерживает критики. Во-первых, потому 
что носители одних и тех же «цивилизаци-
онных групп» оказываются вовлеченными в 
противостояние. И речь не только о конфлик-
тах мусульман-шиитов и мусульман-суннитов, 
но и различных исламистских группировок, 
каждая из которых борется против президента 
Башара Асада, но не забывает и о противо-
стоянии друг с другом. Впрочем, слово «друг» 
тут не вполне уместно. 

 В этой связи стоит отметить, что ми-
гранты, направляющиеся в Европу, не пред-
ставляют собой какого-то единства, о чем 
так охотно пишут многие российские авто-
ры. «Это — армия вторжения. Ее авангард», 
— констатирует писатель Михаил Веллер. 
Между тем при более пристальном взгляде 
на проблему обнаруживается, что в страны 
ЕС могут одновременно по разным каналам 
прибыть как алавиты — сторонники Асада, так 
и его противники разных оттенков (включая и 
поборников пресловутого ИГ), как арабы, так 
и курды. Не исключено, что на исторической 
родине все участники этой воображаемой 
«армии» в реальности воевали между собой и 
могут ненавидеть друг друга куда больше, чем 
«неверных» европейцев. Все это не должно, 
естественно, создавать благостной картинки, 
тем паче что и до миграционного наплыва 
европейцы уже сталкивались с проявления-
ми радикального исламизма. И наверняка 
столкнутся с ним еще не раз. Но сводить все 
имеющееся многообразие людей к общему 
знаменателю и видеть во всех приезжих но-
сителей некоего единого организующего на-
чала — это значит подменять анализ сложной 
проблемы простейшей конспирологией. 

 Во-вторых, «цивилизационно близкие» 
монархии Персидского залива оказываются не 
готовыми отворить свои двери для единовер-
цев из других стран арабского мира. Они пола-
гаются не на абстрактные идеи солидарности, 
а на вполне прагматические национальные 
интересы (опасение сокращения местного 
населения, внутренней дестабилизации). В 
то же самое время многие влиятельные ев-
ропейские общественные деятели заявляют о 
необходимости приема мигрантов как своео-
бразном критерии соответствия европейским 
ценностям. Не исключено, что завтра эти на-
строения будут уменьшаться, а «оборонный» 
настрой, напротив, выйдет на первый план. Но 
сегодня они присутствуют в общественном 
мнении европейских стран.

 Впрочем, уже сегодня мы видим, что 
«единая Европа», чтобы стать таковой без 
кавычек, должна сделать очень многое. Сле-
дование старым политически корректным 
схемам без должной координации и коопе-
рации в деле приема мигрантов, их проверки 
и обустройства, не говоря уже о решении 
внешнеполитических проблем (вопрос о за-
мирении Ближнего Востока, Африки, Афга-
нистана никуда из повестки дня не исчез), не 
приводит к решению проблемы. Она просто 
откладывается, как шахматная партия, но с 
тающими надеждами на достойное ее за-
вершение. Стало уже правилом хорошего 
тона критиковать страны Центральной и Вос-
точной Европы за присущую им ксенофобию, 
якобы унаследованную от советской эпохи 
или авторитарных правительств довоенного 
времени. Не отрицая наличия ксенофобии 
(свойственной, к слову сказать, и западно-
европейским обывателям), стоит отметить, 
что многие малые страны бывшего соцлагеря 
прошли непростой опыт становления своей 
национальной идентичности и государствен-
ности. И как следствие, стремятся дуть на 
воду, опасаясь масштабных этнодемографи-
ческих изменений в связи с миграционным 
наплывом. И скорее всего в Хорватии, Бол-
гарии или Венгрии отношение к мигрантам 
не будет идентичным тому, что есть сегодня 
в Германии. Следовательно, нахождение 
баланса между общеевропейской солидар-
ностью и особенностями отдельных стран, 
их национальными интересами потребует 
от европейских политиков нетривиальных 
подходов, не вписывающихся в популярную 
прогрессистскую логику, в соответствие с 
которой ЕС идет от успеха к успеху. 

 По справедливому замечанию извест-
ного российского эксперта-международника 
Федора Лукьянова, «ни Ближнего Востока 
в том виде, как мы знали его в ХХ веке, ни 
Европы, о которой привыкли говорить как 
о практически неизменной данности, боль-
ше нет». Но констатации фундаментальных 
перемен недостаточно. Крайне важна выра-
ботка новых правил игры, в которых не догмы 
(светлое коммунистическое или либерально-
демократическое будущее), а прагматика, 
баланс интересов и солидарная политическая 
ответственность будут на первом плане. По-
вторение старых мантр на фоне недоверия 
между Востоком и Западом лишь усугубит 
имеющиеся проблемы и добавит к имеюще-
муся списку новые вызовы. 

НИ ЕДИНЫХ МИГРАНТОВ, НИ ЕДИНОЙ ЕВРОПЫ
Проблема беженцев — комплексная, и сводить ее к упрощенным 

схемам «непримиримости» или «толерантности» нельзя

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   24 сентября 2015 года  стр. 

ГОСТИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Сергей Маркедонов, доцент кафедры зарубежного регионоведения 
и внешней политики Российского государственного гуманитарного 
университета
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НАТО

Идут четвертые сутки продовольствен-
ной блокады Крыма — обстановка на 
границе с Украиной очень напряженная. 
Десятки фур с продуктами оказались 
«в плену». Наш корреспондент побывал 
на пункте пропуска «Чаплинка» в Хер-
сонской области. Водители фур намере-
ны «стоять до последнего». Им противо-
стоят участники Майдана, крымские 
татары и ветераны АТО.

«Что вы свою блокаду с нас начали?! — орет 
крупный мужик-дальнобойщик представителю 
херсонской «Обороны Майдана». — Нам семьи 
нужно кормить! Границу там где-нибудь пере-
кройте, под Черниговом, всю ее с Россией пе-
рекройте, раз вы такие патриоты! Что вы сюда 
полезли?»

Диспуты с дальнобойщиками на украинском 
пограничном переходе «Чаплинка» — обычное 
дело. «Переговорщиков» туда посылают обе 
стороны. Участники акции «Гражданская блока-
да Крыма» пытаются убедить дальнобойщиков 
уехать, те в свою очередь ежечасно зондируют 
ситуацию на предмет «когда это шоу кончится». 
Все проходит довольно мирно: впереди в десяти 
шагах вооруженные пограничники, лагерь «бло-
кировщиков» постоянно охраняют вооруженные 
бойцы батальона милиции особого назначения 
«Херсон» — они недавно стояли на блокпостах 
с запада Донецка под Кураховом. 

«У меня мяса 20 тонн тут в грузовике было, — 
рассказывает предприниматель Халид. — Три 
дня простояло, соляры спалили столько, реф-
рижератор же… Ну я его обратно и отправил, 
это ж мясо. Его продавать быстро нужно. Тут 
первыми уехали фуры с молочкой, потом при-
шла команда — и организованно развернулись 
фуры с напитками, потом не выдержали нервы у 
тех, кто вез помидоры. То, что вы видите, — это 
самые упорные и с соответствующим непортя-
щимся грузом: стройматериалы, комбикорма, 
картошка.

Фуры — единственный источник тени в этой 
знойной степи. Степенные мужики, часто в од-
них шортах, с комфортом сидят на раскладных 
стульчиках, обсуждая одну и ту же наболевшую 
тему. «Мы, дальнобои, — отдельная нация, — 
объясняет мне один. — За нас не волнуйтесь, у 
нас все с собой! И печка, и пожрать. Только вот 
хлеб по 10 гривен и воду по пятнадцать прихо-
дится покупать. Тут же единственный киоск, не 
поторгуешься. Но и то спасибо.

Парадокс ситуации в том, что в первые дни 
почти треть фур были с грузами крымских татар. 

Здешние места были самым близким к Крыму 
районом, где им позволяли селиться в советское 
время. Многие остались и уже в наше время 
стали зарабатывать на поставках херсонских 
овощей в Крым.

Теперь они пытаются как-то договориться. 
Благо, как им казалось, есть с кем. Комбат запре-
щенного в России «Правого сектора» с позывным 
«Татарин» еще недавно воевал в Широкине, сей-
час он со своими бойцами здесь. И он крымский 
татарин, который не прячет лица. Вот только 
договориться не получается никак.

В лагере акции, кроме крымских татар и 
«правосеков», ветераны из батальона «Дон-
басс», «Самообороны Майдана», «Автомайдана 

Одессы», херсонского «Хорта»… Здесь отме-
тились самые громкие депутаты украинско-
го парламента — Семен Семенченко и казак 
Парасюк. 

Коктейль из крымских татар, участников 
Майдана и ветеранов АТО довольно взрывоо-
пасный. Уже раздаются призывы к отключению 
электричества, а ночью бетонными блоками 
была блокирована железнодорожная ветка, по 
которой поставлялось сырье в соседний Армянск 
на «Крымский титан».

Организаторы акции говорят, что они будут 
стоять до принятия украинской властью решения 
о прекращении торговли с Крымом.

Дмитрий ДУРНЕВ.

В конце третьего дня блокады Крыма 
депутат Верховной рады Рефат Чубаров 
в очередной раз заявил, что с октября 
полуостров может быть отключен от 
электричества, поступающего с Украи-
ны. Официальный Киев не спешит ком-
ментировать крымского татарина, а на 
полуострове заявляют, что не испугались 
угроз, так как уже зимой будет запущена 
первая очередь энергомоста с Кубанью, а 
вот Украине без российского электриче-
ства придется несладко.

Впрочем, ожидать отключения Крыма от энер-
госнабжения в ближайшее время едва ли придется. 
В декабре 2014 года между Россией и Украиной 
было подписано соглашение, согласно которому 
Москва ежедневно поставляет Киеву 1,5 тысячи 
МВт, из которых 800 МВт уходит в Крым. В декабре 
этого года договор истекает. Будет он продлен 
или украинские власти решат навредить Крыму, 
жертвуя собой, — вопрос открытый.

В Крыму и Севастополе заявляют, что готовы 
к отключениям в октябре, хотя перебоев со светом 
избежать не удастся. Зато министр топлива и энер-
гетики Крыма Сергей Егоров заверил, что до конца 
текущего года первая очередь энергомоста между 
полуостровом и Кубанью должна быть введена в 
эксплуатацию, что позволит давать в Крым с ма-
терика до 300–350 МВт ежедневно. По подсчетам 
Министерства энергетики России, вторая очередь 
будет завершена летом 2016 года и позволит уве-
личить переток мощности до 800–840 МВт.

Зам. руководителя экономического де-
партамента Института энергетики и финансов 

Сергей КОНДРАТЬЕВ рассказал «МК» о том, на-
сколько вероятно отключение Крыма от электри-
чества и что за этим может последовать:

— Если в случае с продовольственной бло-
кадой непонятно, кто теряет больше, крымские 
потребители или производители украинских 
продуктов питания, то с электроэнергетикой все 
проще. У Киева есть несколько фундаментальных 
проблем, которые не позволят ему отключить Крым 
от электричества. Во-первых, нынешняя зима бу-
дет для Украины достаточно тяжелой. В украинских 
ПХГ сейчас находится 15 млрд кубометров газа, это 
на 1 млрд меньше показателей прошлого года, чуть 
лучше ситуация с углем — благодаря поставкам из 
ДНР и ЛНР его на складах ТЭЦ около 2 млн тонн, 
но для уверенного прохождения отопительного 
периода нужен еще 1 млн тонн. При этом всеми 
своими скромными успехами Украина обязана 
России, которая с зимы прошлого года импорти-
рует ей 1,5 тысячи МВт в день. Если Киев откажется 
снабжать электричеством Крым, то Россия пере-
станет поставлять его на Украину, потому что все 
это является частью одного соглашения.

— А если Киев все же пойдет на этот, мягко 
говоря, нелогичный шаг, что тогда будет с 
Крымом?

— До завершения строительства энергомоста 
между Кубанью и полуостровом переживать от-
ключения будет достаточно затруднительно. За 
последний год было приложено много усилий к 
тому, что укрепить энергетическую независимость 
Крыма, но пока все проекты находятся на началь-
ной стадии. Проектировочные работы, различные 
согласования и прочее, несмотря на важность 
территории, занимают очень много времени. 
Полный отказ от поставок с территории Украины 
произойдет лишь в 2016–2017 годах, когда будут 
введены новые мощности ТЭЦ и проведен кабель 
от Кубани до Крыма.

— Говорят, что энергомост будет завер-
шен уже летом 2016 года...

— По какой-то временной схеме энергоснаб-
жение может быть налажено к этому сроку, но объ-
емы будут скромными, примерно в 100–200 МВт, 
которые, впрочем, все равно помогут полуострову. 
Но капитальное строительство скорее всего будет 
завершено зимой 2017/2018 годов. Нужно иметь 
в виду, что помимо переброски кабеля с одного 
берега на другой нужно выстроить целую инфра-
структуру, которая будет производить достаточную 
мощность как для Кубани, так и для Крыма.

Артур АВАКОВ.

КРЫМСКИЕ ТАТАРЫ ХОТЯТ ОСТАВИТЬ 
БЕЗ ЭЛЕКТРИЧЕСТВА УКРАИНУ
Но энергомост в Крым будет построен только в 2017 году

КОКТЕЙЛЬ ДЖЕМИЛЕВА

Действо на крымском перешейке 
уже называют Чонгарским 

Майданом: те же лица, те же 
флаги, те же шины.

25 сентября, в пятницу, в 13.00 в «МК» состоится пресс-конференция, посвященная 
подробностям громкого уголовного дела, жертвами которого стали несколько человек, 
в том числе глава Total Кристоф де Маржери.

На вопросы прессы ответят: президент федерального профсоюза авиадиспетчеров Рос-
сии Сергей Анатольевич Ковалев, освобожденный на днях из-под ареста фигурант дела — 
авиадиспетчер  Александр Круглов, адвокаты Александра Николай Олегович Семенов, Сергей 
Владимирович Чугунов. 

Аккредитация для СМИ по телефону 8-495-781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru. Вход при 
предъявлении паспорта и пресс-карты, подтверждающей принадлежность журналиста 
к СМИ, от которого он аккредитован.

ГИБЕЛЬ FALCON. ГОД СПУСТЯ

Россия примет ответные меры в связи 
с планами США разместить новые такти-
ческие ядерные бомбы в Германии. «Это 
может привести к нарушению страте-
гических балансов в Европе. Поэтому, 
безусловно, это потребует от России 
принятия соответствующих контршагов, 
контрмер для восстановления этого 
стратегического баланса и паритета», — 
заявил пресс-секретарь Президента РФ 
Дмитрий Песков. 

Такая реакция Кремля последовала после 
того, как накануне радиостанция Deutsche Welle 
со ссылкой на немецкий канал ZDF сообщила, 
что США приступают к размещению нового вида 
ядерного оружия на авиабазе бундесвера «Бю-
хель» в федеральной земле Рейнланд-Пфальц. 
Журналисты ссылаются на попавшие в их распо-
ряжение американские бюджетные планы, кото-
рые предусматривают и возможность оснащения 
новыми атомными бомбами B-61-12 немецких 
истребителей-бомбардировщиков «Торнадо» 
начиная уже с третьего квартала 2015 года.

Что собой представляет это вооружение? 
Почему его наличие вызвало столь бурную ре-
акцию Москвы? Какую новую угрозу оно несет 
России? Об этом «МК» попросил рассказать 
военного эксперта в области ядерных воору-
жений, экс-начальника Главного штаба РВСН, 
бывшего начальника управления аппарата Совета 
безопасности генерал-полковника в отставке 
Виктора Есина. 

— Тактическое ядерное оружие, которое 
сегодня присутствует в Европе в рамках ядерной 
стратегии НАТО, представлено авиационными 
ядерными бомбами В-61 модификации 3–4, ко-
торые находятся не только в Германии, но еще 
и на территории Нидерландов, Бельгии, Италии 
и Турции. В общей сложности таких бомб, по 
оценке экспертов, где-то порядка 200 единиц. 
В Германии они имеются на двух базах. Сколько 
именно — точно неизвестно, но, по данным во-
енных аналитиков, их там где-то порядка 50–60 
единиц. 

Американцы в ядерном обзоре, который 
делали еще в 2010 году, заявили, что приняли 
решение модернизировать эти ядерные бомбы. 
То есть взамен всех имеющихся модификаций 
сделать одну универсальную — В-61 модифика-
ции 12, которая заменит не только тактические 

ядерные бомбы модификаций 3 и 4, но и мо-
дификаций 7–11, которые используются на их 
стратегических бомбардировщиках В-2. 

В настоящее время эта бомба пока еще 
проходит стадию испытаний. Отрабатывается 
не ядерный заряд — он остается таким же, что 
и на В-61 модификации 4, мощностью примерно 
80 килотонн, — а совершенствуется сама бомба: 
корпус, система наведения и т.д. Сзади у нее 
будет находиться специальный узел, обеспе-
чивающий ее высокую точность. То есть новая 
бомба станет управляемой и высокоточной. 

Под нее также модифицируются и носители 
— американские истребители-бомбардировщики 
F-15 и F-16, а также истребитель-бомбардировщик 
европейского производства «Торнадо», которым, 
в частности, вооружены ВВС Германии. 

Почему именно сейчас все это вызвало столь 
сильное беспокойство у нас? Да потому, что все 
это уже не просто слова и планы, в этом направ-
лении сделаны уже конкретные практические 
шаги по замене старых бомб — первые 20 новых 
модифицированных собираются разместить в 
Германии. 

Для России опасность в том, что принципи-
ально меняется ситуация. Если раньше было из-
вестно, в каких странах базируется такое оружие, 
то сейчас нельзя исключать того, что американ-
ские и европейские самолеты — носители этого 
ядерного оружия смогут базироваться — и это 
уже происходит — к примеру, в Литве, Латвии, 
Эстонии. А это значит, что фактически меняется 
статус этого ядерного оружия. Оно перестает 
быть тактическим по отношению к России, так 
как будет способно достигать объектов цен-
трального промышленного района нашей страны 
и таких крупных городов, как Москва. Эти бомбы 
становятся существенным довеском к тем стра-
тегическим наступательным силам, которыми 
обладают США. 

Ольга БОЖЬЕВА.

АМЕРИКАНСКИЕ ВОЕННЫЕ ХОТЯТ ЧЕРЕЗ 
ГЕРМАНИЮ «ДОТЯНУТЬСЯ» ДО МОСКВЫ

Эксперт «МК»: ядерное 
оружие США перестает быть 
тактическим по отношению  
к России

УКРАИНСКИЕ ФУРЫ ПОПЛЫВУТ В КРЫМ ЧЕРЕЗ РОССИЮ
Между тем фуры с грузовиками все же проникают в Крым. Просто добраться до места теперь 

стоит дороже. Спикер Госсовета Республики Крым Владимир Константинов рассказал, что «Пра-
вый сектор» требует по 1000 долларов за пропуск одной машины. Те же, кто не желает платить 
правосекам, под шумок ищут объездные пути. Некоторые дальнобойщики уже поделились новым 
маршрутом — через Харьковскую область, оттуда в Ростов, после чего по морю баржами. Однако 
поставщики опасаются, что с наступлением штормов товар не удастся доставлять морем и продукты 
попросту пропадут.

Сам же лагерь «блокировщиков» все больше напоминает Майдан 2013 года. Палатки, полевые 
кухни, по вечерам — концерты крымскотатарских артистов. Участники акции по блокированию по-
луострова так и называют свое мероприятие — «крымский Майдан на Чонгаре». «Это гражданская 
акция, направленная на то, чтобы дать понять всем жителям Крыма, которые ощущают себя граж-
данами Украины, что здесь, на материковой Украине, их не забыли, их помнят...», — сказал один из 
участников акции, актер Ахтем Сейтаблаев. 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Министр финансов Антон Силуанов 
выступил 23 сентября в Госдуме. Его 
прогнозы были пессимистическими. 
По его мнению, $100 за баррель боль-
ше никогда не будет и нашей стране 
необходимо быстро адаптироваться к 
новой реальности. Однако слезть с не-
фтяной иглы не так-то просто. Пока это 
будет происходить, придется туже за-
тягивать бюджетный пояс. Глава Мин-
фина предложил, во-первых, срочно 
решать вопрос повышения пенсион-
ного возраста, во-вторых, ограничить 
индексацию пенсий в будущем году 
4%, наконец, увеличить налоговую на-
грузку на нефтяников. Впрочем, есть и 
хорошая новость: рост тарифов на газ 
и электричество ограничат.

Анализ нынешней экономической ситуации 
Силуанов начал со злободневной исторической 
аналогии: «Цены на нефть повторили кульбит 
1986 года и снизились в два раза». Многие экс-
перты до сих пор считают, что именно обруше-
ние цен на «черное золото» и вызвало крушение 
СССР. Силуанов обратил внимание на способы 
компенсации внешнего шока, тогда предпри-
нятые, — массированные заимствования на 
Западе. Сейчас из-за санкций Россия наглухо 
отрезана от зарубежных кредитов. А погашать 
долги пришлось с бешеной скоростью.

Но нет худа без добра. К 1992 году внеш-
ний долг бывшего СССР, а затем его право-
преемника — России, достиг $96,6 млрд, тем 
самым превысив 100% ВВП. Это привело, как 
напомнил Силуанов, к полному финансовому 
коллапсу . Сейчас же госдолг, который и так не 
превышал 11% ВВП, с 1 июля снизился с $732 
млрд до $500 млрд.

Но самое главное другое: нефть никог-
да больше не будет стоить $100 за баррель. 
Правда, $50–60 за бочку быть могут. 

Поэтому нужно принимать срочные меры, 
чтобы перезапустить экономический рост пре-
жде всего за счет частных инвестиций. В го-
сударственные вложения, похоже, Силуанов 
не особенно верит. Более того, он заявил в 
Госдуме, что в экономике резко выросла доля 
госсектора и сегмента госкомпаний, чья эф-
фективность оставляет желать лучшего. Но 
для того, чтобы нарастить инвестиции, при-
дется резко сократить конечное потребление, 
включая государственные расходы. Сейчас, 
по данным Минфина, оно выросло с 2008 года 
с 66% ВВП до 73%. Есть и другие неэффек-
тивные расходы. В результате на инвестиции 
остается не более 17–18% ВВП. А нужно, чтобы 
обеспечить рост, все 30%.

Так что пояса, как предупредил Силуанов, 
придется туже затягивать всем. И прежде всего 
пенсионерам. Его министерство предлагает 
индексировать пенсии в 2016 году лишь на 
4%, а не на 5,5%, как пока заложено в проекте 
бюджета. При этом надо напомнить, что по Бюд-
жетному кодексу необходимо поднять выплаты 
на все 12,2% — такую инфляцию ожидают в этом 
году. Но Силуанов привел следующие цифры: 
если все по закону, то придется изыскать до-
полнительно 800 млрд бюджетных рублей для 
Пенсионного фонда. Впрочем, этот вопрос 
пока не решен ни на правительственном, ни 
на президентском уровне.

Кроме того, Силуанов вновь предлагает 
срочно увеличить пенсионный возраст. Его 
увеличение на один год экономит до 225 млрд 
рублей в год. А вместе с 4%-ной индексацией 
и прочими мерами только в 2016 году можно 
сэкономить до 1,3 трлн.

Впрочем, дополнительные доходы бюд-
жета можно найти у нефтяников. Они, несмо-
тря на падение цен, неплохо заработали на 
девальвации рубля. Придется им, как считает 
Силуанов, поделиться. Речь идет о 600 млрд 
рублей. И, наконец, зажмут и газовые компании. 
Рост тарифов «Газпрома» ограничат. Вероятно, 
5%. В этом году было 10%.

Константин СМИРНОВ.

СИЛУАНОВ 
РАЗОЧАРОВАЛ 
ПЕНСИОНЕРОВ: 
ПРИБАВКИ 
ПОЧТИ НЕ БУДЕТ
Зато газ и электричество 
подорожают незначительно

КОЛОНКА ВЛАДИМИРА ЖИРИНОВСКОГО, ЧЛЕНА ГОССОВЕТА РФ, ЛИДЕРА ЛДПР

Мы внесли проект обращения Думы к Центральной 
избирательной комиссии о необходимости проверки 
результатов выборов в Амурской области и в Респу-
блике Марий Эл.
13 сентября на выборах в Амурской области облиз-
бирком засчитал победу кандидату от «партии вла-
сти» — Козлову. В Марий Эл, как мы уверены, также 
кандидату от «партии власти» засчитали победу. А 
была ли она в реальности?

ЛДПР ТРЕБУЕТ ПРОВЕРКИ 
РЕЗУЛЬТАТОВ ВЫБОРОВ
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При этом даже это обращение заблоки-
ровано. В думском Комитете по конституци-
онному законодательству нам объясняют: мол, 
Конституция не предусматривает полномочий 
Думы по разрешению спорных вопросов тако-
го рода. Но это отговорка! Спорные вопросы 
должен разрешить ЦИК. Мы не требуем от 
Госдумы признать что-то или не признать, 
мы просто предлагаем, чтобы ЦИК принял 
меры по проверке. Разве Дума не имеет права 
это предложить? А на что тогда Дума вообще 
имеет право?

В Марий Эл сомнение вызывает очень 
большое количество досрочного голосования 
и голосования на дому — приблизительно 25%. 
И почти все результаты такого голосования 
оказались за действующего губернатора.

Как я уже говорил на Пленарном засе-
дании во вторник, в Амурской области, как 
только в избирательной комиссии поняли, что 
побеждает наш кандидат, сразу всех членов 
комиссии удалили и председатель комиссии 
принялся обзванивать участки. До утра шла эта 
«работа». Поэтому объявили, что якобы вдруг 
«завис компьютер». Шесть часов компьютер 
«висел». Наконец, результаты были получены 
и отправлены в Москву.

Мы считаем, что все было именно так. 
Разумеется, нашу уверенность должна под-
твердить официальная проверка. 

Судите сами: таких итогов голосования не 
было нигде и никогда за всю историю выборов. 
Белогорский район: на одном участке за нашего 
кандидата Абрамова 36 голосов, на соседнем, 
практически в том же доме — всего 1 голос. То 
же самое в Бурейском районе: 86 голосов, а 
на соседнем участке — 1 голос. Заветинский 
район — 67 голосов, рядом — 1 голос. В других 

районах такая же картина. Одни и те же жители 
голосуют в одной и той же школе — и разброс 
в 20–30–40 раз.

В Благовещенске, столице региона, мы 
не допустили нарушений, там наш кандидат 
набрал в полтора раза больше голосов, чем 
кандидат от «партии власти». А в сельских 
районах творились всевозможные «чудеса». 
Наш представитель, член областной избира-
тельной комиссии, идет подписание протоко-
лов, говорит: «Ну, дайте документ». Ничего не 
дается — «вот ставь здесь подпись и все, мы 
тут за тебя решили».

И за избирателей тоже все решили. Но 
наши граждане — не подопытные кролики, 
они возмущены, они шлют письма о том, как 
у них собирали заявления о голосовании на 
дому с обязательным условием голосовать, 
за кого надо.

Даже одно такое письмо должно служить 
основанием для проверки!

А нам говорят: идите в суд. Но для суда 
необходимы документы участковых комис-
сий. Понятно, что по закону нам их обязаны 
выдать, но их не то что не дают — а даже не 
показывают.

И чем обернется все это? Какой 
«победой»?

В последнее время идут суды над губерна-
торами. Откуда вдруг столько ворюг? Все на-
чинается с выборов. Честные выборы — честная 
администрация — нормальный бюджет — выход 
из кризиса. Хочет ли это «партия власти»? Если 
да — пускай это докажет. Начав, например, с 
Амурской области.

Поэтому ЛДПР уверена, сейчас наша на-
циональная идея должна сводиться к двум 
словам: «честные выборы».

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 
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Организаторы блокады Крыма перекрыли железную дорогу 
бетонными блоками
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НАХОДКА ЧП ГРАНИЦА

— Владимир Алексеевич, в ка-
кой стадии находится оценка 
наших домов и квартир по ка-
дастровой стоимости?

— Оценка объектов капитального строи-
тельства проходит сейчас и завершится в октя-
бре. По результатам будет определена их када-
стровая стоимость. Мы передадим результаты 
в Минимущество МО, оно их утвердит, после 
этого они будут направлены в Росреестр. На 
сайте Росреестра будет размещен проект оцен-
ки в публичном доступе для сбора замечаний, а 
утверждены результаты будут до 1 декабря 2015 
года. Росреестр дальше направит эти сведения 
в Кадастровую палату для внесения в Государ-
ственный кадастр недвижимости, и после этого 
они будут переданы в налоговую службу для 
подготовки уведомлений и рассылки. 

— Сильно повысится налог на частные 
дома и дачи? Стоит нам беспокоиться?

— Не думаю, что для этого будут причи-
ны. Зачастую беспокойная атмосфера просто 
нагнетается. 

— Какое все-таки повышение получа-
ется — хотя бы примерно?

— Рассмотрим на примере: есть дом в об-
ласти. До сегодняшнего момента налог на него 
формировался исходя из инвентаризационной 
стоимости. За два месяца — 16 рублей, за год 
— 96 рублей. В будущем же году налог на этот 
дом будет сформирован на основе кадастровой 
стоимости. И платить уже придется примерно 
12 тысяч в год. Во сколько налог вырос?

— В сто двадцать пять раз. Довольно 
прилично, вообще-то.

— Можно было бы сокрушаться, что это 
несправедливо. Налог повышен в 125 раз! Но 
разве это на самом деле несправедливо? Да-
вайте взглянем на абсолютные цифры. Платить 
96 рублей за дом — это разве справедливо? Или 
за квартиру налог был 120 рублей, сейчас будет 
3 тысячи в год. А это несправедливо?

— Вы правы, налоги на недвижимость, 
которые мы платили раньше, действитель-
но были фантастически низкими. 

— Большинство людей, мне кажется, это 
понимает. Поэтому никакого массового воз-
мущения я не жду. 

— Когда вводился налог на земельные 
участки с кадастровой стоимости, ситуация 
была примерно такой же. Люди готовы были 
платить за свою землю налог с ее реаль-
ной, рыночной цены. Но когда налоговые 
платежки пришли, оказалось, земля во 
многих случаях оценена гораздо выше той 
суммы, за которую ее можно продать. Не 
получится так же с домами?

— Кадастровая оценка осуществляется 
массовым методом. Это значит, что погреш-
ности возможны: неизбежны обобщения, а в 
ряде случаев индивидуальные характеристики 
объектов могут не учитываться, так как их не 
оказалось в ГКН. 

Однако для того, чтобы минимизировать 
вероятность появления перекосов, совместно 
с министерством имущественных отношений 
Московской области и Кадастровой палатой мы 
проводим масштабную работу по уточнению 
сведений, полученных из Государственного 
кадастра недвижимости, соотносим их с ин-
формацией из собственных архивов — а это 
свыше 10 миллионов единиц хранения! 

При необходимости, когда речь идет о 
крупных и сложных для оценки объектах, наши 
специалисты все же выезжают на местность 
для выявления индивидуальных характеристик 
зданий и сооружений. 

Все эти работы — наша инициатива, осно-
ванная на стремлении провести как можно 
более точную кадастровую оценку, поскольку 
мы остро чувствуем свою ответственность как 
перед администрацией Московской области, 
так и перед ее жителями — собственниками 
подмосковной недвижимости. 

 — Но собственникам все-таки стоит 
держать наготове валидол?

— Мы стараемся сделать все, чтоб он не 
понадобился. 

— По каким причинам частный дом — 
да, впрочем, любой дом, любое строение 
— может быть оценен неправильно в ходе 
государственной кадастровой оценки? 

— Прежде всего из-за технической ошибки. 
Например, человек уже платил налог исходя из 
кадастровой стоимости, грубо говоря, 3 тыс. 
А кто-то перепутал нолик в Государственном 
кадастре недвижимости, и ему пришлют пла-
тежку на 30 тысяч. Ошибка. Потому что в ГКН 
запятую сдвинули — не 100 кв. метров площадь 
ему поставили, а 1000. 

— Из-за чего происходят такие 
ошибки? 

— Раньше все сведения об объектах ка-
питального строительства хранились в архи-
вах БТИ на бумажных носителях. В 2013 году 

сведения из архивов БТИ были переведены 
в ГКН путем сканирования, дешифровки. Бу-
мажные документы трансформировались в 
цифровые. Но бумага могла быть где-то смя-
той, изжеванной, стиралась на сгибах, текст 
отсканировался некорректно, и при переносе 
сведений произошла ошибка. 

Сейчас мы как раз уточняем сведения, 
которые из наших архивов передавались в ГКН. 
Нам их из ГКН выгрузили как подрядчику ра-
бот, и мы сравниваем их со своими архивами, 
выверяем, чтоб все запятые стояли там, где 
они должны стоять. Если у нас, конечно, есть 
эти сведения, потому что с января 2013 года 
техническая инвентаризация не проводится, и 
определить, у кого сколько площади с того мо-
мента построено, — невозможно, нет учета.

— По каким показателям оцениваются 
частные дома и постройки? 

 — Кадастровая стоимость определяется 
методами массовой оценки с построением 
математической модели. В ней учитываются 
местоположение, транспортная доступность, 
наличие инфраструктуры, а также характери-
стики конкретных объектов: материал стен, 
из которого построено здание, площадь, год 
ввода в эксплуатацию, если таковыми рас-
полагает оценщик. 

— 
Как под-
считы-
вается 
износ 
зда-
ния?

— 
Это до-
статочно 
сложная 
формула, в 
которой по-
мимо прочего 
могут сравни-
ваться признаки 
физического износа. 
Но параметр износа как 
раз не попал в ГКН.

— А как же старые избы, 
которых полным-полно в любом 
поселке или деревне? Они окажутся го-
раздо дороже, чем стоят на самом деле? 
Площади там большие, 60–70 кв. метров. 
Но все гнилое, пол проваливается, крыша 
течет. И, конечно, владельцы скажут, мне 
оценили избу в полтора миллиона, но я ее за 
такие деньги не продам. Да и вообще такие 

дома не продаются. Покупают участки, а 
все эти избушки — они на снос, их дешевле 
сломать, чем отремонтировать. 

— Именно по этой причине наше предприя-
тие и было выбрано для проведения оценочных 
работ. В архиве БТИ хранятся сведения о поряд-
ка 10 млн объектов капитального строительства 
в Московской области. В техническом паспорте, 
который лежит в архивах БТИ, информации 
содержится гораздо больше, чем в ГКН. С по-
мощью архивов мы дополняем сведения ГКН, 
определяем процент износа, чтобы сделать 
максимально прозрачную и честную оценку.

— Налоги должны быть справедливы-
ми. За «курятник», сбитый из чего попало, 
и солидный коттедж той же площади не 
может взиматься одна и та же сумма. 

— Если оба дома зарегистрированы, стои-
мость у них будет разная, а значит, и сумма 
налога — тоже. Но если гражданин, который 
построил себе коттедж, не зарегистрировал на 
него права, тогда его не будет в Государствен-
ном кадастре, а будет старый дом, который 
раньше здесь стоял. А может, и два дома будет, 
такое тоже бывает. Если человек купил хибару 
за копейки и разобрал, но право свое на нее не 
прекратил, он будет платить за нее налог. Каж-
дый собственник своим имуществом должен 
управлять, вычищать его, для этого есть личный 
кабинет на сайте налоговой службы.

— Это не для бабушек в деревнях. Какой 
у них личный кабинет?

— У бабушек не будет высокого налога. 
Мы для этого и проводим работу — выясняем 
год постройки, чтобы коэффициентами регу-
лировать кадастровую стоимость их объектов. 
Кроме того, законодательством предусмотрен 
ряд льгот и вычетов. 

Для индивидуального жилого дома стои-
мость налога будет рассчитываться за вычетом 
50 кв. м из его общей площади. То есть если 
площадь дома 250 кв. м, то налогом будет обла-
гаться только 200 кв. м. Если вы строительство 
не закончили и не ввели дом в эксплуатацию, 
он будет считаться объектом незавершенного 
строительства. Оба объекта (если сведения о 

них есть в государственном кадастре 
недвижимости — ГКН) будут об-

лагаться налогом по став-
ке в размере от 0,1% до 

0,3% — в зависимо-
сти от решения 

муниципального 
образования. 

Однако 
пенсио-
нерам не 
придется 
платить 
налоги ни 
по одно-
м у  и з 
этих объ-
ектов, так 
как за-
конода-

тельством 
предусмо-

трены льго-
ты на один 

объект в каж-
дой категории: 

жилой дом, жилое 
помещение, объект 

незавершенного строи-
тельства, гараж и т.д. 
Обратите внимание: нало-

гом по кадастровой стоимости также 
облагается земельный участок, на котором 
расположены ваши объекты.

— Вот как раз за участок люди обычно 
платят налог, а за дом, что на нем построи-
ли, нет. Просто не ставят его на учет, и на-
логовая о нем не знает. По данным мини-
мущества, чуть ли не 30% коттеджей, дач, 

частных домов в Подмосковье не числятся 
в ГКН. 

— Это последствия дачной амнистии. 
Чтобы стимулировать людей заявлять права 
на объекты капстроительства, была придума-
на дачная амнистия — упрощенный порядок 
регистрации прав. Собственник мог прийти в 
Росреестр, написать заявление, декларацию, от 
руки нарисовав чертеж своего домика и указав 
его площадь. Никто не перемерял. Все было 
сделано для того, чтоб максимально сократить 
траты населения. Дом мог быть площадью 1000 
кв. метров, а собственник заявлял 100. И ему 
его дом так и регистрировали.

— Как оценивать такие дома, если 
оценщики даже не знают, что они суще-
ствуют? Надо, наверно, им все-таки вы-
езжать на места. Ходить, смотреть, у кого 
что построено.

— Так и будет. В Налоговый кодекс внесены 
изменения, в соответствии с которыми каждый 
гражданин должен сообщить о наличии у него 
имущества. Если не сообщает, завтра к нему 
инспектор, понятно, не прибежит. Но комплекс-
ные кадастровые работы будут рано или поздно 
проведены, и все тайное станет явным. 

Кроме того, многие муниципалитеты и 
сами проводят работы по выявлению скры-
ваемой недвижимости. Материалы аэрофото-
съемки накладываются на данные кадастра, и 
муниципалы видят, что вот за этот дом никто 
не платит либо платит за маленький домик. Раз 
так — они найдут собственника и сообщат в на-
логовую службу. Она к нему обратится: «Почему 
вы не заявили о своем недвижимом имуществе, 
налоговый период истек, вам уведомление не 
приходило?» И будет платить большой штраф 
— до 20% стоимости своего прекрасного дома. 
Награда найдет героя.

— Боюсь, до этого не скоро дойдет. 
— Скоро. Развитие идет семимильными 

шагами. Росреестр прекрасно работает. Если 
человек поставил на кадастровый учет свой 
дом с участком и зарегистрировал права, ему в 
дальнейшем для проведения сделок вообще ни-
чего не надо. Он просто направляет заявление в 
электронной форме через портал Росреестра, 
и сделка регистрируется в течение 5 дней — не 
надо даже ходить никуда. 

Более того, в области девять услуг по опе-
рациям с землей, которые можно оформить 
через многофункциональные центры: с 1 июля в 
8 пилотных муниципалитетах и муниципальных 
районах, а с 1 августа — по всей Московской об-
ласти. Среди этих услуг: изменение категорий 
и вида разрешенного использования, выкуп 
земельных участков, торги, продление договора 
аренды, установление сервитута, перераспре-
деление или прирезка участков и согласование 
местоположения. Причем по каждой из них 
установлен жесткий срок, в том числе и с учетом 
проведения публичных слушаний.

— Но чтоб пользоваться услугами МФЦ, 
надо сначала зарегистрировать свою не-
движимость, поставить на кадастр, уточ-
нить границы участка, зарегистрировать 
дом, «привязать» его к участку. Уйма возни. 
Наверно, у половины подмосковных соб-
ственников что-то из этого не сделано. А у 
кого-то — и все целиком. 

— Этим все равно придется заниматься. 
Любые операции с недвижимостью, которая 
должным образом не зарегистрирована, с 2018 
года будут невозможны. Вы не сможете свою 
собственность ни продать, ни подарить, ни 
завещать. Плюс на вас повиснут штрафы за 
неуплаченные налоги. А если вдруг окажется, 
что по вашему дачному участку пройдет авто-
магистраль федерального значения, у вас его 
отберут и даже денег за него не выплатят. Так 
что займитесь своей недвижимостью. Оформи-
те, зарегистрируйте. Снимите с учета то, чего 
уже нет. Поставьте то, что появилось. Наведите 
порядок, не надо с этим тянуть. 

Юлия КАЛИНИНА.
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 Кадастровую стоимость вашего дома, дачи, 
коттеджа, квартиры, сарая, курятника и пр. 
по оценке 2013 года можно узнать на сайте 
Росреестра в разделе «Сервисы — Получе-
ние сведений из Фонда данных государ-

ственной кадастровой оценки». Но надо знать када-
стровый номер объекта, иначе его не найти.

Некоторые полезные сведения можно также почерп-
нуть из Распоряжения Министерства имущественных 
отношений Московской области от 18.04.2013 №476 «Об 
утверждении результатов государственной кадастро-
вой оценки объектов недвижимости (за исключением 
земельных участков), расположенных на территории 
МО». Оно вывешено на сайте Минимущества Московской 
области в разделе «Нормотворческая деятельность — 
Распорядительные акты, принятые Министерством».

В Приложениях к нему приводятся таблицы УП — 
удельных показателей. 

УП — стоимость квадратного метра в каждом насе-
ленном пункте области, установленная оценщиками.

У разного вида строений — нежилых помещений, 
многоквартирных и частных домов и просто квар-
тир — свои УП. Они варьируются от минимального к 
среднему.

Вот, например, стоимость одного квадратного ме-
тра в рублях в нескольких населенных пунктах Москов-
ской области (от минимальной до максимальной).
Населенный пункт Жилой дом Многоквар-

тирный дом
Ст. Купавна, Ногин-
ский р-н

14 609–
27 316

48 582–
51 539

Барвиха, Одинцовский 
р-н

26 7122–
50 922

---

Усово, Одинцовский 
р-н

20 072–
49 331

88 681–
93 701

Подрезово, Мытищин-
ский р-н (Клязьмин-
ское в/х)

37 742–
41 314

----

Пятница, Солнечно-
горский (Истринское 
в/х) 

2702–
12 424

50 348–
50 348

Рождествено (Истрин-
ское в/х, ровно на дру-
гом берегу)

36 282–
39 384

------

Протвино, 
Cерпуховский р-н

12–268 35 375–
39 882

Кратово, Раменский 
р-н

40 909–
40 909

-----

Разница, как видите, существенная. Жилой дом в 
Протвине очень дешев, квартирный метр там тоже не до-
рог, а вот в престижном Усове цена квадратного метра в 
многоквартирном доме зашкаливает, и в общем понятно 
почему. Протвино далеко от Москвы, а Усово — близко 
и в очень престижном месте, на Рублевке.

Кадастровая стоимость на дома и строения в 
элитных районах, однако все равно не дотягивает до 
рыночной. На прошлой неделе, например, в Интерне-
те появились сведения о доме Татьяны Навки (супру-
ги Дмитрия Пескова, пресс-секретаря президента) в 
Позднякове.

В объявлении о продаже он оценивался в миллиард 
рублей. Примерно за такие деньги его, надо думать, и 
купили. Но даже если купили вдвое дешевле, все равно 
это гораздо дороже той стоимости, что указана на него 
в Госкадастре — 25 млн.

Государственная кадастровая оценка вызывает 
и другие вопросы. Непонятно, например, почему та-
кая большая разница в ценах за квадратные метры в 
Пятнице и Рождествено. Оба поселка расположены в 
прекрасном месте — на Истринском водохранилище, 
просто на противоположных берегах — а в Рождествено 
кв. метр втрое дороже, чем в Пятнице.

■ ■ ■
Какую роль играют удельные показатели (УП) при 

подсчете кадастровой стоимости строения? Если найти 
УП для своего кадастрового квартала и умножить на 
площадь своего дома — получится его кадастровая 
стоимость? Или все не так просто?

За разъяснениями «МК» обратился в Министерство 
имущественных отношений Московской области.

Вот какой пришел нам ответ:
«Что касается удельных показателей в кадастровой 

оценке, они определялись усреднением кадастровых 
стоимостей конкретных объектов (приведением к стои-
мости квадратного метра), а не наоборот. Основное 
назначение удельных показателей — определить ка-
дастровую стоимость объектов при постановке на го-
сударственный кадастровый учет после даты массовой 
оценки (новые объекты) путем умножения удельного 
показателя кадастровой стоимости на площадь без 
учета особенностей объекта (качества строительства, 
материалов конструктивных элементов). В такой (про-
межуточной оценки) стоимости, например, двух домов 
одинаковой площади, находящихся рядом, будут одина-
ковыми, тогда как в разы могут отличаться по затратам 
на строительство».

Интерпретировать вышесказанное мы не 
беремся.

Если кто-нибудь что-то поймет — будет молодец.

Президент России Владимир Путин по-
ручил правительству рассмотреть ва-
риант с введением безвизового режима 
для жителей стран БРИКС, которые на-
правляются в РФ в качестве туристов 
или едут транзитом. Об этом говорится 
в перечне президентских поручений по 
итогам заседания президиума госсо-
вета. «МК» разобрался, насколько наша 
страна интересна для жителей Брази-
лии, Индии, Китая и ЮАР и к чему приве-
дет на деле подобное поручение.

Согласно данным Российского федерального 
агентства по туризму, в 2014 году лидером среди 
стран БРИКС по числу прибывающих в Россию 
туристов стал Китай — 409 817 человек, что на 
10% больше показателей 2013 года.

У россиян Поднебесная также пользуется 
популярностью — за 2014 год 766 306 туристов из 
нашей страны посетили Китай, что, впрочем, аж 
на 28% меньше показателей 2013 года.

Жителей Индии Россия интересует гораздо 
меньше — за 2014 год Росстат зафиксировал 49 
тысяч туристических поездок из этой страны, в то 
время как в обратном направлении зарегистри-
ровано 205 тысяч поездок.

Из Бразилии в РФ была совершена 31 ты-
сяча туристических поездок за 2014 год, а вот у 
россиян латиноамериканская страна популяр-
ностью не пользуется и даже не попала в топ-50 
популярнейших туристических направлений для 
наших соотечественников. К слову, с Бразилией 
у России уже фактически безвизовый режим, но 
ограниченный по срокам пребывания в стране. Так, 
находиться без визы в Бразилии россияне могут 
до 90 дней — на каждые 180 дней в году.

Еще хуже дело обстоит с ЮАР — в топ-50 это 
государство не вошло ни по числу прибывающих 
из него, ни по числу посещающих его. По словам 
министра туризма Южно-Африканской Респу-
блики Дерека Ханкома, побывавшего с визитом 
в Москве весной текущего года, его страну еже-
годно посещают порядка 14 тысяч россиян. Что 
же касается туристов из ЮАР, то точных данных 
об их численности нет.

— Этот вопрос давно поднимался, и пришло 
время, когда им занялся сам президент, — расска-
зывает «МК» правозащитник, специалист по 
миграционному праву Бахром ИСМАИЛОВ. — 
Организация БРИКС изначально создавалась как 
некий бизнес-клуб, как площадка, на которой мож-
но было бы обсуждать темы регионального и ми-
рового масштаба. Со временем она превратилась 
в интеграционную организацию, объединяющую 
страны по экономическим, политическим взгля-
дам. Так вот, основная цель поручения — усилить 

интеграционные процессы, чтобы увеличивался 
не только политический обмен, но и культурный, 
социальный между гражданами этих государств, 
чтобы жители стран, входящих в БРИКС, имели 
возможность в упрощенном порядке въезжать 
друг к другу в гости. Основная цель — увеличить 
турпоток, снять преграды и усилить социально-
культурные связи между жителями этих стран. 
Скорее всего это будут соглашения, подписанные 
всеми участниками, — об упрощении визового ре-
жима либо о его упразднении. Но об упразднении 
— вряд ли, потому что Китай и Индия достаточно 
большие страны. Я думаю, это поручение приве-
дет к тому, что будет соглашение, которое будет 
ратифицировано на ближайшем саммите БРИКС, 
подписано всеми участниками. 

— Со стороны стран БРИКС тоже может 
последовать упрощение для россиян, на ваш 
взгляд?

— Россия, конечно, может в одностороннем 
порядке упростить визовый режим, но, как по-
казывает международная практика, такого рода 
соглашения всегда подписываются всеми участ-
никами, либо если принимает одна сторона, то и 
другие стороны обязуются сделать то же самое в 
знак доброй воли. 

— Насколько Россия востребована для 
туристов из этих стран?

— Эти страны являются развивающими-
ся. У нас с ними достаточно сильные торгово-
экономические связи, и снятие этих барьеров по-
ложительно скажется на экономической среде.

Игорь СУББОТИН, Ренат АБДУЛЛИН.
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Жители Приморья бьют тревогу: от 
медведей в местных поселках уже спа-
су нет. Конечно, топтыгины и раньше 
чувствовали себя вольготно в глухой 
тайге, но теперь они просто обнаглели. 
Видимо, поняли, что живут в настоя-
щем «медвежьем углу» России, и па-
сутся на улицах почти как коровы. «МК» 
выяснил, какие меры предосторожно-
сти принимаются в Приморском крае, 
а также спросил ученых, чем они объ-
ясняют такую активность медведей.

С начала года здесь зафиксировано 
18 случаев нападений медведей на людей. 
14 из них произошли в населенных пунктах. 
Под угрозой нападений остаются жители Чер-
ниговского, Яковлевского, Дальнегорского, 
Лесозаводского и Пожарского районов При-
морья. Всего же вблизи населенных пунктов 
замечено более 40 хищников. При встречах 
с медведями пострадали 12 человек, двое из 
них погибли. 

— В конце лета — начале осени в При-
морском крае участились случаи появления 
в населенных пунктах и их окрестностях мед-
ведей, которые ввиду бескормицы стремятся 
подойти поближе к человеческому жилью, к 
свалкам, выгребным ямам. Так, 20 сентября 
наблюдали медведицу с медвежатами в районе 
микрорайона Западный поселка Горные Клю-
чи, — говорят в комиссии по предупреждению 
и ликвидации ЧС администрации Кировского 
района Приморья.

На женщину в Сибирцевском городском 
поселении Черниговского района медведь на-
пал 17 сентября. Хищник нанес ей серьезные 
раны. А утром 21 сентября гималайский медведь 
напал на беременную женщину на одной из 
центральных улиц поселка Кировский. Она по-
лучила легкие ранения руки и головы. Буквально 
за минуту до нападения медведь неожиданно 

выскочил на проезжую часть, где столкнулся с 
микроавтобусом. Может, косолапый решил, что 
именно девушка направила на него железную 
махину? Кто знает. После нанесения ей не-
скольких ударов хищник скрылся в лесополосе. 
По предварительным данным, медведь пришел 
в этот район в поисках пищи. 

А 23 сентября медведя наблюдали в Даль-
негорском городском округе. Хищник пробрался 
в огород к жителям села Мономахово. Он поел 
тыкву, истоптал грядку и спокойно уселся в 
кустах. Испугавшийся хозяин участка вызвал 
участкового, но медведь, судя по всему, никуда 
уходить не собирался. Участковому стрелять в 
животное запретили. Так что заночевал лесной 
пришелец прямо в огороде. 

После участившихся случаев нападения 
хищников на людей в детских садах и на переме-
нах в школах Кировского района даже временно 
ограничили прогулки детей. А местные охотники 
будут искать нападавших медведей, отпугивать 
их, а при необходимости — отстреливать.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментарий зоолога Московского зо-

опарка Светланы СВЯТСКОЙ: «Скорее всего 
медведи двинулись в населенные пункты в по-
исках пищи. Сейчас у них очень ответственный 
период: они набирают жир в преддверии зимней 
спячки. В ход идут, как правило, кедровые орехи, 
разнообразные ягоды, овес. Если в лесу с этими 
продуктами по каким-либо причинам случился 
дефицит, звери будут искать пропитание у лю-
дей. В населенных пунктах ведь есть помойки, 
вот туда и лежит путь медведей. Также повадка-
ми «выхода в свет» обладают больные животные 
или маленькие медвежата. Сейчас медведи 
не несут большую опасность для людей, они 
скорее убегут при встрече, а не нападут. А вот 
если к моменту положенной спячки жира они не 
нагуляют, спать не залягут, то они продолжат 
свои набеги на населенные пункты. И вот в этом 
случае их агрессия увеличится — и вероятность 
нападений на граждан возрастет. Не думаю, что 
им места в тайге не хватает».

Екатерина ТКАЧЕНКО, «МК-
Владивосток», Ирина БЛИННИК.

ЛЮДЕЙ ЗАГНАЛИ 
В МЕДВЕЖИЙ УГОЛ
Из-за нашествия 
топтыгиных в Приморье 
закрывают детские 
сады

Как рассказал «МК» 
доктор исторических 
наук и завсектором ар-
хеологии Московской 

Руси ИА РАН Леонид Беляев, уникаль-
ную находку ученые сделали во время 
работ в районе снесенной гостиницы 
«Россия».

— Исторически эта улица была 
нам известна, — поведал Беляев. — 
Мы знали о ее существовании из до-
кументов, в которых она также назы-
валась Большой или Широкой.

Проходила улица древнего по-
сада вдоль нынешней Москворец-
кой набережной: от стен деревянного 
кремля дорога вела прямиком к при-
стани Москвы-реки. Однако после 
того как был отстроен Китай-город, 
улица утратила былое величие и 
превратилась в XVII веке в Мокрин-
ский переулок. В 40-х годах XX века 
переулок прекратил существование. 
Теперь историки шутят, что от него 
остались только лужи и неистребимый 
запах сырости.

— Переулок был назван Мокрин-
ским из-за того, что там и вправду всегда 
было мокровато из-за близости к реке, — рас-
сказывает Леонид Беляев. — Но есть и еще одна 
версия происхождения его названия: там на-
ходился храм Николы Мокрого.

По словам ученого, еще в самом начале 
раскопок, едва вскрыв верхние слои земли, ар-
хеологи поняли, что находятся на трассе Великой 
улицы. Почти всю ширину раскопа, а это целых 
6,5 метра, занимают бревна верхнего яруса мо-
стовой. Их возраст датирован XVII–XVIII веками. 
Из-под этого яруса видны бревна более ранних 
уровней. 

Хотя до древнейших слоев еще далеко, в 
руки археологов уже попало множество неорди-
нарных находок: много керамики XV–XVII веков и 
архитектурных деталей. Среди них — обломок 
пилястра от портала храма или дворца с редко 
встречающимся орнаментом в виде тесно спле-
тенных в сплошной ковер полос.

— Это орнамент редкой, но известной 
итальянской архитектуре эпохи Ренессанса 
формы, что позволяет связать камень с этапом 

русско-итальянского строи-
тельства, временем создания 
стен современного Кремля, 
его главных соборов и вели-
кокняжеского дворца, — по-
ясняет ученый.

Среди других загадоч-
ных находок — фрагмент тер-
ракотового изразца-городка, 
который имеет не одну, как 
обычно, а две лицевые сто-
роны, и способ установки ко-
торого на печь ученым пока 
непонятен. Но, как уверяют 
археологи, такие загадки — 
мелочь в сравнении с той, что 

им уже удалось разгадать.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует историк-москвовед Лев 

КОЛОДНЫЙ: «Эта улица имела колоссальное 
значение для Москвы. Там была первая в городе 
пристань, главный речной вокзал, оттуда начи-
нался торговый путь. Зимой с пристани уходили 
сани, летом — лодки и корабли. Ломать улицу, а 
точнее, тогда уже Мокринский переулок, начали 
перед Великой Отечественной войной. Ломали 
в несколько этапов. Поначалу все радовались, 
думали: наконец-то снесут ветхие постройки. 
Даже вышел восторженный газетный очерк 
«Падение Зарядья». На месте и Мокринского, и 
других переулков (всего их было одиннадцать) 
должен был быть построен Дом Совнаркома. Но 
вскоре стало понятно, что эти новые проекты, 
в том числе и гостиница «Россия», как утюгом 
придавили малую родину. Жаль, что теперь на 
этом месте будет ландшафтный парк». 

Татьяна АНТОНОВА.

...УЛИЦА 
МОСКВЫ

Расчистка верхнего яруса мостовой 
Великой улицы.

Резной камень 
храмового портала 
1490–1500 гг.
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Разобраться, каким человек был 
Гайзер, — задача не из простых. 
Более противоречивых людей, чем 
сыктывкарцы, еще поискать надо. 

С одной стороны, жалоб у жителей города на-
копилось — полна коробочка. У одних нет в доме 
газа, других не устраивают разбитые дорогие, 
третьи недовольны мизерными пенсиями. И во 
всех проблемах люди сегодня обвиняют Гайзера. 
Действительно, кого же еще? «Закрыли его, значит, 
виноват», — только и разговоров в Сыктывкаре. 

А копнешь глубже: мол, чем конкретно вас 
не устраивал Вячеслав Михайлович — пожимают 
плечами: «вроде мужик он простой был, свой чело-
век», «на работу пешком ходил», «деткам-сиротам 
помогал», «жил скромно, в обычном доме, не в 
коттедже». 

А уж те, кому глава республики платил зар-
плату, за своего шефа и вовсе горой стоят. И бьют 
себя в грудь со словами: «Город у нас маленький, 
все на виду. Если бы Гайзер жил на широкую руку, 
народ бы это заметил».

Мы решили проверить, как жил Вячеслав Гай-
зер, у которого в московском офисе обнаружили 
коллекцию часов стоимостью в 1 млн долларов, 
золотую ручку и другие детали «скромной» жизни 
рядового чиновника.

■ ■ ■
Администрация города Сыктывкара. Серое, 

покрытое толстым слоем пыли здание. Напро-
тив — фонтан, представляющий собой не менее 
убогое зрелище. Скамейки, которые давно пора 
сдать в утиль. 

На входе меня встречают улыбчивые девушки 
в ярких бирюзовых рубашках.

— А из наших никого не закрыли, все на ме-
стах, — радостно докладывают собеседники. 

— Никто из списка Гайзера в здании ад-
министрации не имел своего кабинета? — 
удивляюсь я. 

— Нет, они все в здании на главной площади 
сидели. У нас только мэр города. Но он не при-
частен к этой истории. 

— С мэром можно поговорить?
— Он в отпуске. Ушел сразу после сканда-

ла. Но, кажется, у него был запланированный 
отпуск.

История с исчезновением мэра Сыктывкара 
Ивана Поздеева за последние несколько дней 
обросла массой слухов. Вроде бы в понедель-
ник утром его еще видели на работе. Днем как 
корова языком слизала. Ни слуху ни духу. Про-
пал человек. А в понедельник вечером на одном 
из телеканалов промелькнула информационная 
строка: «Мэр Сыктывкара арестован». Правда, 
позже новость все-таки опровергли. Также по-
говаривают, что вместе с отпуском Поздеев на 
всякий случай подписал заявление об увольнении 
по собственному желанию. Официально это тоже 
не комментируют. 

Собственно, во властных структурах Респу-
блики Коми сейчас никто ничего не комментиру-
ет. Все выбрали выжидательную позицию. Вот и 

председатель правительства Владимир Тукмаков, 
который усидел в своем кресле и сейчас остался за 
главного на хозяйстве, на недавнем брифинге ни 
словом не обмолвился о ЧП в республике. Жизнь 
продолжается?

Прохожу в редакцию местной газеты. Офис 
располагается прямо в правом крыле администра-
ции. Понятное дело, издание подконтрольно мэру. 
Меня встречает редактор газеты Антонина. 

— Мне и сказать-то нечего по этому громкому 
делу. В шоке мы все. Вячеслава Гайзера я много раз 
видела — интеллигентный человек, наговаривают 
на него сейчас, — улыбается женщина. 

— Вы что-то писали в своем издании про 
случившийся скандал?

— Мы? Нет. Зачем? В одном номере лишь 
маленькую новость дали по этому поводу, и все. 
Решили вообще не обращать внимания на скандал. 
У нас в городе много других проблем. 

…Здание, откуда еще недавно «правил респу-
бликой» Вячеслав Гайзер и те, кто в минувшие вы-
ходные оказался за решеткой, в народе прозвали 
Желтым домом — видимо, по аналогии с Белым 
домом. Выглядит оно гораздо более презента-
бельно, нежели соседнее, административное. 
Если в горадминистрации наблюдалось какое-то 
движение, люди, словно муравьи, сновали с этажа 
на этаж, здесь — оглушающая тишина. 

Следом за мной в дверях появляется женщи-
на. Обгоняет меня. Бежит к охраннику. 

— Миленький, что же мне теперь делать? 
Гайзера посадили. Кто же мне поможет решить 
проблему? — складывает руки на груди. — ДТП, 
сын сбил человека, квартиру отняли, жить негде. 
С этим беззаконием смог бы только глава мне по-
мочь. Надолго его закрыли? Когда приходить? 

Мужчина пожимает плечами. 
— Можно мне посмотреть кабинет вашего 

начальника и его подчиненных, тех, кто сейчас 
в СИЗО? — спрашиваю охранника.

Тот ничуть не удивился вопросу. Документы не 
спросил. И каково же было мое удивление, когда 
через 10 минут ко мне спустился руководитель 
пресс-службы Роман Квашнев и любезно провел 
экскурсию по святая святых.

Честно говоря, здание больше напоминает со-
ветскую элитную поликлинику, где обследовались 
генсеки, нежели правительственное учреждение. 
В холле и на этажах — истоптанные ковровые до-
рожки в узорах 80-х годов. Двери в кабинеты явно 
не дубовые. Вместо гардин на окнах — скромные 
белые тюлевые занавесочки. Про такие места 
говорят: чистенько, но бедненько.

— Нам скрывать нечего, все покажем, все 
расскажем, — начинает диалог Квашнев. 

Поднимаемся с провожатым на второй этаж. 
В коридорах ни души. 

— У нас здесь всегда так тихо. Мы же в конце 
концов не спортобъект, где стоит постоянный 
шум, — говорит Роман.

В приемной Гайзера роскошью и не пахнет. 
На окнах — порядка двадцати горшочков с ком-
натными цветами. 

— А вот картины висят. Это, наверное, 
ценные полотна? — спрашиваю. 

— Этим картинам уже сто лет в обед. Здесь 
обстановка не менялась с 80-х годов. 

— Обыск в кабинете Гайзера 
проводили?

— Здесь вроде ничего не нашли. Все эти 
ручки, часы — все в Моск ве. 

Проходим в глубь коридора, туда, где про-
ходили совещания.

— У нас в принципе ничего не изменилось, 
работа не встала, — невозмутимо утверждает 
собеседник. — Правительство в полном составе 
осталось, кроме одного человека. Так что как ра-
ботали, так и работаем. 

Спрашиваю, где изволили обедать глава ре-
спублики и его замы. 

— Есть у нас столовая. Работает четко по 
часам — чай можно попить с 9.45 до 10.30. Обед 
с 13.00 до 14.00. Но цены там достаточно высокие. 
Поэтому я, например, с собой приношу еду. Так же 
как большинство госслужащих. 

Тем временем Роман провожает меня в при-
емную, где принимают жалобы от населения.

— Лично к Гайзеру много людей хотели 
попасть на прием?

— Может, кто-то и хотел, но обычно мы все 
сами решаем. Да и проблемы у народа какие? Все 
больше по ЖКХ: тепла в доме нет, воды. Ничего 
серьезного… Вы сходите в соседнее здание Гос-
совета, там председательствовал Игорь Ковзель, 
тоже один из задержанных. 

■ ■ ■
Здание Государственного совета Республики 

Коми — в двух шагах от Желтого дома на той же 
центральной площади. По пути обращаю внимание 
на парковку, где стоят автомобили, принадлежа-
щие высоким чиновникам края. Из более-менее 
приличного — скромные «Тойоты», подержанные 
«Ниссаны», видавшие виды «Дэу», «Субару». Ни 
одного «Мерседеса», «БМВ» или «Лексуса». Авто-
мобилей с мигалками тоже не замечаю. 

Подхожу к водителям.
— Это парковка тех, кто работает в пра-

вительстве республики?
— Да. Вас что-то смущает? Машины, говори-

те, старые? У нас в Сыктывкаре других не держат. 
С автомобилями беда. А наши чиновники — самые 
скромные чиновники, никто не выпендривается, 
в отличие от Москвы, — шоферы будто заранее 
заготовили текст. 

— С мигалками тоже никто не катается 
по городу?

— Отродясь в городе ни у кого мигалок не 
было.

— А на какой машине ездил Гайзер?
Тишина. 
— Мне говорили, что на «Шкоде»?
— Да, «Шкода», точно! — радостно закивали 

собеседники. — А вон, видите, здесь установили 
парковку для велосипедов. Наше правительство 
теперь на велосипеды пересело. 

Парковку я заметила. 
Велосипедов — нет. 
…Позже мне удалось узнать, на какого рода 

авто в реальности ездили Гайзер, Чернов и другие. 
И получить ответ на вопрос, почему даже водители 
не пожелали раскрывать все карты.

В Госсовете меня встречает девушка Ната-
лья — работница пресс-службы. Ее руководитель 
сейчас по странному стечению обстоятельств 
тоже в отпуске. 

— Выборы провели и выдохнули. После них 
все планировали уйти в отпуск, кто же знал, что 

такое случится, — как бы оправдывается собе-
седница за начальницу. 

Прогуливаемся по гигантскому зданию. По 
дороге Наталья вспоминает историю, которую, 
возможно, рассказывает всем приезжим журна-
листам: «Вячеслав Гайзер — на редкость простой 
человек. Помнится, к нам на одно мероприятие 
приезжал актер Михаил Галустян. Мы тогда удив-
лялись, сколько понтов у человека. Например, он 
запросил к трапу самолета «Мерседес». Гайзер 
тогда с ним должен был лететь. У него, к слову, тоже 
поинтересовались: «Вячеслав Михайлович, вам 
тоже к трапу «Мерседес» подать?» — он засмеялся: 
«Погода хорошая, я пешком дойду». 

Тем временем подходим к кабинету Игоря 
Ковзеля. 

— Табличку уже сняли, — немного смущается 
Наталья. — Вроде как не вернется он уже сюда. 

Напоследок заглядываем в местную 
столовую. 

— Интересно, сколько стоил обед пред-
седателя Госсовета Игоря Ковзеля?

— Нормально стоил, — буквально из-под носа 
выхватывает официантка прейскурант. 

— Часто он к вам ходил?
— Я ничего не скажу. Все ходили, мы никого 

не прогоняли. Ничего фотографировать здесь 
нельзя. Лучше побыстрее уходите. 

■ ■ ■
Эпизод о том, что Вячеслав Гайзер жил рядом 

с работой и пешком ходил до дома, перепечатали 
все местные и федеральные СМИ. 

Далее следовало: «Жил скромно, в простой 
пятиэтажке, в маленькой квартирке» и т.д. и т.п. 
Мы решили проверить, в какой квартире на самом 
деле жил глава республики и каким автопарком 
владел чиновник. 

Улица Куратова, дом 77. 
Дорогу к дому Гайзера знает любой местный 

житель. 
Преодолеваю путь, который проходил от ра-

боты до дома Вячеслав Гайзер. Дорога лежит мимо 
следственного отдела Сыктывкара, цветочной 
лавки, кондитерской, универмага «Сыктывкар», 
управления автодорожного надзора и ресторана 
«Лаундж». Кстати, именно в этом ресторане про-
ходили «закулисные» переговоры не последних 
политических лиц и бизнесменов. 

Внутри полумрак. На окнах — плотные черно-
красные шторы. Диваны, подушки, шторки. Лиц 
посетителей не разглядеть. Все сделано для 
того, чтобы создать атмосферу абсолютного 
уединения. 

Меню — богатое, если не сказать больше. 
В меню самые изысканные блюда европейской, 
итальянской, русской кухни, что для Сыктывкара 
редкость. Цены, правда, тоже явно не для рядового 
горожанина.

— Часто у вас сидели те, кто сейчас за 
решеткой? — спрашиваю официантку.

— Да, это наши постоянные гости. Ресторан 
считается одним из лучших в городе. Иногда для 
них даже закрывали заведение. 

Дом, где жил Вячеслав Гайзер, в пяти минутах 
ходьбы от злачного местечка. Конечно, это не 
скромная пятиэтажка, а добротный многоэтажный 
одноподъездный дом с собственными гаражными 
местами. Глава республики занимал квартиру 
под №13.

Словоохотливые обитатели дома решили 
поделиться некоторыми деталями из жизни зна-
менитого соседа. 

— Вы сейчас не смотрите на нашу парков-
ку, — машет одна из женщин. — Здесь всего две 
машины несерьезные какие-то стоят. Наверное, 
кто-то случайно остановился. Обычно у нас здесь 
не меньше пятнадцати авто собирается. Все очень 
дорогие. В основном «Альфа Ромео» — цена этой 
марки от 20 млн рублей и выше. Много стоит неиз-
вестных мне моделей, на танки похожие, брони-
рованные. В автомобилях всегда водители сидят 
и личная охрана. Однажды водители как-то раз-
говорились: «Мы бандитов возим». Все помнят 
историю, как эти чиновники, из правительства 
республики, огородили себе самое грибное место 
в крае, построили там деревянные домики, якобы 
для переговоров, взяли деньги из бюджета. Потом 
все сгорело. Домики сровняли с землей. А про 
деньги все благополучно забыли. 

— А около Желтого дома, где заседает 
ваше правительство, скромный автопарк? 

— Чиновники все свои машины во дворах 
Желтого дома прячут. Например, у зама Гайзера, 
Чернова, машина очень серьезная и очень доро-
гая. Он ведь тоже здесь живет, на втором этаже. 
Раньше с нами по соседству обитал и Зарубин, 
бывший муж Лолиты. Потом он эту квартиру пере-
писал вроде на тещу, но никто ее здесь никогда не 
видел. На третьем этаже живет бизнесмен Николай 
Семенюк, он лесом занимается. Тоже дружит со 
всей этой компанией. А вот их нравы и обычаи. 
Семенюк подарил сыну на 18-летие шикарный 
«Лексус», который молодой человек вскоре утопил 
в реке. У самого Николая огромный джип, ценой 
в 7–8 млн рублей. 

— Кого из тех, кто сейчас за решеткой, вы 
часто видели здесь?

— Чаще всего к Чернову приезжали серьез-
ные люди на серьезных машинах. Задержанный 
бизнесмен Валерий Веселов часто гостил. 

— Непростой у вас дом, выходит?
— Дому лет 20. Гайзер сюда заселился в 1997 

году. 
— У Чернова есть жена, дети?
— Мы никогда не видели его с женщиной. 

Он ведь все время, с пятницы по понедельник, 
находился в Питере. С ними здесь только охран-
ник был. Зарубин тоже жил здесь без жены. Он 
всегда хорошо выглядел, одевался с иголочки, 
манерный очень. В квартире у него постоянно 
убирался какой-то парень. Также охранник и во-
дитель всегда при нем были. На велосипедах 
они где-то катались — до сих пор на лестничной 
клетке стоят. 

— Бывшего председателя правительства 
РК Ромаданова видели здесь? 

— Его не видели, но видели его шикарный дом 
в Сосновом Береге. Таких домов ни у кого здесь 
нет. Дом спрятан за высоким забором, охраняется. 
Ромаданов очень богатый человек. Не постеснялся 
однажды признаться, что у него зарплата в 30 раз 
больше, чем у Гайзера. 

— А как вам сам Гайзер?
— В отличие от остальных он производил 

впечатление интеллигентного, приятного мужчины, 
всегда здоровался. В магазин всегда сам спускал-
ся с пакетиком, без охраны. Приятная жена у него, 
Наташа, внимательная женщина. Его младший сын 
учится в лицее, играет на гитаре. Дочка уехала 
учиться вроде в Москву. Семья спокойная. 

— Говорят, он живет в малогабаритной 
«двушке»?

— Бросьте вы, у него 4-комнатная квартира 
с огромным холлом. 180 «квадратов». Платил он 
3500 долларов за метр. Вот и считайте. Сейчас 
таких домов в Сыктывкаре не строят. Добротный, с 
отличной планировкой, просторные комнаты. 

— Вы с Гайзером общались?
— Нет, только здоровались. Видели, как он с 

собачкой-болонкой каждое утро гулял. У его семьи 
два гаража, которые он сам закрывал-открывал, 
хотя машину не водил. На служебной ездил.

— Служебная — «Шкода»?
— Вы смеетесь? Никакой «Шкоды» там близко 

не было. Там более серьезная машина. А жене 
своей он незадолго до ареста новую красную 
«Альфа Ромео» купил. 

— Правда, что Гайзер на работу пешком 
ходил, без охраны?

— То, что он пешком ходил, — это правда. И 
без охраны. 

— А люди к нему не подходили на 
улице?

— Все привыкли. Если и подбегали к нему, 
он со всеми здоровался. 

— Чем его жена занимается?
— Наташа — приятная женщина, всегда улы-

бается, в архивах Госнаркоконтроля работает, в 
звании подполковника. Это, конечно, смешно.

— Сейчас она здесь?
— Нет, она в Москву уехала. 
— Кто такой бизнесмен Самойлов, кото-

рый, как говорят, пошел на сделку со след-
ствием и сдает своих же?

— Самойлов мстит всем им, — присоединя-
ется к разговору мужчина. — Его отстранили от 
общих дел. Он был не в обойме. Обиделся. Теперь 
всех сдаст. Думаем, по такому же пути пойдет 
Бондаренко, которого тоже изгнали из общака. 

— Что говорят в городе — кто главный во 
всей это схеме?

— Известно, что Зарубин и Чернов привели во 
власть Гайзера. И после уже закрутилась машина, 
которую было не остановить. 

...На что тратили деньги высокопоставленные 
чиновники в Коми, почему по делу Гайзера прохо-
дит некий инвалид, за что местные жители держат 
зло на главу республики и как местная оппозиция 
пыталась бороться с правящей властью — в за-
втрашнем материале «МК».

Ирина БОБРОВА, Сыктывкар.

“Московский коМсоМолец”    
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Полки магазинов ломятся от бутылок с пи-
тьевой водой разных степеней природности. И 
все бы ничего, если бы не …цена! Давайте по-
пробуем разобраться, что это за вода, сколько 
она должна стоить и так ли важно ее «природное 
происхождение».

Сразу же оговоримся, что речь пойдет о 
питьевой воде, которую используют для при-
готовления пищи и напитков, а не о минеральной. 
Последняя — совершенно отдельный продукт 
и в кулинарии используется редко. Итак, для 
начала определим, какими свойствами должна 
обладать питьевая вода. 

Во-первых, в питьевой воде должны полно-
стью отсутствовать вредные вещества.

Во-вторых, она не должна иметь ни цвета, 
ни запаха, ни неприятного вкуса.

В-третьих, питьевая вода должна иметь не-
высокую минерализацию, в сумме — 200—500 
миллиграммов солей натрия, калия, магния и 
кальция на литр. Для сравнения, в одну чайную 
ложку помещается аж 10 000 миллиграммов 
поваренной соли! То есть в питьевой воде со-
лей должно быть очень мало. Однако именно 
они будут определять ее вкус. В зависимости 
от качественного состава вода будет казаться 
нам солоноватой, горьковатой или, наоборот, 
сладковатой.

А в чем же состоит «природность» и «нату-
ральность»? Может быть, в этой воде содержатся 
уникальные вещества или их сочетания? Увы, это 
не так! Если мы возьмем чистую воду и добавим 
в нее химически чистые минералы в необходи-
мых количествах, то мы получим абсолютный 
аналог природной воды. И это, как говорится, 
научный факт! Никакой тайны или уникальности в 
природной воде нет. Просто артезианская вода 
обходится производителю в разы дешевле. 

Однако существует и альтернативный спо-
соб получения качественной питьевой воды и, 
особенно, напитков. Это — очистка воды по 
технологии обратного осмоса с последующей 
минерализацией. Именно так делают большую 
часть питьевой воды и практически все напитки, 
ведь обратный осмос позволяет получить воду 
очень высокой степени чистоты, гораздо чище, 
чем вода природного происхождения. 

При такой техно-
логии очищенная вода, 
конечно, обходится до-
роже, чем артезианская, 
но и она стоит менее 50 
копеек за литр! Да, это 
питьевая вода очень 
высокого качества, но… 
почему в магазине она 
стоит в 20 раз дороже? 
За что же мы платим? 
За бутылку, транс-
порт, услуги магазина 
и, иногда, если верить 
рекламе, «изначально 
присущие ей природные 
качества: вкус, минеральный 
состав, кислотность и др.». 

А можно ли не переплачивать? Безусловно! 
Сегодняшние технологии позволяют организовать 
обратноосмотическую очистку воды и последую-
щую минерализацию прямо на кухне. А поможет в 
этом АКВАФОР Морион 101. Эта система — факти-
чески завод по производству питьевой воды у вас 
дома. В ней используются те же самые технологии. 
Сначала АКВАФОР Морион 101 полностью очистит 
обычную водопроводную воду, уберет из нее все 
вредные примеси, включая тяжелые металлы, 
органические и хлорорганические соединения, 
коллоиды, бактерии и вирусы, а затем добавит в 
воду необходимые количества солей магния. Ровно 
столько, сколько нужно для вашего здоровья. 

Что самое интересное: обойдется такая 
вода, очищенная АКВАФОР Морион 101, ме-
нее рубля за литр… и всегда под рукой! Она же 
делается из вашего водопровода. И эта вода 
всегда будет не только чистая, но и свежая. Стоит 
попробовать, чтобы узнать, как просто получить 
натуральную питьевую воду у себя дома. 

Александр ПОЛЯКОВ,
эксперт рынка фильтров для воды.

Подробнее о фильтрах Аквафор: 
www.aquaphor.ru или по телефону: 

8 800 333 81 00 с 9:00 до 21:00
(звонок по России бесплатный) 

ДОМ

Мы живем в удивительно непоследовательном мире! 
С одной стороны, подавай нам самые стерильные 
условия жизни — чтоб во всем доме ни одной бакте-
рии, самые эффективные лекарства — одна таблетка 
— и нет проблем, и самые «долгоиграющие» про-
дукты — молоко чтобы не кисло 3 месяца, а яблоки 
доживали до весны! А с другой стороны, мы бредим 
«натуральностью»! Натуральные строительные ма-
териалы, натуральные продукты и… натуральная 
питьевая вода. 

РЕ
КЛ
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А

НАТУРАЛЬНАЯ ВОДА? 
НЕ НАДЕЛАЛА Б ВРЕДА…

ПРОЦЕСС

«14 июля 2015 года около 16.00 неизвестные 
лица в сопровождении автомобиля полиции въеха-
ли на территорию АО «Ялтинский хладокомбинат». 
В дальнейшем неизвестные лица ворвались в 
кабинет генерального директора Кадина А.М., 
заблокировали въезды и выезды из предприятия. 
Неизвестные лица были в форме сотрудников ЧОП 
«Генбезопасность». После взятия под контроль 
предприятия сотрудники полиции уехали, а гене-
ральному директору предприятия представился 
владельцем данного предприятия неизвестный 
гражданин — Петров Владислав Витальевич», — 
говорится в жалобе начальнику ГУ собственной 
безопасности МВД РФ от председателя наблю-
дательного совета «Ялтинского хладокомбината» 
Сергея Кучко.

Сегодня сложно даже представить, чтобы 
на частную территорию явился человек с улицы и 
предъявил свои права на чужое имущество, как это 
сделал Владислав Петров. Так, законный руково-
дитель предприятия 73-летний Александр Кадин, 
35 лет руководящий хладокомбинатом, чуть было 
не остался ни с чем.

Председатель наблюдательного совета «Ял-
тинского хладокомбината» уже через неделю после 
ЧП, 20 июля, получил выписку из ЕГРП. Согласно 
ей, никаких изменений собственников в последние 
несколько недель не было. 21 июля в Госкомреги-
стре было получено свидетельство о регистрации 
права собственности на основное здание.

А как оказалось, ранее, 26 июня 2015 года, 
тот же самый Госкомрегистр выдал Петрову сви-
детельство о собственности на это же здание. 
Впрочем, в свидетельстве площадь здания от-
личалась от площади в техпаспорте.

Выяснилось, что Петров якобы купил имуще-
ство, принадлежащее АО «Ялтинский хладоком-
бинат», 5 июля 2015 года у гражданина Украины 
Анатолия Удовиченко. Он приобрел его за не-
сколько месяцев до продажи Петрову на основании 
решения Советского районного суда г.Макеевки 
от 8 января 2014 года. При этом регистрацию 
права собственности в мае 2015 года за Удови-
ченко в Госкомрегистре осуществлял действую-
щий на основании доверенности Украины граж-
данин РФ Николай Филиппов. Так, документы в 

Госкомрегистр поданы Филипповым 12.05.2015, 
а свидетельство о регистрации права он получает 
в кратчайшие сроки — 22.05.2015 года. А договор 
купли-продажи с Петровым Удовиченко, судя по 
документам, заключает уже лично 05.06.2015.

Почему-то Госкомрегистр принял документы, 
не вдаваясь в подробности. Не удосужились чи-
новники и проверить Единый реестр специальных 
бланков нотариальных документов, а как оказалось, 
данный бланк, якобы выданный 14.05.2014 года, 
числится в реестре при оформлении завещания 
09.12.2011.

Между тем выяснилось, что и решение Со-
ветского районного суда Макеевки — подделка, 
и доверенность, выданная Филиппову, — чистой 
воды «липа». 

А в заключение, что называется, вишенка на 
торте. Экс-владелец хладокомбината гражданин 
Украины Анатолий Артемович Удовиченко ока-
зался покойником. В мир иной он отошел еще в 
2010 году.

Каким же образом гражданин Удовиченко 
мог явиться на заседание суда в г. Макеевку в 
конце 2013 — начале 2014 года, как он мог вы-
дать доверенность гражданину Филиппову в мае 
2014 года, лично подать заявление в Госкомре-
гистр в июне 2015 года, заключить договор купли-
продажи объектов, принадлежащих АО «Ялтинский 
хладокомбинат»? 

22 августа УМВД по Ялте возбудило в отно-
шении «неустановленных лиц» уголовное дело по 
статье «Мошенничество в особо крупном размере», 
а потерпевшим по делу признано АО «Ялтинский 
хладокомбинат». 

1 сентября 2015 года имущество «Ялтинского 
хладокомбината» было арестовано и передано на 
«ответственное хранение» председателю наблюда-
тельного совета. Но! Уже 2 сентября 2015 года это 
решение было отменено и принято постановление 
о передаче имущества АО «Ялтинский хладокомби-
нат»… Петрову В.В. И, хотя 15 сентября Ялтинский 
городской суд признал, что данное постановление 
незаконно, имущество продолжают «ответственно 
хранить» доверенные лица самого Петрова В.В. 

Подробности — на сайте www.mk.ru 
Кирилл САЛТЫКОВ.

Пока Крым «возвращался в родную 
гавань», некоторые находчивые люди, 
похоже, решили воспользоваться мо-
ментом и хорошо на этом заработать. В 
распоряжении «МК» оказались мате-
риалы удивительного по своей наглости 
дела об отъеме предприятия «Ялтин-
ский хладокомбинат».

ХЛАДОКОМБИНАТ В ОСАДЕ
В Ялте решили вернуться в 90-е, 
или Особенности национального 
отъема собственности

КОМИДИАНТОВ

СИТУАЦИЯ

В заявлении (есть в распоряжении редакции) 
Василий Лабзин указывает на то, что замминистра 
внутренних дел Игорь Зубов, желая завладеть 
частью принадлежащего предпринимателю дома, 
подал в отношении Лабзина заведомо ложное за-
явление о совершении преступления, предоставил 
поддельные копии документов, в ходе следствия 
сообщил заведомо ложные сведения об обстоя-
тельствах проживания его и членов его семьи в 
принадлежащем предпринимателю жилом доме, 
также после подачи заявления о привлечении 
Лабзина к уголовной ответственности использо-
вал служебное положение для направления хода 
расследования в своих интересах. 

Василий Лабзин просит Следственный коми-
тет решить вопрос о наличии в действиях Игоря 
Зубова признаков нескольких серьезных престу-
плений: покушение на мошенничество, которое 
могло привести к лишению права на жилище, злоу-
потребление должностными полномочиями, вос-
препятствование производству предварительного 
расследования, привлечение заведомо невино-
вного к уголовной ответственности, фальсифи-
кация доказательств и результатов оперативно-
розыскной деятельности, заведомо ложный донос 
и заведомо ложные показания.

Напомним, группа компаний Василия Лабзина 
(а это производство детского питания под маркой 
«Бабушкино лукошко», дистрибуция фототехники 
— ООО «Сивма-Фототехника», а также логисти-
ческие, складские и транспортные услуги (на 30 
предприятиях работают около 4 тыс. человек)) 
на протяжении нескольких лет подвергается про-
веркам контролирующими органами, а сам пред-
приниматель — уголовному преследованию. По 
данным «Независимой газеты», заявителем по 
делу выступает заместитель министра внутренних 
дел России Игорь Зубов.

Расследование уголовного дела находилось 
в производстве следователей органов внутренних 
дел, то есть непосредственных подчиненных Зубова, 

в связи с чем, по мнению Василия Лабзина, на него, 
его близких, а также сотрудников компаний оказы-
валось беспрецедентное давление. В заявлении 
Василий Лабзин указывает на то, что представители 
МВД «незаконно арестовывали денежные средства, 
находящиеся на расчетных счетах принадлежащих 
мне предприятий. Незаконность арестов была под-
тверждена судебными решениями».

Травля предпринимателя не ограничилась 
возбуждением одного уголовного дела — по за-
явлению Дениса Зубова (сына замглавы МВД), 
было возбуждено еще одно уголовное дело по факту 
кражи имущества из дома, где проживала семья 
чиновника. В ходе следствия допрошенные по делу 
свидетели, в том числе охранники придомовой тер-
ритории, поясняли, что какие-то вещи, упакованные 
в пакеты, вывозили члены семьи Игоря Зубова. В 
рамках этого уголовного дела Василий Лабзин пере-
жил еще одну волну давления — у коллег, друзей 
и знакомых предпринимателя были проведены 
многочисленные обыски. Полиция пыталась найти 
любые вещи и предметы, похожие на те, которые 
пропали из дома, но так ничего и не нашла.

28 января 2013 года в отношении Лабзина 
была избрана мера пресечения в виде заключения 
под стражу. Предприниматель был объявлен в 
международный розыск. 

По данным «Газета.ру», «в связи с выявлен-
ными фактами грубых нарушений закона со сто-
роны должностных лиц органов внутренних дел 
уголовное дело по обвинению Лабзина 1 октября 
2014 года было изъято Прокуратурой и передано 
для дальнейшего расследования в органы След-
ственного комитета Российской Федерации в целях 
обеспечения объективности расследования».

В ходе следствия были собраны доказатель-
ства непричастности Лабзина к указанному пре-
ступлению. В Италии, где вынужден находиться 
Василий Лабзин, предпринимателя включили в 
государственную программу защиты свидетелей 
в связи с оказываемым на него давлением со сто-
роны правоохранительных органов.

15 января 2015 года Генеральный прокурор 
Италии и Высший суд Рима признали несостоя-
тельными доказательства вины предпринимателя 
и в ответ на запрос правоохранительных органов 
России отказали в экстрадиции Лабзина.

Наталья БАРМИНА.

Официальный представитель россий-
ского предпринимателя Василия Лабзи-
на сообщил, что он подал через адвока-
тов заявление в Следственный комитет 
России с просьбой привлечь заммини-
стра внутренних дел России Игоря Зубо-
ва к уголовной ответственности.

Василий Лабзин просит Следственный комитет возбудить уголовное 
дело в отношении замминистра внутренних дел Игоря Зубова

СК ПОПРОСИЛИ ЗАВЕСТИ УГОЛОВНОЕ ДЕЛО НА ЗАМГЛАВЫ МВД

БЛЕСК  
И НИЩЕТА

Дом, где проживали 
задержанные чиновники, в том 
числе глава Республики Коми.

Зал заседаний.

Самый богатый ресторан  
в городе, где часто «заседали» 
фигуранты дела.
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Знай наших!
Сегодня именно там, в виртуальном пространстве, 
молодые россияне испытывают судьбу. Причем 
некоторые доигрываются до тяжелейших 
кризов и инсультов, до спазмов, когда 
рука уже не в состоянии двигать мы-
шью. Есть и случаи самоубийств 
на почве проигрышей.

Этот мир очень закрытый. 
Если откровения игроков ино-
гда становятся достоянием 
общественности, то люди 
системы не выносят сор 
из избы. 

Менеджер одного из 
международных игровых 
интернет-сайтов Александр 
(имя изменено. — Авт.) со-
гласился поделиться свои-
ми наблюдениями на услови-
ях полной анонимности. 

— В последние годы мы 
отмечаем резкий приток кли-
ентов из России, — констатиру-
ет мой собеседник. — Конечно, 
это связано с тем, что стало меньше 
легальных вариантов для любителей 
азартных игр, но есть и другие причины: 
появилась возможность играть через телефон 
и разные мобильные приложения. А технологии 
лайф-казино воссоздают атмосферу игры в ру-
летку или в блэкджек вживую. Барабан вращается, 
красивая девушка-крупье раздает карты и ждет, 
пока вы сделаете ставку…

Интересно, что сам Александр никогда не 
играет в азартные игры. Не делает ставки в то-
тализаторе и не западает на соблазнительных 
девушек-крупье. Быть у воды и не напиться? «Когда 
ты находишься с другой стороны системы, пони-
маешь, что играть не надо!» — говорит он.

К нашим соотечественникам букмекеры от-
носятся недоверчиво и пристально следят за игрой 
каждого: как только что-то не понравится, будут 
срезать будущие ставки. Если грек или немец, к 
примеру, может поставить 100 евро на событие, 
то россиянину снижают ставку до 20–30 процен-
тов от этой суммы. Больше 30 евро ему вряд ли 
дадут поставить.

По словам Александра, наши играют в спор-
тивный тотализатор не просто так, наудачу, потому 
что случайное попадание — редкость. Они следят 
за всеми матчами, анализируют информацию. В 
основном это большие профессионалы. Здесь 
многое зависит от спортивной эрудиции и воз-
можности адекватно оценить вероятность того 
или иного исхода.

Особое отношение владельцев иностранных 
сайтов можно объяснить еще и тем, что наши люди 
славятся своей изобретательностью и активно 
используют различные хитрые способы, чтобы 
сорвать куш. К примеру, очень популярны так на-
зываемые вилки: на одном сайте поставил, что 
выиграет эта команда, а на другом — что выиграет 
другая. И всегда будешь в маленьком плюсике. Это 
практически беспроигрышный вариант. Вычислить 
вилочника очень трудно: опытные игроки имеют 
счета на всех сайтах, и они следят за тем, где какие 
вилки существуют. Есть даже такие программы, 
которые советуют: поставь туда, поставь сюда…

— Кроме вилок существует еще такое поня-
тие, как дубликат игрока, — объясняет Александр. 
— Это когда на сайте зарегистрировано много 
счетов, но за ними стоит один человек. С этим 
явлением борются все букмекеры. Обычно такие 
игроки охотятся за бонусами.

Ты принес, к примеру, 100 евро, и тебе многие 
сайты дадут еще столько же, если ты выполнишь 
определенные условия. Люди, которые создают 
такие счета-дубликаты, хорошо понимают, что их 
можно вычислить по системе. А вилку отследить 
невозможно, потому что каждый букмекер видит 
только то, что происходит у него. 

Наши игроки отличаются еще и тем, что пред-
почитают не светиться. На игровых сайтах, как 
в банковской сфере, действует принцип «знай 
своего клиента», то есть компания хочет полу-
чить о нем какую-то информацию. Так вот, рус-
ские очень неохотно соглашаются отсылать эти 

данные, понимая, 
что копии паспорта 

и кредитки останутся 
в базе. Следов лучше не 

оставлять.
На проигрыш россияне реагируют очень 

бурно. 
— Проигрывать, конечно, никто не любит, — 

соглашается мой собеседник, — но должны быть 
какие-то границы. Реакцию игроков, которым не 
повезло, я, к счастью, не вижу. Страдает служба 
поддержки сайта. Туда идут страшные мейлы с 
пожеланиями заболеть раком, сопровождаемые 
трехэтажным матом, но когда ты этого не слышишь, 
все-таки легче. Самые обидные сообщения при-
ходят от тех клиентов, которых букмекер сумел 
поймать на обмане.

Как ни странно, наши — не самые азартные 
игроки. Их, по словам Александра, опережают 
немцы, греки и даже норвежцы с англичанами. 

— Но они и проигрывают больше. Могут спу-
стить по 20–60 тысяч долларов за ночь и так же бы-
стро подняться. Есть игроки, которые не выходят 
сутками! Они, как правило, на сайте долго не живут, 
от силы пару недель. Или он все проиграет и по-
ставит точку. Если же начнет много выигрывать, то 
сделают так, что он сам уйдет. Просто перестанут 
давать бонусы, к примеру. Большая компания не 
ощущает, сколько потратили на то, чтобы привлечь 
игрока. Важнее другое: как долго ты смог удержать 
его на сайте. Обычно речь идет о 3–4 месяцах, 
а дальше его надо кормить таким количеством 
бонусов, что становится уже невыгодно. 

Чтобы привести игрока, надо потратить около 
80 долларов, а заработаешь 200–300, не больше. 
Букмекер имеет 5–6 процентов от оборота. Если 
клиент играет нормально, особо не рискует, то и 
букмекеру капает по чуть-чуть. 

Но есть и вип-игроки, которые не жалеют де-
нег на игру. Такие люди, конечно, с неба не падают. 
Они приходят по рекомендациям.

— Если я играю по-крупному и ставлю по 10 
тысяч евро на каждый гейм в теннис, 
то должен быть уверен, что мне 
выплатят выигрыш. Поэтому 
такой клиент сначала делает 
скромные ставки и таким 
способом тестирует 
тебя. Многие работа-
ют без лицензии, и это 
может быть опасно 
тем, что при всех 
твоих спортивных 
познаниях тебе во-
обще не заплатят, 
и пожаловаться 
некуда, а в казино 
ты не будешь знать, 
какой процент отда-
чи выставлен. Если 
казино легальное, 
можно рассчитывать на 
96–97 процентов выигры-
ша, но встречаются и другие 

расклады, когда клиент получит лишь 90 
процентов. 

Расспрашиваю о способах, которые 
используют игровые сайты, чтобы при-
влечь новых клиентов. Здесь играют на 
самых трепетных струнах человеческой 
природы. 

— Основные приемы владельцев 
сайта — это бонусные структуры. Вы 
даете 100 евро, а вам обещают еще 
столько же. Другие предлагают еще бо-
лее завлекательный по своей доступно-
сти вариант: «Только зарегистрируйтесь 
и получите 20 евро на счет! Попробуйте 
поиграть!» То есть главное — надо добиться, 
чтобы он открыл у тебя счет любым спосо-
бом и сделал депозит. Тут у русских условия 
хуже, чем у граждан ЕС. Есть, к примеру, такая 
вещь, как прокрутка. Вот ты регистрируешься, 
открываешь счет, получаешь обещанный бонус, 
а потом читаешь в условиях, набранных мелким 
шрифтом, что ты должен прокрутить эту сумму 
5 или 7 раз в зависимости от рынка. Если после 
такой прокрутки у тебя эти деньги еще останутся, 
то они, конечно, твои.

Удачливых игроков обычно тормозят. В свое 
время в московских казино таких вносили в «чер-
ный список». И не только в московских. Алим-
жан Тохтахунов, также известный как Тайванчик, 
рассказывал мне, как ему везло в Монте-Карло: 
«Выигрывал сотни тысяч, бывало. Может быть, 
миллион. Франков, а не евро. Я уж не знаю, Аль-
бер запретил или нет, но меня действительно не 
стали пускать в казино, потому что я все время 
выигрывал. Я там три месяца летом провел и по-
стоянно выигрывал. Там же камеры везде стоят. 
Просматривают запись и делают выводы: кто долго 
играет и много выигрывает».

— Когда опытный игрок начинает ставить на 
спортивные события, система это распознает, — 
раскрывает тайные механизмы менеджер сайта. 
— Такому клиенту создадут другие условия: он 

сможет делать только маленькие ставки. 
Его не кидают, но просят уйти. Если 

ты совершил фрод (мошенниче-
ство), то это уже другая тема. 

Что касается казино, то здесь 
ситуация иная, и русских 

игроков любят. Кстати, 
среди них много жен-
щин, до 40 процентов. 
Они, как правило, игра-
ют по чуть-чуть, силь-
но не рискуют. Больше 
половины клиентов яв-
ляются одноразовыми: 
один раз пошел, прои-

грал рублей 500–600 и 
больше никогда близко 

не подойдет. И есть люди, 
которые играют каждый 

день. Таких очень много.
Есть немало случаев, 

когда люди, почувствовав за-

виси- мость 
и проиграв- шись в пух и прах, 
пытаются завязать. Легко ли выйти из игры?

По словам Александра, это удается далеко 
не всегда. Например, мальтийская лицензия на 
ведение игорного интернет-бизнеса позволяет 
человеку самостоятельно выйти из системы и за-
крыть счет. Чаще происходит по-другому: клиенты 
шлют на сайты сообщения, что они, к примеру, 
больны и просят закрыть счет, но на это всем на-
плевать. Если видят, что тебя можно доить, то и 
будут доить. А часто бывает так: сегодня неудачник 
просит закрыть счет, а на следующий день — от-
крыть. И тут важно больше не открывать.

Чем русские похожи  
на китайцев?
Когда в Москве процветал игорный бизнес, 

в дорогих отелях круглосуточно работали казино, 
а «однорукие бандиты» для бедных приманива-
ли жертв на каждом шагу, болезнь под названи-
ем лудомания доводила азартных клиентов до 
психбольницы. 

— Тогда мы перелечили сотни больных с 
этой зависимостью, но сейчас их стало меньше, 
— признает Виктор Ханыков, врач-психиатр Мо-
сковского НИИ психиатрии. — И прежде всего за 
счет категорий населения, которые резко запали 
на игровые автоматы: детей и пенсионеров. Одни 
проигрывали деньги на школьные завтраки, другие 
— пенсии и даже квартиры. Сегодня дети больше 
зависают на компьютерных играх, что является 
не менее опасным с точки зрения личностных 
потерь, потому что это уход в виртуальный мир, 
который становится более привлекательным, чем 
реальный. 

В прошлом году в Ленинградской области 
17-летний подросток после серии проигрышей в 
виртуальной игре разбил компьютер и на глазах 
у бабушки выпрыгнул в окно. 

А в Пермском крае сотрудник ФСИН покончил 
с собой после того, как проиграл бой в популярной 

онлайн-игре. Младший сержант отдела охраны 
исправительной колонии резался всю ночь. 

— Проблема азартных игр остается ак-
туальной, — констатирует врач, — и к нам по-
ступает стабильный поток. Частично это наши 
прежние пациенты, которые рецидивируют в 
этих направлениях, и новые. Здесь играет роль 
и фактор более медленного нарастания пробле-
мы. В нашей стране еще не наступила тотальная 
компьютеризация…

Доктор вспоминает пациентов, которые про-
игрывали большие состояния и даже бизнесы. 
Были случаи, когда люди пускали по миру свои 
семьи, находясь если не в олигархическом, то в 
приближенном к нему разряде.

— В России такая тенденция — ста-
вить на всё, — анализирует пробле-
му мой собеседник. — Процент 
людей, которые, вовлекаясь в 
азартные игры, становятся 
зависимыми и не способ-
ны контролировать свои 
выигрыши и проигры-
ши, у нас всегда будет 
заведомо выше.

В России неод-
нократно начисто за-
прещали азартные 
игры. Во времена 
царя Алексея Ми-
хайловича (XVII век) 
они были отнесены 
к особо тяжким пре-
ступлениям. Виновные 
в нелегальных играх при-
говаривались к «отписанию 
на государя имущества, кнуту 
и урезанию ушей». Екатерина 
Вторая и Николай Первый тоже 
ставили игру вне закона.

И все равно помещики проигрыва-
ли своих крепостных вместе с поместьями. И 
многие наши великие — люди с высоким уровнем 
интеллекта, духовно богатые, с массой альтерна-

тивных интересов — периодически оказывались 
на краю краха. 

Этому нет точного объяснения. Да никто 
и не ищет, потому что это будет подрывать 

наш патриотизм. 
— Многие живут в плену своео-

бразных ценностей, полученных, 
среди прочего, из народных сказок, 
в которых всегда есть надежда на 
случай, на удачу, на «авось». Все эти 
Емели, Иванушки-дурачки, скатерти-
самобранки и грады Китежи — затаен-
ная мечта, взлелеянная в колыбельном 
возрасте, отражение некоего ментали-
тета, который почему-то образовался 

на наших бескрайних просторах, когда 
удача ставится выше успеха, и расчет 

идет не на то, что ты чего-то добьешься 
путем длительного труда, а на некое чудо, 

— рассуждает мой собеседник.
Любимый герой русских народных сказок 

Иванушка-дурачок неизменно оказывается в 
лучшем положении, чем его умные братья. Он 

совершает пару добрых поступков: щуку спасет 
или Конька-Горбунка приласкает, а дальше это 
существо начинает на него пахать. 

— Интересно, что даже китайцы, корейцы 
— воспитанники рисовой культуры — тоже очень 
падки на азартные игры, — проводит параллели 
врач-психиатр. — В Южной Корее дело дошло до 
того, что в игорные заведения пускают только ино-
странцев. Возможно, и у нас, и у них причина — в 
многовековой невознаграждаемости труда.

По мнению специалистов, неуемная страсть к 
игре, алкоголизм и наркомания, по сути, питаются 
из одного источника. Действие алкоголя на мозг 
таково, что он активирует те структуры, которые 
дарят чувство удовлетворения, создавая иллю-
зию успешности здесь и сейчас. Обыкновенная 
химия, основанная на выбросе веществ счастья 
— эндорфинов.

— Алкоголизм ведь начинается не с того, что 
человек стал опохмеляться, а с повышения дозы. 
Так и в случае с игроками, — объясняет доктор. 
— Вот он пришел в зал, кинул свои 100 рублей 
и ушел. Это нормально. Даже вторая и третья 
попытки еще не страшны. Но первые же выигры-
ши дают мощное «подкрепление» эндорфинами. 
Появляется влечение к этому состоянию. Однако 
чем больше играешь, тем больше проигрываешь. 
На этом построена любая игровая система. Каза-
лось бы, проигрыши должны отучить от игры, но 
этого не происходит. Неудача воспринимается 
как досадная остановка в игре: просто денег не 
хватило. Причем в самый кульминационный мо-
мент, потому что игроку часто кажется, что именно 
сейчас он был близок к удаче как никогда. И, заняв 
очередную сумму, он снова включается в процесс. 
А в оправдание этого мозг игрока подбрасывает 
нелепый аргумент: надо отыграться. Но это лишь 
уловка сознания.

В итоге выигрыш перестает быть целью. Глав-
ным делом становится игра, процесс, который 
дает ощущения взвинченности и азарта за счет 
промежуточных выигрышей, бонусов и других 
«позитивных» ловушек, расставленных програм-
мистами. Многие игроки впадают в состояние 
своеобразного транса, близкого к наркотическому 
при применении стимуляторов, с отключением 

от всего мира, когда ускоряется время, и чело-
век ничего не воспринимает, кроме игры. Могут 
даже относиться к компьютеру как к реальному 
существу, которое его обыгрывает. Это отмечают 
многие исследователи. 

Часто наши пациенты соглашаются: «Да, надо 
бросить, но мне нужно отыграться. Где еще я найду 
миллион?!» Спрашиваешь: «Когда у тебя в послед-
ний раз был выигрыш?» Выясняется, что на днях 
100 тысяч «поднял» — и, естественно, немедленно 
проиграл. Верный признак зависимости — поте-
ря контроля, когда человек выигрывает какие-то 
деньги и вместо того, чтобы на этом остановиться, 
делает алогичный вывод: удача была — и, значит, 
она продолжится. Как алкоголику мало 150 г, так 

патологическому игроку мало практически 
любой выигранной суммы.

В группе риска, с одной сто-
роны, люди инфантильные, 

подчас с трудностями 
общения, поверхност-

ные, не способные к 
длительным усили-

ям, не имеющие 
устойчивых и глу-
боких увлечений, 
которых ничего в 
обычной жизни 
не «цепляет». 
Они неред-
ко склонны к 
рискованным 

занятиям и по-
лучают удовлет-

ворение только 
через острое ощу-

щение. «Такая лич-
ность западает на ту 

зависимость, на которую 
нарвется, — говорит врач, 

— то есть может стать нарко-
маном, алкогольно-зависимым или 

игроком». Но патологическими игроками иногда 
становятся и крутые бизнесмены, и талантливые 
глубокие натуры. Эти люди в мире игры могут 
сбросить повседневное напряжение, отключиться 
от проблем, переживаний или творческих мук, дать 
выход кипящим внутри эмоциям.

В отличие от алкоголиков и наркоманов, на 
которых болезнь безжалостно ставит свою печать, 
игроки до поры до времени производят нередко 
впечатление воспитанных, социально успешных, 
а то и респектабельных людей. Свою страсть они, 
естественно, не афишируют. Семья узнает о про-
блеме, когда надвигается финансовая катастрофа. 
Это всегда шок.

К психологам и психиатрам они почти никогда 
сами не обращаются. Если приходят, то исключи-
тельно под давлением родственников.

— Даже наркоманы и алкогольно-зависимые 
нередко готовы добровольно «сдаться» врачам. С 
игроками иначе. Если они и соглашаются на лече-
ние, так зачастую с тайной мыслью — не совсем 
бросить игру, а сделать так, чтобы они могли этот 
процесс контролировать.

Надо ли рубить голову 
змее? 
Сейчас в Москве делать ставки на спортивные 

результаты легко: деятельность букмекерских кон-
тор и тотализаторов вполне легальна. Подобные 
заведения располагаются во многих торговых 
центрах, у станций метро. Кто опасается «горячих» 
азартных точек, играет в лотерею. Благо их тоже 
предостаточно, причем на любой вкус.

Единственное ограничение — возраст. Со-
гласно закону, сотрудники букмекерских контор 
и тотализаторов при приеме ставок и выплате 
выигрышей должны проверять, исполнилось ли 
клиенту 18 лет.

Предложите любителю рулетки купить биле-
тик на счастье — он рассмеется вам в лицо. 

Пока есть желающие играть в казино, неле-
гальные азартные заведения будут функциониро-
вать. Особенно во время кризиса. Давно подме-
чено: в трудные времена лохотроны процветают. 
Периодически мы узнаем, что полиция накрыла 
очередное подпольное заведение. Нелегальные 
игорные залы похожи на упрямые сорняки, от 
которых невозможно избавиться. А точнее, на 
девятиголовую змею из древнегреческой ми-
фологии, у которой вместо отрубленной головы 
вырастали две новые. 

Уже через год после введения запрета на ка-
зино азартный бизнес стал собирать свои урожаи: 
в Москве вместо 500 закрытых легальных игорных 
заведений открылось более 800 нелегальных. 
Доходы в этой сфере настолько впечатляющи, что 
даже миллионный штраф для владельцев не про-
блема. К примеру, стоимость изъятого автомата 
отбивается за неделю. А уголовная ответствен-
ность применяется крайне редко. К тому же она не 
настолько суровая, чтобы напугать воротил.

Что же остается в сухом остатке? Деньги, 
которые могло бы получать государство в виде 
налогов, оседают на счетах владельцев катранов, 
коррумпированных полицейских или уплывают 
в офшоры. А любители большой игры рискуют в 
подпольных казино, пробираясь, как шпионы, в 
загородные дома и съемные квартиры. 

Елена СВЕТЛОВА.

«Из всех страстей страсть 
к игре самая сильная», — 
признавался Александр 
Сергеевич Пушкин. 
Особенно в России. Лю-
бой психиатр подтвердит: 
наша страна дает безумные 
всплески любой зависимо-
сти. И никакие запреты не 
действуют.
Вода всегда найдет дыроч-
ку. Когда в России закрыли 
последнее казино и игровые 
залы, оставив только букме-
керские конторы, тотализатор 
и лотереи, игра ушла в подпо-
лье, а затем хлынула на сайты, 
где можно делать то же самое, 
но только онлайн. 
«МК» удалось заглянуть за кули-
сы азартного бизнеса.

АВТОВЗГЛЯД

Недавний скандал с временным от-
зывом лицензии у Росгосстраха, дол-
гие годы отказывавшегося продавать 
полисы ОСАГО без дополнительных 
услуг, заставил-таки страховое со-
общество навести некоторый порядок 
в этом вопросе. Однако возвращать 
гражданам деньги за дополнительно 
навязанные страховые продукты они 
не хотят. И более того — собираются 
«грузить» автовладельцев и дальше...

Между тем число моторизованных россиян, 
которым страховщики впаривали ОСАГО исклю-
чительно вместе с другими видами страховок, 
исчисляется сотнями тысяч, ведь этим делом 
промышляли многие компании. И Росгосстрах, 
как крупнейший игрок на этом рынке, был выпо-
рот властями именно в назидание им. Отчасти 
подействовало — Российский союз автостра-
ховщиков (РСА) выпустил (и для своих членов, 
и для клиентов) «памятку» о том, как правильно 
продавать-покупать полисы ОСАГО, чтобы из-
бежать навязывания допуслуг. Но при этом ни 
слова не было сказано о том, как граждане, по-
павшиеся на страховой «развод», могут вернуть 
насильственно отнятые у них деньги. И в дело 
вмешалась Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС).

Антимонопольщики предложили страхов-
щикам войти в так называемый период охлажде-
ния, подразумевающий, что водитель, купивший 
ОСАГО с нагрузкой, в течение определенного 
времени может расторгнуть этот кабальный 
договор и вернуть все потраченные деньги до 
копейки. РСА оставалось только определить 
срок, в который пострадавшие могут это сде-
лать. Но не тут-то было!

На днях РСА распространил релиз, в кото-
ром, по сути, не только отказался «охладиться» 
(то есть вернуть клиентам неправедно зарабо-
танные его членами деньги), но, по сути, оста-
вил за страховыми компаниями право брать с 
граждан лишнее и в дальнейшем. Только теперь, 
согласно заявлению президента РСА Игоря Юр-
генса, это будет называться не «навязыванием 
дополнительных услуг», а «кросс-продажами». 

Мол, «продажа полиса ОСАГО — это «точка со-
прикосновения» с клиентом, возможность для 
страховщика предложить и другие свои услуги». 
И так-то оно так, только возникает вопрос: как 
закостенелый в правовой неграмотности рос-
сиянин (особенно — в глубинке, особенно — в 
возрасте) разберется, что имеет полное право 
отказаться от вежливого предложения агента 
застраховать не только свою обязательную 
гражданскую ответственность, но еще и дачу 
от пожара? И если только на следующий день 

сообразит (друзья подскажут, газетку случай-
но прочтет), что был не обязан приобретать 
совершенно не нужный ему страховой про-
дукт, то почему по горячим следам не сможет 
от него отказаться? На эти вопросы г-н Юргенс 
не отвечает, замечая лишь, что «уже сейчас мы 
отмечаем резкое снижение числа жалоб на 
навязывание допуслуг при продаже ОСАГО». 
Из чего следует, что жалобы все-таки есть, а 
периода охлаждения — и в помине...

Александр РОСТАРЧУК.

Страховщики не хотят возвращать деньги 
за навязанные услуги даже под нажимом 
антимонопольщиков

Почти год длится активная фаза кризиса 
в российской экономике. Падение до-
ходов заставило людей экономить в том 
числе и на своих машинах. Увы, но, как 
выяснил портал «АвтоВзгляд», сокраще-
ние расходов на содержание авто часто 
оборачивается лишними тратами... 

Именно осенью прошлого года российская 
экономика начала грустнеть настолько, что это 
стало ощущаться и гражданами. С тех пор прошел 
практически год, и в начале сентября мы решили 
спросить читателей, экономят ли они на содер-
жании своих авто и как именно это делают. Как 
оказалось, самой популярной статьей экономии 
стал частичный отказ от услуг сервисменов при 
обслуживании авто. 28% принявших участие в 
нашем опросе (общее число респондентов — без 
малого 3000 человек) сообщили, что с началом 
кризиса плановое техобслуживание и мелкий 
ремонт своих машин начали производить са-
мостоятельно. Но одно дело самостоятельно 
поменять масло, и совсем другое — тормозные 
колодки. Экономия в этом вопросе — часто пря-
мой путь к ДТП.

Удивительно, кстати, что первое место по 
популярности не заняло сокращение такой статьи 
расходов, как мойка машины. Прекратили из-за 
кризиса пользоваться услугами профессиональ-
ных автомоек 23% респондентов. В теплое время, 
надо полагать, эти люди драят своих «ласточек» 
самостоятельно. А зимой исповедуют принцип 
«грязь слоем толще сантиметра отваливается 
сама». 

Финансовые обстоятельства у всех склады-
ваются по-разному, и третьим по популярности 
способом сэкономить на авто стал полный отказ 
от эксплуатации машины. Аж 18% опрошенных 
просто поставили машину на прикол! Для этих 
людей авто превратилось в роскошь, стало не 
по карману и, скорее всего, используется только 
для дачных поездок. Хотя транспортный-то налог 
платить все равно приходится. 

Другие автовладельцы борются с кризисом 
в личных финансах с помощью полумер. В част-
ности, 15% «экономистов поневоле» перевели 
свои машины с бензина Аи-95 на менее дорогой 

92-й. Но, заметим, подобная процедура допусти-
ма далеко не для всех современных бензиновых 
моторов. Да и экономия в данном случае получа-
ется достаточно призрачной. Дело в том, что при 
использовании бензина с октановым числом 92 
вместо 95 обычно увеличивается расход топли-
ва, что практически «съедает» всю экономию от 
меньшей цены низкооктанового бензина. 

11% сограждан предпочли прочим методам 
экономии отказ от услуг платной стоянки. Теперь 
их машины ютятся на улице, беззащитные перед 

ударами стихии и разбушевавшегося криминаль-
ного элемента... Зато их владельцы теперь могут 
точно ответить на вопрос о стоимости нервных 
клеток. 

И, наконец, самая малочисленная группа от-
ветивших — 5% — решила экономить на резине. 
Верней, отказалась от покупки новой. Похоже, что 
резко увеличившееся этим летом число машин на 
зимней резине, а также рост тяжести последствий 
ДТП принадлежат именно этим людям.

Алексей БАТУШЕНКО.

АВТОПОБОРЫ АВТОКОШЕЛЕК

ОКОНЧАТЕЛЬНЫЙ ДИАГНОЗ6

ОСАГО «С НАГРУЗКОЙ» ВОЗМУТИЛО ФАС

Кризис заставил россиян не мыть машины и чинить 
их самостоятельно

КОГДА СТАРЫЙ «ЖИГУЛЬ» — 
УЖЕ РОСКОШЬ

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

АВТОВЫКУП

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

АБСОЛЮТНО ВСЕ АВТОМОБИЛИ: 
АВАРИЙНЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ. 

ДОРОГО. ВЫЕЗД, ОЦЕНКА, СНЯТИЕ 
С УЧЕТА, ЭВАКУАЦИЯ БЕСПЛАТНО. 

ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 641-72-66,
8-926-447-83-33. 
КРУГЛОСУТОЧНО!

autovykup333@mail.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

ИГРА  
НА ДЕНЬГИ

«МОЕМУ СЫНУ 
24 ГОДА, ИГРАЕТ В 

СЕТЕВЫЕ ИГРЫ С 8-ГО 
КЛАССА. Диплом «вышки» 

есть, права тоже! Сидит и все 
играет! Работать не хочет, много 

где попробовал, но везде найдет 
причину и уходит, чтоб быстрей сесть 
играть! Вещи, девушки не интересуют! 
Одна игра! И провода рвали, и комп 
ломали, все без толку! Кроме игры, 
ничего не видит! Как робот, если 

дома, то до ночи, а может и на 
всю ночь!» (Из сообщений на 

форуме лудоманов.)

И НА СМЕРТЬ Не делайте 
ставки, 

господа!

«Я ИГРАЛ С МАЯ 2013 
ГОДА ПО ДЕКАБРЬ ТОГО 

ЖЕ ГОДА, выигрывал, проигры-
вал — в общем, потери в итоге были 

около 70 тысяч примерно, вроде ничего 
страшного... но с января прошлого года азарт 

полностью поглотил меня... за год проиграл 
около 2 миллионов. Бросил на время и вот недав-

но, начав опять посещать букмекерскую контору, 
проиграл за месяц еще тысяч четыреста... долгов 
на сегодня 2 миллиона 600 тысяч. Бросил играть 
окончательно. Тянет, конечно, но решил твердо. 
Самое обидное не то, что не выиграл, а сколько 
можно было купить полезного и нужного для се-
мьи, детей: машину хорошую... двухсотку к при-

меру... Я уверен, что время закрытия контор не 
за горами, а значит, число лудоманов пере-

станет расти... Долги планирую отдать за 
три-четыре года. Жена не узнает, на-

деюсь, никогда...» (Из сообщений 
на форуме лудоманов.)

«МОЙ МУЖ ИГРАЕТ 
ОНЛАЙН. Делает ставки 

в букмекерской конторе. Спе-
циально поставил приложение в 

телефоне. Поначалу он выигрывал 
и радостно все отдавал мне. Он играет 

где-то год. Недавно я заметила, что наши 
сбережения пропали. Он говорит, что они 
есть, что где-то вертятся, что банки не вы-
плачивают и так далее. Уже полтора месяца 
говорит. Я не знаю, что де- лать...»  
(Из сообщений на 
форуме 

лудоманов.)
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«МНЕ 23 ГОДА. 
ОБЫЧНЫЙ ПАРЕНЬ, 

ОКОНЧИЛ УЧИЛИЩЕ, В 2008–
2009 ГГ. прошел военную службу. 

Жил и работал, было у меня две маши-
ны, и ни в чем особо себе не отказывал. 

Работал и работаю в Москве водителем и 
однажды в выходной день от безделья решил 

зайти в одну из этих букмекерских контор и 
делал небольшие ставки на спорт, а там на этом 
сайте наткнулся на живое казино и зашел. Спустя 
год уже нет у меня ни одной машины и долгов на 
600 тысяч. Предал всех. Что заставляет меня 
снова играть — не знаю, уже, наверное, и дело 

не в деньгах, а в ощущении игры, эмоций, 
выброс адреналина в промежутке времени 

от ставки до итога! Произошло психи-
ческое изменение на уровне голов-

ного мозга». (Из сообщений на 
форуме лудоманов.)
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КРОССВОРД ГРОМКОЕ ДЕЛО

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 23 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Философ. 4. Смокинг. 10. Рыбалка. 11. Рентген. 13. Крот. 14. Негр. 15. 

Колдобина. 16. Ириска. 18. Сафари. 20. Синоним. 22. Частокол. 23. Аргонавт. 24. Планктон. 27. 
Преемник. 30. Рухлядь. 32. Столяр. 34. Скорбь. 35. Установка. 36. Друг. 38. Гимн. 39. Ботаник. 
40. Терапия. 41. Асфальт. 42. Памятка.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Фракция. 2. Опыт. 3. Осанка. 5. Матрас. 6. Крен. 7. Гвардия. 8. Кар-
динал. 9. Гребенка. 10. Родинка. 12. Негатив. 17. Квитанция. 19. Анонимщик. 20. Секатор. 21. 
Мигрень. 25. Лесоруб. 26. Нехватка. 27. Пряность. 28. Инерция. 29. Усадьба. 31. Пьяница. 33. 
Ругань. 34. Салага. 37. Гора. 38. Гиря.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. И топливо для реак-
тивных самолетов, и народное средство для 
избавления от вшей. 4. Побудительный толчок к 
творчеству. 10. Перекличка по списку в армии. 
11. Черная фигура, прославившая Малевича. 
13. Похлебка, которую едят с пампушками. 14. 
Сухой паек для Буренки. 15. Гаджет из амери-
канского фильма. 16. Органы весом с пушин-
ку. 18. Обратная сторона блеска куртизанок. 
20. «Кастрюля» для варки ухи на природе. 22. 
Догадка, похожая на луч света. 23. Коренной 
житель местности. 24. Продукты питания, взя-
тые в экспедицию. 27. «Ложа» для запасных 
игроков. 30. Хохломское художество. 32. Гонка, 
где победила «Беда» капитана Врунгеля. 34. 
Ароматизатор сигарет и зубных паст. 35. «Салю-
тующий» пистолет. 36. Бразильский телесериал 
про Лукаса и Жади. 38. Наследник, подаренный 
невесткой. 39. Гангстер на сицилийский лад. 
40. Жук, у которого есть тезка среди зверей 
саванны. 41. Страсть к наживе, к личной вы-
годе. 42. Ветвь индустрии.

ПО ВЕРТИКАЛИ:  1. Плоская рыба с глазами на 
одной стороне тела. 2. Он на грядке родился и в 
салат сгодился. 3. Недвижимость, заложенная 
барином-картежником. 5. «Не устаревающий» 
архитектурный стиль. 6. Шок при просмотре трил-
лера. 7. Медный раритет, доставшийся внучке в 
наследство от любившей чаевничать бабушки. 8. 
Крест с изображением Иисуса Христа. 9. «Розги» в 
арсенале гимнастки-«художницы». 10. Перспектива 
из уст лечащего врача. 12. Куросио в Тихом океане. 
17. Личность «в себе». 19. Пардон, что сглаживает 
беспардонность. 20. Хирон в греческой мифоло-
гии. 21. Мебель, на которой лежат подушки, матрас 
и одеяло. 25. Оглушительная победа над врагом. 
26. Рельефные золотые буквы на переплете книги. 
27. Удочка для ловли щуки и налима. 28. Конкурс в 
модельном бизнесе. 29. Оппонент теоретика. 31. 
Жидкая грязь после дождя и мокрого снега. 33. И 
дрессировщик, и акробат, и клоун в труппе цирка. 
34. Лохматый титан ледникового периода. 37. 
Койка, на которой преступники срок мотают. 38. 
Запасы в бочках огородника на случай засухи.
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куплю
❑ автовыкуп

дороже всех! 
т. 8(495)664-97-17, 
8(926)708-51-89

❑ автовыкуп
дороже всех!  
т. 8-495-664-45-62, 
8-926-223-45-61

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

❑ автовыкуп.
Деньги сразу 
т. 8-495-151-09-05

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

предлагаю

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ изготовление

книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

куплю
❑ куплю коньяк

времен СССР 
т. 8-925-298-76-27

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ,
ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ книги б/у.
Выезд 
т. 8(495)720-68-36

м. «Таганская» 
Тел. 8(495)1500608. www.zipcart.ru

КУПЛЮ ДОРОГО
КАРТРИДЖИ ОТ ОРГТЕХНИКИ
новые и б/у, офисную бумагу 

в пачках. Деньги сразу.

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. (499)126-02-60
❑ материнские платы, ПП3, 

СП, К52, реле.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-985-487-90-17
❑ первично адвокат 

бесплатно 
т. 8-495-407-05-28

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-33
❑ ОТДЫХ!

Любой район Москвы 
т.8-965-180-34-65

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых.
Все районы 
т. 8-903-128-45-45

 неформальный отдых! 
Центр 
т. 8-966-186-68-02

❑ отдых 
м. "Алтуфьево"  
т. 8-968-470-64-20
Рита, Марина

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

 отдых! Центр 
т. 8-966-167-90-90

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71, 
м. "Выхино" 
т. 8-963-778-12-78

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

МОСКОВСКИЙ ФИЛИАЛ
ООО «СТРАХОВОЕ

ОБЩЕСТВО
«СУРГУТНЕФТЕГАЗ»

СООБЩАЕТ, ЧТО

СЧИТАТЬ
НЕДЕЙСТВИТЕЛЬНЫМИ

В СВЯЗИ С ИХ УТЕРЕЙ

И КВИТАНЦИИ:

ПОЛИСЫ:

серии ВН №075075, 075077, 
183029, 963156

серии 090/01 №054687,
054688

 отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Речной вокзал"  
т. 8-915-145-88-41, 
м. "Кузьминки" 
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых
по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-925-789-14-94

❑ отдых 
т. 8-964-788-10-05

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-790-40-30

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

В Москве уже с 4 сентября проходит действи-
тельно всенародный праздник — гастроно-
мический фестиваль «Московская осень». 
Пропустить веселье не получится! В центре 
столицы раскинулись 36 площадок с разными 
вкусностями. «Московский комсомолец» не 
смог остаться в стороне и приглашает чи-
тателей в эти дни подписаться на газету по 
льготным ценам!

Название каждой из ярмарочных площадок 
отражает концепцию оформления. Так, Манежная 
площадь стала «Царским пиром»: там во главе 
20-метрового королевского стола установлен 
огромный трон. Кузнецкий Мост на время фе-
стиваля превратился в «Столичный завтрак»: на 
каждом торговом шале установлены часы со 
стрелками, застывшими на времени утренне-
го ланча. На Пушкинской площади разместился 
«Литературный обед». Организаторы попросили 
рестораторов и участников фестиваля подготовить 
несколько вариантов уникальных «книжных» меню, 
ведь многие писатели уделяли большое внимание 
трапезам своих героев. На Тверской площади 
открыт Фермерский ресторанный дворик (пло-
щадка «Фермерский обед») со свежей выпечкой, 
фермерскими сырами и десертами. Гостей ждут 
разнообразные мясные блюда на гриле и так люби-
мые москвичами свежие пончики с горячим какао. 
В Новопушкинском сквере находится «Детский 
полдник». Это настоящий сладкий рай для малы-
шей — с максимальной концентрацией шоколада, 
конфет и пряников на метр квадратный. Людям 

постарше придется по душе ярмарка «Советский 
обед» на площади Революции, где все товары со-
ответствуют требованиям советского ГОСТа. 

Подписаться на «МК» на гастрономиче-
ском фестивале можно будет 25 и 26 сентября 
с 11.00 до 18.00 рядом ЦУМом, на пересече-
нии ул. Кузнецкий Мост и ул. Неглинная (м. 
«Кузнецкий Мост»). Стоимость ЛЬГОТНОЙ 
подписки на 1-е полугодие 2016 года: 5 дней 
в неделю (понедельник — пятница) — 570 ру-
блей (индекс 08686) или 6 дней в неделю (по-
недельник — суббота) — 670 рублей (индекс 
05061). Если вы хотите подписаться сразу на 
весь 2016 год, то цена будет: 5 дней в неделю 
— 1200 рублей (индекс 07999), 6 дней — 1400 
рублей (индекс 00171). Каждый подписав-
шийся в этот день гарантированно получит 
сувенир на память от «МК». 

Анастасия МАРКОДЕЕВА.

ПРАЗДНИК С ГАСТРОНОМИЧЕСКИМ  
РАЗМАХОМ!

ПОДПИСКА

Во всем виновата педаль
Приговор оглашали три дня. Все это время 

обвиняемый Вадим Тимофеев, который нахо-
дился под подпиской о невыезде, приезжал в 
Ярославль из Москвы на электричке. В первый 
день заседание началось без обвиняемого. 
Бывший заместитель директора авиакомпании 
«Як Сервис» опоздал на 15 минут.

Гособвинение просило для Тимофеева 
шесть лет лишения свободы с отбыванием 
наказания в колонии-поселении. По версии 
следствия, он разрешил экипажу полеты неза-
конно, а допуск командира судна был оформлен 
на основании недействительных документов. 
Было установлено, что летный состав не про-
шел обучения, а данные бортовых самописцев, 
фиксировавших ошибки погибшего командира 
воздушного судна во время прежних полетов, 
практически не были проанализированы. 

Вадим Тимофеев в ходе процесса заявил, 
что есть документы Росавиации, подтверж-
дающие, что экипаж может выполнять полеты 
именно в таком составе. В своем последнем 
слове он сказал, что предпочел бы погиб-
нуть вместе с экипажем самолета, чем стать 
подсудимым.

— Тимофеева назначили виновным за ка-
тастрофу, все на него списали, чтобы закрыть 
дело, — считает Леонид Ткаченко. — В ходе 
судебных заседаний у нас появилось немало 
вопросов, которые так и остались без ответа. 
Например, почему перенесли дату вылета, где 
первые 15 секунд записи переговоров в кабине 
пилотов. Считаем, что причина катастрофы так 
и не была установлена, так за что же осудили 
Вадима Тимофеева, который был, по сути, 
менеджером? Мы бились за него, чтобы он 
не попал в колонию, хотели, чтобы ему дали 
условный срок. У него ведь на руках больная 
мать, которой уже за восемьдесят лет. 

— Что-то смог прояснить единственный 
выживший в авиакатастрофе — инженер 
по авиационному и радиотехническому 
обслуживанию Александр Сизов? 

— Кстати, на его явке в суд настаивала 
только потерпевшая сторона. Сизов рассказал 
о том, что посторонних звуков он не слышал, а 
дальше сослался на то, что в момент крушения 
задремал. Также Сизов сообщил, что экипаж 
отправился перекусить в здание аэропорта, а 
он оставался на погрузке, следил за заправкой 
топлива. Он провел осмотр борта, и никаких 
замечаний по состоянию Як-42 у него не воз-
никло. Он занял место в последнем ряду, когда 
самолет взлетал, и попросту отключился. Но 
полет длился несколько секунд. Мне, честно 
говоря, не верится, что за это время можно 
было уснуть... 

Согласно заключению Межгосудар-
ственного авиационного комитета, трагедия 
произошла по вине погибших пилотов Як-42. 
Командир воздушного судна или второй пилот 
(кто — доподлинно установить не удалось) не-
произвольно нажимал на тормозные педали 
во время разбега. И не просто жал, а с силой 
упирался в них, одновременно вытягивая штур-
вал вверх, хотя должен был лишь касаться их 
носками. 

Серьезная ошибка могла произойти из-
за того, что оба пилота долгое время летали 
на Як-40, где летчик как раз при взлете ноги 
всегда держит на педалях. Так, командир — 
44-летний Андрей Соломенцев, с 1996 по 
2010 год совмещал полеты на Як-40 и Як-42. 

Второй пилот — 49-летний Игорь Жевелов, 
большую часть своей карьеры управлял са-
молетом Як-40, в том числе в качестве КВС-
инструктора. С 2007 по 2011 год совмещал 
полеты на Як-40 и Як-42. 

— Неправильная постановка ноги 
одного из пилотов и могла оказалась ро-
ковой? — спрашиваю я у заслуженного пилота 
России, именитого летчика-испытателя Вади-
ма БАЗЫКИНА. 

— При нормальном, качественном переу-
чивании как раз этому и уделяют больше всего 
времени. Обращают внимание на отличия, 
которые могут повлиять на безопасный ис-
ход полета. Любой инструктор прежде всего 
внимательно читает справку о летчике, с како-
го самолета он пришел. Як-40 — максималь-
но простая машина, этакий «велосипедик», 
очень легкий в пилотировании, прощающий 
много ошибок. У него очень мощный планер. 
Як-42 — уже близкий к серьезному лайнеру, у 
него двигатели двухконтурные, совсем другие. 
Что касается педалей... Бывает, что человека, 
как говорится, заклинит. Не раз наблюдал, ког-
да женщина въезжала в автомобиль, и вместо 
того чтобы тормозить, еще и поддавала газу. 
Это случается и с мужчинами. 

— На ваш взгляд, экс-заместитель 
генерального директора по организации 
летной работы авиакомпании «Як Сер-
вис» Вадим Тимофеев понес заслуженное 
наказание? 

— Услышал, что он, мол, не занимался 
должным образом обеспечением безопас-
ности полетов, в частности, переучиванием 
командира экипажа и пилота с работы на Як-
40 к управлению Як-42. Но это же глупость! 
Он что, должен был ходить и отслеживать все 
посещения пилотов? Для этого есть препода-
ватели учебного центра, которые за малейший 
пропуск должны просто исключить прогуль-
щика из группы, и все. Я переучивался на за-
рубежную технику, там было так: пропустил 
один день — все, до свидания. А переучивание 
стоит 50 тысяч евро. Ты потом приезжаешь в 
Россию и объясняешь руководству, которое 
тебя послало учиться, почему тебя отослали 
обратно. 

На самом деле причина катастрофы не 
в этом. Причину надо искать в том, что про-
изошло часов за двадцать до взлета. Просто 
посмотреть, какие у командира воздушного 
судна и второго пилота были между собой 
отношения. Чем они занимались вечером, 
как вели себя последние 15 минут, пока гото-
вились ко взлету и рулили. Кто был настроен 
на взлет, а кто на задержку взлета. Я просто 

слушал расшифровку бортового самописца, 
там все было, как в басне Крылова: «Лебедь 
рвется в облака, рак пятится назад, а щука 
тянет в воду...» 

Комиссией МАК были выявлены пси-
хологические просчеты при формировании 
экипажа: авторитет 49–летнего второго пилота 
Игоря Жевелова был выше, чем у 44-летнего 
командира экипажа Андрея Соломенцева. 
Не стоит сбрасывать со счетов, что Жевелов 
с 2006 по 2009 год был заместителем генераль-
ного директора по организации летной работы 
в авиакомпании «Як Сервис», а с июля 2011-го 
являлся командиром звена Як-40. Налетал 
13 492 часа, правда, на Як-42 — 613.

Также было установлено, что в организме 
второго пилота были найдены следы фенобар-
битала, оказывающего тормозящее действие 
на центральную нервную систему. Согласно 
медицинской документации, у него развивал-
ся полинейропатический синдром, который 
проявляется в нарушении координации ног и 
контроля их пространственного положения. 

Однако назначенная Следственным ко-
митетом судебно-медицинская экспертиза 
сделала вывод о нормальной работоспособ-
ности конечностей второго пилота рейса 9633, 
фактически опровергнув данные комиссии 
МАК. 

Теперь многие задаются вопросом: по-
чему конструкторы самолета предусмотрели 
две взаимоисключающие операции: взлет и 
торможение? Почему в методических материа-
лах по подготовке летного состава на самолет 
Як-42 отсутствуют рекомендации экипажу 
по положению ног на педалях на различных 
этапах полета? 

— На разных типах самолетов педали тор-
моза и педали путевого управления бывают 
совмещены и разнесены, — поясняет заслу-
женный пилот СССР Жорж ШИШКИН. — Мне, 
например, приходилась на испытаниях в один 
день менять по два-три самолета. Каждый 
раз садился, мысленно прокручивал в голове 
все действия. А в данном случае приходит-
ся констатировать, что иногда однозначно 
выявить причину катастрофы не представ-
ляется возможным. Просто нет достаточной 
информации.

Забытый проект капитана
Что произошло с наследством капитана 

погибшей команды Ивана Ткаченко? Об этом 
«МК» рассказал его отец Леонид Ткаченко: 

— Сейчас для меня главное — осуще-
ствить мечту сына, построить хоккейную школу 

имени Ивана Ткаченко. У нас самый большой в 
Ярославле район, где живет около 200 тысяч 
человек, и на всех — только один маленький 
кортик, канадская коробка. Нет ни бассей-
нов, ни стадионов, ни футбольных полей. На-
строили при школах площадок, за которыми 
никто не следит, там все заграждения уже 
поломали, покрытия разрушаются — и всем 
наплевать. Ваня мечтал убрать ребятишек 
с улиц, построить ледовый комплекс, чтобы 
они пришли заниматься хоккеем. Сам успел 
подать заявку на аренду участка земли под 
детско-юношескую школу. 

После гибели Ивана Ткаченко его родите-
ли, Татьяна Владимировна и Леонид Владими-
рович, получили одну треть от его контракта, 
оставшиеся две трети, а также всю сумму по 
страховке и компенсации унаследовали граж-
данская жена Марина и дети Ивана. Марина от-
казалась участвовать в проекте. Строительство 
школы легло на плечи Ткаченко- старших. 

3,5 года мы собирали, а вернее сказать, 
пробивали, нужные подписи. Если выложить 
все собранные бумаги, не хватит и двух столов. 
Когда я об этом рассказал чехам, они были в 
недоумении. У них все разрешительные до-
кументы на строительство поместились бы 
в одну папку. 

Мне неудобно перед людьми, которые по 
крохам собирали деньги на хоккейную школу. 
Помню, нас нашла пожилая женщина, которая 
работала в школе, где Ваня учился, и принесла 
пять тысяч, которые специально копила. Быва-
ло, люди узнавали нас на улице, протягивали 
кто тысячу, кто две — для того чтобы появилась 
хоккейная школа имени Ивана Ткаченко. 

Сейчас Ткаченко-старшие ломают голову, 
где взять недостающие деньги. 

После авиакатастрофы стало известно, 
что капитан «Локомотива» Иван Ткаченко под 
ником «Иван Леонидович» переводил деньги 
онкобольным детям. Последний платеж он 
сделал в день своей гибели — перечислил для 
воронежской девочки, страдающей острым 
лимфобластным лейкозом, 500 тысяч рублей. 
Также он помогал родной школе, детскому 
дому, сельскому храму, своему первому тре-
неру, друзьям... Посмертно он был награжден 
почетным знаком «Орден Ладошки», который 
вручается за милосердие, благотворительность 
и меценатство в пользу несовершеннолетних 
детей. Международный комитет «Фэйр Плэй», 
то есть «Честная игра», посмертно наградил 
Ивана дипломом «За поступок». Уполномочен-
ный по правам человека в РФ Владимир Лукин 
наградил погибшего Ивана Ткаченко медалью 
«Спешите делать добро».

— В общей сложности при пересчете на 
нынешний курс доллара Ваня перечислил около 
26 млн рублей, — говорит Леонид Ткаченко. 

— Кто из меценатов теперь мог 
бы помочь осуществить мечту Ивана 
Ткаченко?

— Я хотел бы с просьбой помочь нашей 
хоккейной школе обратиться к нашему про-
славленному хоккеисту Владиславу Третьяку. 
Он мог бы донести ее до нашего президента. 
Насколько я знаю, в Сочи вскоре состоится 
встреча Владимира Путина со спортсменами-
ветеранами. Я писал письмо в Администрацию 
Президента, оттуда мое послание спустили в 
область, а у Ярославской области долги сплош-
ные — откуда они возьмут деньги? Ведь, по 
сути, хоккейная школа будет мемориальным 
комплексом. В тридцати километрах от Ярос-
лавля находится город Тутаев, где проживают 
50 тысяч человек и где нет крытых ледовых 
площадок. Мы могли бы детей и оттуда возить 
в нашу школу. У меня старший сын — тренер, 
я психолог по образованию. У нас есть своя 
разработанная методика, мы ее опробовали, 
она работает. Сейчас договорились с универ-
ситетом, где будет организована научная группа 
для изучения детского организма: как он раз-
вивается, какие нагрузки можно давать ребенку, 
а какие — нельзя. Процесс тренировок будет 
поставлен на научную основу. Также мы хотим 
развивать женский хоккей, это олимпийский вид 
спорта. Хотим открыть школу детских тренеров, 
которых у нас сейчас никто не готовит. Планов 
много, но требуется найти средства. Я думаю, 
что Ваня одобрил бы наши действия. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

Кто из летчиков 
погубил хоккейный 
«Локомотив»,  
так и осталось 
тайной
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В Дзержинском районном суде Ярославля закончили оглашать приговор по делу об авиаката-
строфе самолета Як-42, в результате которой 7 сентября 2011 года погибли хоккеисты и тре-
нерский штаб «Локомотива». 
Единственный обвиняемый по делу, экс-заместитель генерального директора по организации 
летной работы авиакомпании «Як Сервис» Вадим Тимофеев, был приговорен к 5 годам лише-
ния свободы и срок должен был отбывать в колонии-поселении. Однако в связи с 70-летием 
Победы в Великой Отечественной войне его тут же амнистировали. 
Как отреагировали на вынесенный приговор потерпевшие, рассказал «МК» Леонид Владими-
рович Ткаченко — отец погибшего капитана «Локомотива» Ивана Ткаченко. А почему причину 
катастрофы надо искать в событиях, произошедших часов за двадцать до взлета Як-42, — по-
ведали летчики-эксперты. 

КАТАСТРОФА
НЕ С ТОЙ НОГИ
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За гибель хоккейной команды ответил 
чиновник Вадим Тимофеев.

Единственный, кто выжил  
в катастрофе — бортинженер 

Александр Сизов.



Элли с Тотошкой всегда 
мечтали вернуться в Кан-
зас, но Железного Дрово-
сека почему-то тянуло в 
Магнитогорск.

— Какие у тебя милые ямоч-
ки на щеках!
— Это ноздри...

— Пап, ну пойдем в цирк!
— Н е ко гд а,  с ы н о к , 
некогда.
— А ребята говорят, там 

голая тетя на тигре скачет.
— Скачет? Ишь ты! Ладно, 
пойдем, давно я тигров не 
видел.

Любая школа автоматиче-
ски получает статус гимна-
зии, если трудовик и физрук 
закодируются.

Российские учёные выясни-
ли, что на сельских дискотеках 
шансы забеременеть и уме-
реть примерно равны.
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ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра 
России, сегодня в Москве и Под-
московье переменная облачность, 
без осадков. Температура ночью 
в Москве 10…12°, днем в Москве 
23…25° переменная облачность, без 

осадков, ветер восточный 3–8 м/с.
Восход Солнца — 06.15, заход Солн-
ца — 18.28, долгота дня — 12.13.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, небольшие 
возмущения.

ДАТСКИй УГОЛОК

1801 г. — Манифест Александра I о 
присоединении Грузии к России.
1852 г. — Анри Жиффар совершил 
первый полет на воздушном судне.
1916 г. — летчик К.К.Арцеулов впер-
вые в мире ввел самолет в штопор.
1970 г. — межпланетной станцией 
«Луна-16» впервые на Землю достав-
лен лунный грунт.
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СПОРТКУРЬЕР КУЛЬТУРЫ ГЛАВНЫЙ 
ГЕРОЙ

СКАНДАЛ РЕПЛИКА

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела спорта «МК»

В Москве появился спектакль о служи-
теле церкви, который рвется в театр. И, 
пожалуй, впервые за последнее время 
представитель церкви выведен не кари-
катурно и безобразно, а вполне осмыс-
ленно. Более того, он вписан в театраль-
ный роман. «Театральная история» — так 
называется спектакль, поставленный по 
одноименному роману молодого автора 
Артура Соломонова. На премьере, сы-
гранной в Другом театре (ДК им. Зуева), 
побывал обозреватель «МК».

Конечно, в центре инсценировки романа ника-
кой не отец Никодим, а актеры и закулисная жизнь. 
Кстати, сам автор ее наблюдал довольно долго, 
поскольку прежде служил штатным критиком. Од-
нако профессию оставил и занялся писательством. 
Первый плод его стараний оказался увесистым и 
удачным — роман «Театральная история» заме-
чен, инсценирован и даже поставлен питерским 
режиссером Искандером Сакаевым. Аналогия 
с «Театральным романом» Булгакова не случай-
на. В самом деле первый акт спектакля сугубо 
театральный. 

На первом плане невидимое зрителю, а по-
тому манкое закулисье. За кулисами экзальтиро-
ванный режиссер Сильвестр, рефлексирующий 
актер Александр, метущаяся между ним и мужем 
артистка Наташа (Алевтина Даниленко), естествен-
но, с завышенной самооценкой. А также красавец 
герой-любовник (Антон Даниленко), комичный кар-
лик (Вано Миронян), администратор Иосиф (Иван 
Лакшин), в прошлом критик с неудовлетворенными 
амбициями. А также недоолигарх Ипполит (Нико-
лай Разуменко) и отец Никодим, упомянутый выше 
(Александр Карпенко). Закулисье динамичное, 
сочное, фарсовое, но без декораций и рекви-
зита. Актеры играют азартно, легко, понимают 
про что — все здесь узнаваемо: и истерики из-за 
эпизодика, и мелкие интриги, раздутые до раз-
меров слона, и, разумеется, измены, 
не говоря об интимных связях 
служительниц Мельпомены и 
солидных спонсоров. 

Зал хохочет беспре-
станно над театраль-
ными коллизиями, так 
виртуозно вопло-
щенными артиста-
ми (особенно хочу 
отметить Дениса 
Яковлева в ролях 
режиссера Силь-
вестра и мужа и 
Филиппа Котова в 
роли маленького 
артиста Алексан-
дра, «угодившего» 
на роль Джульет-
ты). Однако во 
втором акте фарс 
приобретает дра-
матическую окра-
ску: отец Никодим 
не без поддержки 
критика Иосифа пытается войти в театр и занять 
там ведущие позиции. И тут уже не до смеха. Жаль, 
что по самоцензурным причинам в постановку не 
вошла ключевая сцена в церкви, где в знак проте-
ста должна состояться театральная акция. Замечу, 
что роман свой Артур Соломонов написал еще до 
всех церковно-театральных историй. 

Интервью с автором после спектакля. 
— Артур, в основе твоей книги, теперь 

прописавшейся в театре, есть какая-то кон-
кретная история или это личные наблюдения 
за закулисной жизнью?

— Я достаточно долго находился рядом с 
людьми театра, невольно — да и вольно тоже — 
изучал их психологию. Ни в одной области жизни я 
не встречал людей более ярких, странных и страст-
ных. Но в романе действуют не только режиссер и 
актеры. Есть и журналист — по совместительству 
театральный критик, и священнослужитель, одер-
жимый мечтой о влиянии на искусство и деятелей 
искусства. А еще олигарх, оказывающий финан-
совую поддержку и — а как иначе? — манипули-
рующий режиссером и актерами с помощью денег. 
А любовь главных героев — актеров Александра 
и Наташи — оказывается под ударом как раз всех 
этих деятелей. 

— Все театральные персонажи очень узна-
ваемы — ты имел в виду конкретных режис-
сера, актеров и особенно критика?

— Мне кажется, они узнаваемы, потому что 
типичны. Никого конкретно я не имел в виду и 
никаких ситуаций из жизни не брал. Кроме, может 
быть, двух-трех. Вот, например, один мой знакомый 
артист играл в одном спектакле вместе с Табако-
вым. Он рассказывал мне, что когда они вместе 
с Олегом Павловичем появляются на сцене и зал 
взрывается овациями, то он чувствует: зрители 
аплодируют вовсе не для того, чтобы выразить 
любовь к Табакову. Их истинная цель — унизить его, 
актера менее известного. Вот эти слова я пере-
дал главному герою, Александру, без изменений. 

Остальное входило в текст, как мне кажется, более 
сложным путем. 

— Согласись, что это неадекват — про 
«унизить». Но и критик у тебя тоже не подарок — 
сущий негодяй и доносчик. Неужели ты так 
разочарован своей бывшей профессией?

— Напротив. Очарован! Чем меньше я за-
нимаюсь критикой, тем больше уважаю людей, 
которые отдают себя этому сложному и нервному 
занятию. Но в романе нет ни одного героя, к ко-
торому бы я относился с пиететом или благого-
вением. Было бы странно, если бы по отношению 
к театральным деятелям и священнослужителям 
ирония была проявлена, а критик был бы от нее 
огражден. И потом в этом образе представлен 
определенный тип театрального критика — он до 
сумасшествия желает стать чем-то большим, чем 
просто критик. Мы же знаем таких? Да взять хоть 
меня например. (Смеется.) 

— Роман написан четыре года назад, ког-
да так называемые православные не мучили 
очаги культуры своей «заботой», помыслить не 
могли. Да и «Пусси Райот» тогда в помине не 
было. Что это, интуиция? Откуда информация, 
что так все пойдет?

— Когда я писал роман, взаимоотношения 
церкви и театра были не столь драматичными. Меня 
в большей степени интересовал психологический 
и, наверное, философский план взаимодействия 
театра и церкви. Отторжение театра и церкви друг 
от друга и при этом их взаимосвязь. Например, 
слова «воплощение», «преображение» активно 
используются как в театральной, так и в церковной 
лексике. Все мы знаем, что Станиславский назвал 
свою книгу «Моя жизнь в искусстве» по аналогии с 
книгой Иоанна Кронштадтского «Моя жизнь во Хри-
сте». Элементы театральности есть в церковной 
службе, элементы ритуала — в некоторых спекта-
клях… Продолжать можно бесконечно. Однако если 
я верно понимаю «церковное мировоззрение», то 

идеалом является человек непротиво-
речивый, который во всех словах и 

поступках равен себе, человек 
без подполья. Это человек 

«неиграющий». А значит, 
он не может заниматься 

искусством.
— Да, один 

отец Никодим в 
спектакле не ка-
рикатурен, кроме 
сцены первого по-
явления. Пожалуй, 
впервые на под-
мостках попы без 

издевки.
— В романе кон-

фликт между отцом Ни-
кодимом и режиссером 

Сильвестром развивался 
так, что священник стре-

мился к власти над театром, 
используя все средства для дости-

жения благой, по его мнению, цели. А ре-
жиссер вместе с артистами совершал театральную 
провокацию в церкви. То есть на попытки захвата 
своей территории отвечал проникновением на 
территорию «противника». Те, кто читал черновик 
романа в 2011 году, говорили, что это перебор и 
никто никогда не решится на такую провокацию. 
А вскоре «Пусси Райот» провели панк-молебен 
в ХХС. Жизнь, как ей и положено, оказалась смелее 
и фантастичнее любой фантазии. В спектакле, 
увы, сцены в храме нет. Она смотрелась бы чрез-
мерно злободневно и сама по себе выглядела бы 
провокацией. 

Сейчас мы оказались в новой реальности, ког-
да шагу нельзя ступить по территории искусства, 
чтобы не почувствовать зоркий взгляд «хранителей 
религиозных ценностей». Но это в определенном 
смысле обман чувств, власть фикции. Достаточно 
посетить церкви не в праздники, а в обычные дни, 
когда идут службы, чтобы понять, что мы имеем 
дело с парадоксом: похоже, оскорбленных ве-
рующих намного больше, чем просто верующих. 
Как же часть оказывается больше целого? Мате-
матическое чудо. Но ведь это религиозное про-
странство, потому неудивительно, что мы имеем 
дело с чудесами. 

При этом, если говорить об отце Никодиме, он 
никакой не злодей, и это не карикатура и не сатира. 
Он мечтатель, он одержим идеей воцерковления 
театра. Конечно, в его поступках проявляется воля 
к власти, но она проявляется у всех, кто одержим 
какой-либо идеей. 

Но меня в процессе написания романа в 
первую очередь интересовали герои и сюжет. 
Моей задачей было дать возможность каждому — 
режиссеру, священнику, олигарху, журналисту, 
актерам — выразить себя максимально полно, 
совершить все добрые и подлые дела, на какие они 
только способны. А то, что история становится все 
актуальнее, для меня как автора — сюрприз. Очень 
приятный. И как для гражданина тоже сюрприз. 
Очень неприятный. 

Марина РАЙКИНА.

СВЯЩЕННИКИ УЖЕ 
ПРОРВАЛИСЬ В ТЕАТР

  На специальной пресс-конференции в Российской 
футбольной премьер-лиге объявили наконец-то 
официально: с 1 ноября федеральный канал НТВ 
показывать чемпионат страны по футболу не бу-
дет. Равно как и Лигу чемпионов и Лигу Европы.
Отныне право на трансляции крупнейших и наиболее ин-

тересных клубных футбольных турниров (как внутренних, так и 
европейских) получают только спутниковые телеканалы плюс 
новоиспеченный МатчТВ.

Ну и Первый канал иногда. Как принято говорить — в осо-
бых случаях...

Хорошо это или плохо?
Четкого мнения на сей счет у меня лично нет. С одной стороны, 

плохо, потому что по охвату федеральный НТВ представлял более 
серьезную силу, а что будет с МатчТВ — пока не очень понятно.

С другой — хорошо, потому что теперь появляется спе-
циализированный спортивный телеканал, а не «половинчатый» 
в виде «второй России», да и время для показа найдут более 
удобное: по крайней мере один из спикеров, Александр Врон-
ский, заверил журналистов, что трансляций в 13.30 по выходным 
больше не будет.

У «Театрального 
романа» 
появился 

конкурент 

Вано Миронян, Филипп Котов 
и Денис Яковлев.

«Моей задачей 
было дать 
возможность 
каждому — 
режиссеру, 
священнику, 
олигарху — 
выразить себя 
максимально 
полно». 

  Пента-трик в одном матче — явление, 
конечно, редкое, но не уникальное. 
Самый памятный для российской 
истории пента-трик сделал Олег Са-
ленко на чемпионате мира 1994 года 
в США в ворота команды Камеруна. 
Правда, российской сборной это не 
помогло, из группы она не вышла. 
Но чтобы за 9 минут забить пять го-
лов! На такое способен только... нет, 
не Роналду и не Месси. Только поль-
ский нападающий «Баварии» Роберт 
Левандовски, побивший за эти де-
вять минут сразу три рекорда.

В матче шестого тура немецкой Бундеслиги 
против «Вольфсбурга» Роберт Левандовски в 
стартовом составе «Баварии» не вышел. После 
первого тайма мюнхенцы проигрывали 0:1, и Пеп 
Гвардиола отправил на поле польского форвар-
да. Но он и сам не подозревал, какого джокера 
выпускает.

Любой, кто после первого гола Роберта в 
ворота «Вольфсбурга» пошел бы сделать себе 
пару бутербродов, возвратившись через девять 
минут, решил бы, что кто-то сошел с ума: он сам 
или режиссер трансляции. На табло горело 5:1, 
так еще и фамилия под всеми мячами одинаковая. 
Но если кто и сошел с ума в этот момент, то вся 
защита «волков». Поверить в происходящее было 
просто невозможно!

После матча защитник «Вольфсбурга» Ар-
нольд сказал, что пять мячей, забитых Робер-
том Левандовски за девять минут, это «полный 
отстой». Легендарный Гарри Линекер оценил 
произошедшее в своем Твиттере: «Чрезвычайно 
нелепо».

Сам Левандовски, едва отдышавшись, ска-
зал: «Я не задумывался, я просто бил. Самому 
не верится»! А главный тренер «Баварии» отшу-
чивался: «Вы спрашиваете меня, что это было? 
Да я не имею ни малейшего понятия!» И только 
партнер Роберта по команде Филипп Лам нашел, 
за что покритиковать рекордсмена: «Он должен 
был забивать семь голов. Два таких момента 
упустил!»

Футболисты Сан-Марино 
хотят в Россию
За одну ночь пользователи сделали Роберта 

героем мемов и фотожаб. Для начала народ на-
чал сравнивать достижения других футболистов 
и даже клубов с подвигом поляка.

К примеру, любители футбола заметили, что 
Левандовски — 5 голов за девять минут, а весь 
«Ливерпуль» — всего 4 гола аж за шесть игр с 
начала сезона Английской премьер-лиги. Или 
вот Уэйн Руни забил столько же за весь 2015 год, 
сколько Левандовски за 9 минут. Но лучше всего 
постебались над собой в Федерации футбола 
Сан-Марино. В официальном Твиттере сборной 
после встречи «Баварии» с «Вольфсбургом» напи-
сали: «Роберт Левандовски забил за девять минут 
столько же голов, сколько вся наша сборная за 
всю свою историю». И тут же пригласили Роберта 
играть за них, тогда они, мол, точно смогут про-
биться на чемпионат мира 2018 года в Россию.

Другие твиттерские креативщики напро-
рочили забивному игроку мюнхенского клуба 
«золотой мяч» в ближайшее время, подставив 
его голову на фото Криштиану Роналду с трофе-
ем. Пока же Роберт забрал себе тот самый мяч, 
которым он забил пять мячей в ворота «волков». 
«Это хороший мячик!» — сказал он.

А еще провидцы обещали, что скоро Ле-
вандовски перейдет в «Реал» за «100 лямов», 
дополнив все это фотографией грустного Ронал-
ду. И ведь как в цвет! В этот же день появились 
сообщения, что агент португальца снова мутит 

воду. Распространяет информацию, что его кли-
ент ведет переговоры с «Манчестер Юнайтед» и 
«Манчестер Сити», намереваясь уйти из «Реа-
ла». А все из-за того, что якобы Рафаэль Бенитес 
(главный тренер «сливочных») его не понимает. А 
ведь контракт у Роналду с королевским клубом 
аж до 2018 года.

Мячи с красно-синим 
оттенком
Но самой смешной из фотожаб оказалась 

та, на которой фото Левандовски подписано так: 
«Гвардиола сказал, что если не забью, полечу в 
Иркутск». Авторы намекали на слова главного 
тренера ЦСКА Леонида Слуцкого, сказанные им 
после феерического матча армейцев в Саранске, 
выигранного со счетом 6:4. Леонид Викторович 
сказал, что в перерыве (а красно-синие летели 
тогда 0:3 «Мордовии») обещал всех включить в 
заявку на кубковый матч с иркутским «Байкалом», 
если не выиграют.

Забавно, но вокруг пента-трика Левандовски 
то и дело всплывает ЦСКА. Во-первых, «Бавария» 
играла с «Вольфсбургом», соперником красно-
синих по лигочемпионской группе. Армейцы 
забить в первом мачте с «волками» не смогли, 
так вот Роберт показал им, как это делается. Во-
вторых, сам ЦСКА лет шесть назад присматри-
вался к перспективному молодому нападающему 
познаньского «Леха». Однако не вовремя для 
московского клуба поступило предложение от 
дортмундской «Боруссии».

Ну и, наконец, товарищем Роберта по пента-
трикам является Виктор Панченко, забивший пять 
мячей за матч впервые в истории чемпионата 
России в 1994 году. Виктор тогда играл за «КА-
МАЗ» и отправлял свои мячи в ворота владикав-
казского «Спартака». А Виктор Панченко является 
отцом Кирилла Панченко, нападающего ЦСКА, 
открывшего счет армейским голам в том самом 
историческом матче с «Мордовией».

Три рекорда
Роберт Левандовски установил сразу три 

рекорда. Во-первых, стал автором самого бы-
строго хет-трика в истории Бундеслиги (всего 3 
минуты 22 секунды). Во-вторых, самого быстрого 
пента-трика в истории футбола. Ну и в-третьих, 
стал первым в истории немецкого чемпионата, кто 
забил пять мячей, выйдя на замену. Обладателем 
предыдущего рекорда был венгро-чешский фут-
болист Ладислав Кубала. Играя за «Барселону» в 
сезоне 1951/52 года, он забил пять мячей в ворота 
хихонского «Спортинга» за 19 минут.

Самые лучшие футболисты современности 
(ну по крайней мере до вечера вторника) Месси 
и Роналду делали свои самые быстрые пента-
трики за 59 минут.

Ульяна УРБАН.

СВЯЗАН С ЦСКА
КАК ПЕНТА-ТРИК ЛЕВАНДОВСКИ

Нападающий «Баварии» поставил рекорд на все 
времена

  Нападающий дзержинского 
футбольного клуба «Химик» 
Виктор Ивлев находится в 
больнице после избиения, 
которое произошло 13 сен-
тября. Госпитализированно-
му с порезами лица Ивлеву 
диагностировано сотрясение 
мозга. Интересно, что, по 
данным «МК», это не первый 
скандальный случай с дзер-
жинской командой.
Виктор Ивлев — нападающий 

футбольного клуба «Химик» из города 
Дзержинска, играющий в ПФЛ. Как рас-
сказывает его адвокат Антон Смирнов, 
не так давно Виктору намекнули на то, 
что половину своей зарплаты (17 400 ру-
блей) надо бы отдать обратно. Из этих 
денег якобы выплачивается компенсация 
школам, воспитавшим футболистов, и 
предыдущим клубам.

Ивлев, по словам адвоката, отдавать 
зарплату отказался. Тогда его отстранили 
от работы в общей группе, выселили из 
гостиницы, сняли с довольствия. В со-
став на игры он тоже не попадал. Когда 
Виктор потребовал официальный план 
индивидуальных тренировок, ему яко-
бы даже сказали: «Я тебе сейчас дупло 
забью, дебил».

По странному стечению обстоя-
тельств, в этот же вечер на Виктора было 
совершено нападение. Его ударили по 
голове. В больнице футболисту диагно-
стировали сотрясение мозга.

Пока что прямых доказательств при-
частности клуба к произошедшему нет.

«Но мы будем идти до конца в этом 
деле и готовы к любым событиям, — ска-
зал Смирнов. — И партнеры, и отец одно-
го из игроков подтвердили в разговоре с 
Виктором, что отдают половину зарплаты.  
Он заявил, что возмущаться по поводу 
зарплат никто не будет, потому что при 
подписании контракта это оговарива-
лось. В этом году Нижегородская область 
отказалась финансировать «Химик», и 
потому в клуб  набрали молодежь. Вы-
яснилось, кстати, что никаких компен-
саций школам клуб платить не обязан. Я 

не склонен верить в теорию заговора, но 
есть факт избиения — и оно произошло 
в день конфликта. Ребята в команде ему 
говорили: будь аккуратен».

14 сентября к Виктору в больницу 
приезжал дознаватель. «Вчера также 
звонили из полиции, хотели узнать по-
больше о нападавших. По всему должны 
возбудить дело. Сегодня Виктора вы-
писали. В клубе после такого конфликта 
находиться невозможно. Виктор готов 
пройти проверку на полиграфе на пред-
мет правдивости его слов. А по словам 
президента клуба Шумского, ничего про-
тивоправного в действиях руководства 
команды нет. Он считает, что футболиста 

могли, например, избить из-за конфликта 
с девушкой. Самое смешное, что девушка 
Виктора живет в Самаре. Сейчас фут-
болисту нужно ехать домой, в Самару. 
И у нас возникают реальные опасения 
за его жизнь. Приставим к нему охрану, 
наверное», — сказал «МК» адвокат.

В свою очередь пресс-атташе ФК 
«Химик» Евгений Шуклин не понимает, 
почему Ивлев обвиняет в избиении ру-
ководство клуба.

«Нам известно, что на футболиста 
«Химика» Виктора Ивлева напали двое 
неизвестных. Случилось это недалеко 
от места, где располагается его съемное 
жилье. Исходя из его слов, нападавшие 
ударили его тупым предметом по голове, 
в результате чего он потерял сознание. 
На следующий день мы узнали, что он на-
ходится в больнице с сотрясением мозга. 
В тот же день начальник команды побывал 
в больнице, где узнал о его самочувствии. 
Ивлев подозревает руководство клуба в 
случившемся? Вопрос к нему, почему он 
так считает. Если у него есть подозрения 
на этот счет, то пусть доказывает и про-
сит разобраться в этом следственные 
органы».

В настоящее время рассматривается 
вопрос о возбуждении уголовного дела по 
факту нападения на Виктора Ивлева.

Ранее «Химик» уже попадал в скан-
дальную ситуацию. По данным «МК», это 
произошло весной 2015 года, когда дзер-
жинцы выступали в ФНЛ. После матча 
против нижегородской «Волги» (1:2) у 
поля произошла огромная потасовка, 
спровоцированная представителями 
«Химика».

Карен СТЕПАНЯН.

По словам адвоката спортсмена, находиться 
в Дзержинске для Виктора Ивлева небезопасно

ИЗБИТОМУ игроку «ХИМИКА» 
ПРИДЕТСЯ ХОДИТЬ С ОХРАНОЙ
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ВАЖНОВАЖНО

Роберт Левандовски родился 21 августа 1988 года в 
Варшаве. Начинал карьеру в молодежной команде 
«Партизан» из города Лешно. До 2010 года играл в 
польском чемпионате, а потом перешел в Бундеслигу, 
в дортмундскую «Борусссию». Оттуда ушел в «Бава-

рию» в 2014 году. За сборную Польши выступает с 2008 года. 
Женат на профессиональной каратистке Анне Левандовски.
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ПОДПИШИСЬ НА «МОСКОВСКИй КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
24 сентября с 8.00 до 15.00
м. «Варшавская», Чонгарский бул., д. 7
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, 
д. 17, у к/т «Волгоград»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, 
д. 10, у маг. «Магнит»
25 сентября с 8.00 до 15.00
м. «Первомайская», ул. Первомайская, 
д. 77, стр. 7
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
м. «Крылатское», Осенний бульвар, д. 19
26 сентября с 10.00 до 16.00

м. «Первомайская», ул. Первомайская, 
д. 77, стр. 7
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
м. «Динамо» южный выход
28 и 29 сентября с 8.00 до 15.00
р-н Центральное Чертаново,  
ул. Кировоградская, д. 17б, у почты
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, 
д. 9, у к/т «Полярный»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3
30 сентября с 8.00 до 15.00
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, 
корп. 1

р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, 
д. 8
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевско-
го, д. 15/1

ПОДПИСКА НА ГАСТРОНОМИЧЕСКОМ ФЕСТИВАЛЕ 
«МОСКОВСКАЯ ОСЕНЬ» 

25 и 26 сентября с 11.00 до 18.00 
м. «Кузнецкий Мост», пересечение ул. 
Кузнецкий Мост и ул. Неглинная

Редакция газеты «МК» приглашает всех читателей оформить подписку  
на 1-е полугодие 2016 года в редакционных подписных пунктах по выгодным ценам: 
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Футбол уходит с НТВ


